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По всей Польше органи-
зованно сносят памятни-
ки благодарности тем, 
кто лежит в польской 
земле. Как забыть 
об этом? Закрыть на это 
глаза? Невозможно

СРЕДА 
Минтранс объяснил,
как обустроить 
пешеходные зоны

Город пешей 
доступности

Татьяна Шадрина

МИНИСТЕРСТВО транспорта разработало рекоменда-
ции для региональных и муниципальных властей по ор-
ганизации пешеходных пространств в крупных городах. 
Из наиболее любопытного — предложения установить 
питьевые фонтаны и организовать для горожан бес-
платный Wi-Fi и электрические розетки.

Минтранс предложил при развитии пешеходных зон 
учесть специфику жилых кварталов, набережных, буль-
варов и других зон отдыха.

Как и где стоит создавать такие зоны, местные влас-
ти должны выяснить самостоятельно, исследовать тер-
ритории и учесть пожелания местных жителей.

В пешеходной зоне могут быть культурные, досуго-
вые и спортивные центры. Ведомство дает разъяснения, 
как и где лучше установить скамейки и уличную ме-
бель, качели и торговые киоски. В отдельную катего-
рию минтранс выделяет пешеходные зоны у водоемов. 
Набережные обычно занимают значительные по про-
тяженности территории. При этом в курортных горо-
дах они играют важную роль в экономике всей 
территории, поэтому их требуется использо-
вать максимально эффективно.

ЯВЛЕНИЕ Жилье стали 
выставлять на продажу 
вместе со стариками

Продается 
квартира 
с бабушкой

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

МНОГО шума наделало объявление, появившееся на од-
ном из популярных сайтов бесплатных объявлений в 
Пензе. В нем на полном серьезе и без утайки предлагали 
купить квартиру… вместе с 81-летней бабушкой. Людей 
возмутил не столько сам факт продажи жилья «с обреме-
нением», что встречается достаточно часто и в других 
регионах, сколько стилистика автора.

 «Продам 2-комн. квартиру на Толстого. Квартира под 
ремонт. Цену продажи ставлю на 500 000 меньше рынка, 
так как в квартире прописана и живет старая бабушка, 
81 год. Выписать нельзя. Только ждать. Идеально сдавать 
одну из комнат за 4000 в месяц и ждать, когда она уйдет 
самостоятельно. Если это случится рано — джекпот!» — 
говорится в тексте объявления, орфография и пунктуа-
ция автора соблюдены.

Некий Дмитрий не постеснялся указать свой номер 
телефона. Правда, после того как история получила об-
щественный резонанс, объявление поспешно удалили, 
однако его копия еще долгое время была доступна на 
партнерских сайтах. На звонки сначала никто не отве-
чал, а затем телефон оказался вне зоны доступа. 
На фотографии к объявлению видна только при-
личная железная входная дверь.
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Безопасность Новый приказ МВД утвердил порядок установления 
личности по отпечаткам руки

Объяснят на пальцах

Екатерина Ясакова

К 
1 сентября кредиты на оп-
лату высшего образования 
никто не получит. Про-

грамма образовательного креди-
тования заново заработает толь-
ко 1 декабря этого года. Об этом 
«Российской газете» сообщили в 
минобрнауки. «С учетом прове-
дения процедуры реорганизации 
Министерства образования и на-
уки РФ сроки возобновления 
программы перенесены на 1 де-
кабря 2018 года», — заявили в ми-
нистерстве.

Ведомство уже ведет со Сбер-
банком переговоры по ее возоб-
новлению, подтвердили в кре-
дитной организации. Представи-
тели банка и департамента госу-
дарственной политики в сфере 

высшего образования и моло-
дежной политики минобрнауки 
сейчас занимаются согласовани-
ем дорожной карты, которая 
ускорит запуск госпрограммы.

Она была заморожена более 
полутора лет назад, но в феврале 
этого года правительство утвер-
дило разработанную минобрнау-
ки обновленную версию правил 
господдержки образовательных 
кредитов. Однако прошло полго-
да, а воз и ныне там — кредиты 
студентам предоставлять никто 
не спешит. Новым катализато-
ром процесса выступил призыв 
ректоров МГИМО и НИУ ВШЭ 
Анатолия Торкунова и Ярослава 
Кузьминова вернуть программу 
образовательного кредитования.

Сейчас тестируется информа-
ционная система, которая позво-

лит банкам, вузам и минобрнау-
ки оперативно обмениваться ин-
формацией по вопросам реализа-
ции программы образовательно-
го кредитования. Пока министер-
ство актуализирует справочную 
информацию о вузах. Если поми-
мо Сбербанка в реализации про-
граммы захотят принять участие 
другие кредитные организации, 
министерство готово рассмо-
треть их заявки. В минобрнауки 
предполагают, что количество 
участников программы образо-
вательного кредитования может 
возрасти.

Сейчас участниками про-
граммы образовательного креди-
тования являются более девяти 
тысяч обучающихся, 
рассказали в министер-
стве. 

Михаил Фалалеев

В
ступил в силу приказ 
МВД России, детально 
прописывающий иден-
тификацию личности 
по отпечаткам пальцев 

и ладоней рук в режиме реально-
го времени. Технически это уже 
возможно — появились ручные 
сканеры, которые мгновенно 
сверят полученные отпечатки с 
данными, хранящимися в базе 
данных ведомства.

Речь идет о возможности в ре-
жиме онлайн на месте устано-
вить личность человека по отпе-
чаткам пальцев.

Сразу оговоримся — речь не 
идет о каком-то ужесточении по-
лицейского контроля над любы-
ми прохожими. Дескать, захоте-
лось постовому проверить доку-
менты, он может заодно и снять 
«пальчики» у не понравившегося 
человека. Это не так.

В Законе «О полиции» четко 
прописаны взаимоотношения 
гражданина и полицейского. Со-
трудник, обращаясь к любому че-
ловеку, обязан представиться — 
назвать фамилию, звание и дол-
жность, у него должен быть на 
груди жетон с личным номером. А 
если человек потребует, то со-
трудник полиции обязан предъя-
вить служебное удостоверение. 
Понятно, речь не идет об опера-
тивном задержании вооруженно-

го и склонного к сопротивлению 
бандита с привлечением спецназа 
Росгвардии — это другая история. 
Полицейский обязан объяснить, 
почему он обратился именно к 
этому конкретному человеку.

Допустим, тот похож на объ-
явленного в розыск преступника. 
Но при этом бдительный сотруд-
ник должен быть готов к тому, 
что не менее бдительный гражда-
нин потребует, чтобы ему предъ-
явили ориентировку с «похо-

жим» на него преступником. 
Надо для этого проехать в отделе-
ние полиции? Поехали! И если 
выяснится, что полицейский по 
какой-то причине блефовал, 
пусть ждет серьезного взыска-
ния, вплоть до увольнения.

Все эти непростые и порой бо-
лезненные для обычных граждан 
нюансы учли разработчики но-
вого приказа МВД.

В документе буквально в пер-
вых строках определено, что вся 
процедура направлена прежде 
всего для оказания помощи лю-
дям, попавшим в беду. В основ-
ном для так называемых «поте-
ряшек» — пожилых и больных лю-
дей, страдающих амнезией. Вы-
шел из дома такой несчастный 
человек — и заблудился в родном 
районе, не знает куда идти. За-
ботливые родственники зашива-
ют в подкладки одежды записки с 
их именами и адресами. Но не 
всегда этот человек надевает 

именно эту куртку или пиджак. 
Да и текст может от времени или 
дождя стать нечитаемым. Луч-
ший способ, так сказать, инфор-
мационной страховки — занести 
отпечатки пальцев своего небла-
гополучного родственника в базу 
данных Централизованной ин-
тегрированной автоматизиро-
ванной дактилоскопической ин-
формационной системы МВД 
(ЦИАДИС-МВД). Как это сделать 
— всегда объяснят в любом отде-
лении полиции. В этом и смысл 
нового приказа. Нашли уставше-
го, измученного, больного, но 
живого человека, который не мо-
жет вспомнить ни свое имя, ни 
адрес. Полицейский приложил 
его руку к сканеру — и уже через 
несколько минут па-
трульная машина доста-
вит несчастного домой. 

КОШЕЛЕК Кредиты на оплату образования  студенты получат в декабре

Деньги опаздывают на лекцию

Дактилоскопический экспресс-ана-
лиз назовет имя человека не менее 
точно, чем любой документ.
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Австралийский доллар  48,4964
Азербайджанский манат  39,2321
Армянский драм**  13,7949
Белорусский рубль  32,5389
Болгарский лев  38,9506
Бразильский реал  17,1881

Венгерский форинт**  23,6032
Вон Республики Корея***  59,1446
Гонконгский доллар*  85,0363
Датская крона  10,2204
Доллар США  66,7535
Евро  76,2325

Индийская рупия**  95,5122
Казахстанский тенге**  18,4239
Канадский доллар  50,9880
Киргизский сом**  97,8073
Китайский юань*  96,9888
Молдавский лей*  40,2615

Новый туркменский манат  19,0997
Норвежская крона*  79,9204
Польский злотый  17,7394
Румынский лей  16,3551
СДР   92,6258
Сингапурский доллар  48,6010

Таджикский сомони*  70,8636
Турецкая лира  10,2848
Узбекский сум****  85,6902
Украинская гривна*  24,3005
Фунт стерлингов  85,3978
Чешская крона*  29,6432

Шведская крона*  73,3547
Швейцарский франк  67,2647
Южноафриканский рэнд*  47,4462
Японская иена**  60,0923

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.08.18

Платежи за коммунальные 
ресурсы в 2019 году 
вырастут дважды, итоговое 
повышение должно составить 
около 4 процентов

«Левада-центр»: 
Более половины россиян 
не поддерживают 
ни членов ГКЧП, 
ни демократов

Сергей Собянин: 
В такси могут 
работать только 
водители 
с правами РФ

Отец и мат — 
прав ли родитель, 
наказавший сына 
ремнем 
за нецензурщину
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Акцент

 Процедура мгновенной дак-
тилоскопии направлена пре-
жде всего для оказания помо-
щи людям, попавшим в беду
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ОПРОС 53 процента россиян не поддерживают
ни «августовский путч», 
ни «победу демократической революции»  

Правых нет
Галина Мисливская

Б
олее половины россиян на-
звали ошибочной и пози-
цию президента РФ Бориса 

Ельцина, и членов Государст-
венного комитета по чрезвы-
чайному положению (ГКЧП) во 
время событий в августе 1991 
года. Такие данные приводит 
«Левада-центр». Они показыва-
ют, что коллективно разделяе-
мого мнения об оценке событий 
августа 1991 года среди россиян 
нет.

Не считают правой ни одну из 
сторон 53 процента респонден-
тов. 13 процентов опрошенных 
полагают, что верную позицию 
занимали участники ГКЧП, а в 
правоте Бориса Ельцина и его 
окружения уверен каждый деся-
тый респондент.

Этот вопрос социологи зада-
ют россиянам с июля 2006 года. 
Цифры 2018 года соответствуют 
средним за весь период исследо-
ваний, за исключением числа 
сторонников правоты Бориса 
Ельцина. По этому показателю 
зафиксирован исторический ми-
нимум. 

Для сравнения — больше всего 

респондентов, поддержавших 
позицию демократов, было в 
2008 году — 17 процентов опро-
шенных.

38 процентов опрошенных 
считают события 1991 года тра-
гическими, имевшими гибель-
ные последствия для страны. 36 
процентов называют путч эпизо-
дом борьбы за власть в высшем 
руководстве страны. 20 процен-
тов затруднились на вопрос об 
отношении к августовскому пут-
чу.

Победой демократической 
революции, покончившей с 
властью КПСС, назвали собы-
тия августа 1991 года шесть 
процентов опрошенных. По это-
му пункту также достигнут са-
мый низкий показатель с 1994 
года, тогда за победу демокра-
тии высказались семь процен-
тов опрошенных. Больше всего 
положительных ответов было в 
2006 и 2013 годах — по 13 про-
центов.

Почти четверть респондентов 
— 23 процента — полагают, что 
участники ГКЧП, прежде всего, 
стремились укрепить собствен-
ные позиции во власти, практи-
чески каждый пятый — 19 про-

центов — считает, что целью было 
предотвращение распада СССР, 
столько же россиян считает, что у 
ГКЧП не было четкой програм-
мы.

Девять процентов респонден-
тов полагают, что главной зада-
чей организаторов ГКЧП было 
сохранение власти КПСС, а во-
семь процентов заявили, что 
основная цель была — восстано-
вить порядок в стране.

Опрос был проведен 19—25 
июля по репрезентативной все-
российской выборке городского 
и сельского населения среди 
1600 респондентов в возрасте от 
18 лет и старше в 136 населенных 
пунктах, 52 субъектах Россий-
ской Федерации. 

Исследование проводится на 
дому у респондента методом лич-
ного интервью. Распределение 
ответов приводится в процентах 
от общего числа опрошенных 
вместе с данными предыдущих 
опросов.

Стоит напомнить, что авто-
номная некоммерческая органи-
зация «Левада-Центр» внесена в 
реестр некоммерческих органи-
заций, выполняющих функции 
иностранного агента.

СПЕЦСЛУЖБЫ

Директор ФСБ
Александр
Бортников
рассказал 
о новых
угрозах

ТЕРРОРИЗМ 
С ЯДЕРНЫМ 
УКЛОНОМ

Иван Егоров

В РОССИИ приняты дополни-
тельные меры для борьбы с ядер-
ным терроризмом. Об этом вче-
ра на заседании Национального 
антитеррористического комите-
та заявил его председатель, ди-
ректор ФСБ Александр Бортни-
ков.

По его словам, во время обсу-
ждения на заседании комитета 
были выработаны «дополни-
тельные меры, направленные на 
совершенствование государст-
венной системы противодейст-
вия ядерному терроризму». Бор-
тников не стал пояснять, связан-
ны ли новые меры с усилившей-
ся угрозой применения «гряз-
ных бомб» со стороны террори-
стов. Или это касается угрозы, 
которая исходит от отдельных 
государств, которые занимают-
ся разработкой ядерного оружия 
и могут, например, «случайно» 
передать его террористическим 
организациям.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в информцентре НАК, на 
заседании были также подведе-
ны итоги обеспечения безопа-
сности чемпионата мира по фут-
болу, рассмотрены вопросы ор-
ганизации деятельности анти-
террористических комиссий в 
субъектах на территории Севе-
ро-Западного федерального 
округа. В своем выступлении 
председатель НАК отметил, что 
скоординированная работа ми-
нистерств и ведомств позволила 
сформировать эффективную си-
стему мер по обеспечению без-
опасности чемпионата мира.

«Оценивая нашу совместную 
работу в целом, хочу сказать, что 
все поставленные задачи были 
успешно решены. Наработанный 
практический опыт будем ис-
пользовать и далее», — сказал 
Александр Бортников.

Кроме того, как заявил глава 
российской спецслужбы, терро-
ристы не оставляют намерений 
дестабилизировать социально-
политическую обстановку в 
стране путем совершения резо-
нансных преступлений терро-
ристической направленности. 
Председатель НАК дал указания 
повысить эффективность про-
водимой в субъектах профилак-
тической работы с учетом того, 
что международные террори-
стические организации, исполь-
зуя миграционные потоки и воз-
можности интернета, пытаются 
создавать свои ячейки на терри-
тории страны. Как сообщил в 
начале августа первый замести-
тель Генпрокурора Александр 
Буксман, за первые шесть меся-
цев 2018 года спецслужбами в 
России было предотвращено 19 
терактов. Он уточнил, что речь 
шла о преступлениях, предо-
твращенных на стадии приго-
товления и покушения. Буксман 
также отметил, что сохраняется 
тенденция сокращения числа 
преступлений террористиче-
ской и экстремистской направ-
ленности. За первые шесть ме-
сяцев число таких выявленных 
преступлений снизилось на 14 
процентов по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года.

Ранее Александр Бортников 
подчеркивал, что в 2017 году в 
России удалось предотвратить 
25 терактов. Была пресечена дея-
тельность свыше 300 структур-
ных подразделений организаций 
террористической и экстре-
мистской направленности. Кро-
ме того, въезд на территорию 
страны запретили более 17,5 ты-
сячам иностранцам, которые по-
дозреваются в терроризме. Было 
задержано более тысячи банди-
тов. При этом 90 боевиков, ока-
завших вооруженное сопротив-
ление, были ликвидированы. 
Всего же за последние 5 лет за 
терроризм и экстремизм осу-
ждены более 9,5 тысячи человек. 
Как заявил директор ФСБ, фак-
тически полностью ликвидиро-
вано бандподполье на Северном 
Кавказе.

Президент Владимир Путин поставил задачу повышать доходы 
населения Псковской области

«Ласточки» до Пскова 

Александра Белуза

А
виасообщение между 
Псковом и Москвой 
возобновится с октя-
бря, а с августа курси-
руют «Ласточки» по 

маршруту Псков — Санкт-Петер-
бург. Об этом президенту Влади-
миру Путину доложил временно 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Псковской области 
Михаил Ведерников. Владимир 
Путин отметил, что в регионе со-
храняется много проблем и по-
требовал обратить внимание на 
необходимость увеличения дохо-
дов жителей региона.

«Проблем много у вас, и они 
достаточно остро стоят перед об-
ластью. Поэтому нужно на них 
сосредоточить свое внимание. И 
самое главное — это, конечно, не-
обходимость увеличения дохо-
дов граждан», — заявил Владимир 
Путин. Острыми глава государст-
ва назвал и демографические 
проблемы в регионе. «Надо по-
смотреть, что с медициной про-
исходит, проанализировать и 
нужно сделать предложения», — 
сказал он исполняющему обязан-
ности губернатора.

«Вы на что хотели обратить 
внимание?» — спросил президент. 
«Хотел бы доложить о том, что, 
несмотря на сложность исполне-
ния регионального бюджета, ре-

гион выполняет все взятые на 
себя социальные обязательст-
ва», — отчитался Михаил Ведер-
ников. С января 2018 года Псков-
ская область выполняет все пара-
метры майских указов президен-
та 2012 года, уточнил он.

Активно, по словам Ведерни-
кова, регион включился и в реа-
лизацию нового майского указа. 
«Создали региональный страте-
гический совет и уже направили 
по всем 12 направлениям работы 
в федеральные министерства и 
ведомства свои предложения от 
региона», — сказал он.

В регионе намерены сделать 
упор на обеспечение транспор-
тной доступности. Врио губерна-
тора поблагодарил президента 
«за поддержку инициатив по 
приватизации компании «Пско-
вавиа» и отметил, что «это не 
только позволит выйти компа-
нии из кризиса, но и даст ей но-
вый виток развития». 

С октября возобновятся регу-

лярные пассажирские авиапере-
возки между Псковом и Москвой, 
которые были прекращены в свя-
зи с кризисом в псковской авиа-
компании,  рассказал Ведерников.

«Все формальности решены?» 
— спросил Путин. «Мы нашли ави-
акомпанию, которая согласилась 

без дополнительных дотаций из 
регионального бюджета», — заве-
рил собеседник. «Минтранс помо-
гает?» — уточнил президент. 

«Да», — кивнул врио главы. Кро-
ме того, власти региона договори-
лись с РЖД по вопросу скоростно-

го поезда «Ласточка», который в 
августе начал ходить по маршруту 
Псков — Санкт-Петербург. Время в 
пути составляет 3,5 часа. «Ласточ-
ки» курсируют ежедневно, и за-
полняемость составов, как отмеча-
ют в РЖД, почти стопроцентная.

Акцент

 В регионе намерены сделать 
упор на обеспечение 
транспортной доступности

Террористы не 
оставляют попыток 
дестабилизировать 
социально-полити-
ческую обстановку 
в стране

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий
Медведев призвал
строить новые школы
в Новосибирской области

Без третьей 
смены

Сергей Белов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев пообещал по-
могать Новосибирской области, чтобы регион не попол-
нил список тех, где в школах учатся в три смены.

Глава правительства провел рабочую встречу с вре-
менно исполняющим обязанности губернатора Новоси-
бирской области Андреем Травниковым, на которой 
речь, в частности, зашла о развитии системы образова-
ния. В регионе острая проблема, признал его руководи-
тель, — не хватает мест в школах. В 23 процентах общео-
бразовательных учреждений дети учатся в две смены, в 
самом Новосибирске этот показатель достигает 70 про-
центов.

За последние три года в области построили 12 школ, в 
основном в ее столице, 1 сентября еще три новые школы 
откроют двери для первых учеников. Субъект Федера-
ции заинтересован в 
участии в нацио-
нальном проекте 
«Образование», 
один из его феде-
ральных проектов 
предусматривает 
вложения в создание 
современных школ 
по всей стране.

Оценивая ситуа-
цию, местные власти 
пришли к выводу, 
что для выполнения 
майского указа пре-
зидента придется в следующие три года построить не ме-
нее 17 новых школ. Многие застройщики, по словам врио 
губернатора, идут навстречу и, не дожидаясь открытия 
бюджетного финансирования, начинают строительство 
социальных объектов.

Также, отметил Травников, регион получил средства 
из Резервного фонда на строительство. «Мы получили 
500 миллионов рублей, — уточнил он. — Часть этой суммы 
будет направлена на строительство новой школы в од-
ном из микрорайонов на окраине Новосибирска, где в 
следующем году мы ожидаем прибавку детишек и можно 
получить ситуацию с третьей сменой».

«С учетом довольно сложной ситуации переход в тре-
тью смену допускать нельзя», — заявил Медведев. Коли-
чество субъектов Федерации с подобной проблемой ог-
раниченно, и она особенно характерна для ряда респу-
блик Северного Кавказа. 

— Будем стараться обязательно поддерживать вас в 
рамках национального проекта, связанного со строи-
тельством новых школ и созданием новых учебных мест, 
выделяя соответствующее финансирование, — пообещал 
председатель правительства. — Надеюсь, что вы будете 
этим у себя достаточно успешно заниматься, имея в 
виду, что строительство нового жилья должно сопрово-
ждаться и строительством новых социальных учрежде-
ний, включая общеобразовательные школы и детские 
сады.

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Воробьев
Губернатор Московской области

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 15 АВГУСТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

В Р Е М Е Н И  П О  Т Е Л Е Ф О Н У:  8-800-200-09-09 (З В О Н К И  Б Е С П Л АТ Н Ы Е  И З  В С Е Х  Р Е Г И О Н О В 

 РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

В течение ближай-
ших трех лет 
в Новосибирской 
области нужно 
построить не менее 
17 новых школ

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд отклонил
кассацию на приговор 
экс-министру 

Улюкаеву отказали

Иван Егоров

МОСГОРСУД отклонил кассаци-
онную жалобу защиты бывшего 
министра экономического раз-
вития РФ Алексея Улюкаева, осу-
жденного за взяточничество. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Мосго-
рсуда, кассационная инстанция 
Мосгорсуда отказала в передаче 
жалобы Улюкаева на рассмотре-
ние президиума суда.  

«Суд постановил отказать в 
передаче жалобы для рассмотре-
ния в судебном заседании касса-
ционной инстанции Московско-
го городского суда. 

Каких-либо существенных на-
рушений уголовно-процессуаль-
ного и уголовного законов, по-
влиявших на исход дела и кото-
рые являлись бы основаниями 
для отмены либо изменения в 
кассационном порядке пригово-
ра и апелляционного определе-
ния, судебными инстанциями не 
допущено, — отметили в пресс-
службе. — В  связи с чем основа-
ний для передачи кассационной 
жалобы адвокатов Гриднева Т.В., 
Каштановой Л.В. в защиту инте-
ресов осужденного Улюкаева А.В. 
для рассмотрения в судебном за-
седании суда кассационной ин-
станции не имеется».

Защита бывшего министра 
экономического развития Рос-
сии Алексея Улюкаева подала 
кассационную жалобу на приго-
вор в начале июня. 

Теперь, когда Мосгорсуд от-
клонил эту жалобу, защита экс-
министра может обратиться с 
жалобой в Верховный суд РФ.

Адвокат Лариса Каштанова 
заявила, что защита намерена и 
дальше обжаловать приговор 

Улюкаеву, как предусмотрено в 
рамках закона. 

Она подтвердила, что следую-
щей инстанцией будет Верхов-
ный суд. 

15 декабря 2017 года Замо-
скворецкий суд приговорил Улю-
каева к 8 годам заключения и 
штрафу в 130 млн рублей за по-
лучение взятки в 2 миллиона дол-
ларов от главы «Роснефти» Игоря 
Сечина за выдачу положительно-
го заключения на покупку «Баш-
нефти». 

Сам Улюкаев своей вины не 
признал и назвал все произошед-
шее с ним провокацией. Согла-
сно версии защиты, бывший ми-
нистр получил от главы «Росне-
фти» сумку с 2 миллионами дол-
ларов, будучи уверенным, что в 
ней находится вино. 

Он стал первым федеральным 
министром в России, задержан-
ным при исполнении полномо-
чий.

Мосгорсуд 12 апреля подтвер-
дил восьмилетний срок в коло-
нии и 130-миллионный штраф 
для Улюкаева, но исключил нака-
зание в виде запрета работать чи-
новником после освобождения. 

Экс-министр имеет право за-
нимать должности в муници-
пальных образованиях и госорга-
нах, но не может осуществлять 
функции представителя власти, 
отметили в суде. 

В начале июня экс-министр 
был этапирован в исправитель-
ную колонию строгого режима в 
Перемерках под Тверью для от-
бытия наказания. По данным Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний, в колонии он получил 
должность библиотекаря, а в  
свободное время много читает и 
пишет стихи. 
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ПОЛИЦИЯ Водитель
поставил рекорд 
по дорожным штрафам

Лихач со стажем

Владимир Баршев

СТОЛИЧНЫЕ госавтоинспекторы задержали злостного 
нарушителя правил дорожного движения. Всего за четы-
ре месяца, с января по апрель, он умудрился 206 раз пре-
высить скоростной режим. Но ни одного штрафа 34-лет-
ний лихач не уплатил. Общая сумма задолженности по 
этим 206 нарушениям превысила 500 тысяч рублей. То 
есть превышал он скорость не 20 км/ч, что можно сде-
лать чисто случайно. А более чем 60 км/ч. Ведь средний 
штраф у него получается почти 2,5 тысячи рублей.

Примечательно, что это не представитель «золотой 
молодежи», не стритрейсер. Ведь все нарушения он со-
вершил на своем «Хендэ Солярис». В результате 6 авгу-
ста его самого и его автомобиль объявили в розыск. И вот 
он попался в руки ГИБДД. Теперь ему грозит суд и нака-
зание по части 1 статьи 20.25 Кодекса об административ-
ных правонарушениях. Статья эта предусматривает на-
казание в виде  штрафа в двойном размере или ареста на 
срок до 15 суток. А возможно и обязательные работы на 
срок до 50 часов.

Административные дела по факту неисполнения ад-
министративного наказания возбуждены по каждому 
неуплаченному штрафу. Все 206 дел будет рассматри-
вать мировой суд Северного Тушино столицы. А опыт 
рассмотрения таких дел довольно богат. Все помнят, как 
за неуплату штрафов была наказана известная стри-
трейсерша. 

Но, как показывает практика, пока у лихача остаются 
права и автомобиль, ничто не может заставить его вести 
себя на дороге прилично. Недаром несколько лет подряд 
предлагается ввести ответственность за систематиче-
ское нарушение правил. Три грубых нарушения — лише-
ние прав. Но эта инициатива вызывает огромное количе-
ство споров и все никак не может получить статус зако-
на. Согласно этой инициативе, привлекать за системати-
ческие нарушения можно будет только в том случае, 
если нарушения зафиксированы инспектором, а не каме-
рой фотовидеофиксации. Поэтому против такого лихача 
она тоже не поможет. Напомним также, что до сих пор у 
нас не принята ответственность за опасное вождение. 
Термин в правилах есть уже давно, а ответственности за 
нарушение этого пункта правил нет.

Михаил Ведерников заверил президента, что с января 2018 года Псковская область выполняет все параметры майских указов президента 2012 года.

ОФИЦИАЛЬНО
Сегодня, 15 августа, в Сочи состоится встреча президента России Вла-
димира Путина с президентом Туркменистана Гурбангулы Бердыму-
хамедовым.
Как сообщает пресс-служба Кремля, ожидается, что будут рассмотре-
ны ключевые вопросы развития двустороннего сотрудничества в поли-
тической, торгово-экономической, научно-образовательной и культур-
но-гуманитарной сферах, а также актуальные региональные проблемы.

МЕЖДУ ТЕМ

ПРЕЗИДЕНТ ПООБЩАЕТСЯ 
С МОЛОДЕЖЬЮ НА ФОРУМЕ «МАШУК» 
Сегодня, 15 августа, президент Владимир Путин посетит 

Северо-Кавказский молодежный образовательный форум 

«Машук-2018» в Пятигорске и пообщается с его участника-

ми, сообщает пресс-служба Кремля.

С участниками молодежных форумов Владимир Путин обща-

ется регулярно. В этот раз президент посетит молодежный 

форум «Машук», основной темой которого в этом году стала 

популяризации идеалов и ценностей добровольчества.

На форум, который проходит у подножия горы Машук в Пя-

тигорске, съехались почти две тысячи человек из разных 

регионов России, а также из стран ближнего и дальнего за-

рубежья. Ранее в телеграмме по случаю открытия форума 

Путин назвал «Машук» авторитетной площадкой для обсу-

ждения перспективных проектов, поддержки предприни-

мательских и общественных инициатив молодежи Север-

ного Кавказа. 

По традиции здесь состоится защита разработанных 

участниками проектов, лучшие из которых получат финан-

совую поддержку. Грантовый фонд в этом году составляет 

83 млн рублей. 
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ДИПЛОМАТИЯ

Лавров 
прилетел 
в Анкару 
обсудить 
отношения 
с Турцией 
в условиях 
санкций

У НАС СВОИ 
ПРИОРИТЕТЫ

Константин Волков, Анкара

МИНИСТР иностранных дел РФ 
Сергей Лавров выступил в Анка-
ре на юбилейном, десятом сове-
щании турецких послов и по-
стпредов, съехавшихся из 240 
турецких загранучреждений со 
всего мира, чтобы обсудить по-
литику Турции в условиях поли-
тико-экономического кризиса и 
введенной в стране президент-
ской формы правления.

Приглашать ведущих миро-
вых политиков на это мероприя-
тие практикуется едва ли не с 
первого заседания, прошедшего 
в 2008 году. Но эта встреча отли-
чается от всех, проходивших 
прежде. Турция испытывает сей-
час глубокий политический и 
экономический кризис, связан-
ный с противостоянием с США и 
падением турецкой лиры до не-
бывалого за последние десятиле-
тия минимума. Программа визи-
та министра включает в себя вы-
ступление перед послами и пере-
говоры с главой турецкого МИДа 
Мевлютом Чавушоглу. В обоих 
случаях главное внимание было 
уделено двум проблемам. Во-
первых, это сирийское урегули-
рование, в том числе подготовка 
к планируемому саммиту Рос-
сии, Турции, Германии и Фран-

ции по данной проблеме, кото-
рый должен пройти в Турции. 
Второй аспект — отношения Мо-
сквы и Анкары в условиях уже-
сточения санкций. В том числе, 
как формулируют дипломаты, 
«закрепление позитивных тен-
денций в торгово-экономиче-
ских связях».

Обе страны находятся в очень 
непростых отношениях с США. И 
если против России Вашингтон 
вводит санкции на протяжении 
уже нескольких последних лет, 
то член НАТО Турция столкну-
лась с этим вплотную в послед-
ние месяцы. Напомним, на днях 
американская сторона ввела 
ввозные пошлины на импорт ту-
рецкой стали (50 процентов) и 
алюминия (20 процентов). Обе 
товарные позиции — важнейшие 
статьи турецкого экспорта. 
Плюс накануне президент США 
Дональд Трамп подписал доку-
мент о заморозке поставок в 
Турцию американских истреби-
телей F-35. Поводом стал отказ 
турецкой стороны освободить 
американского пастора Эндрю 
Брансона, задержанного турка-
ми в 2016 году.

Сергей Лавров высказался 
однозначно, заявив на пресс-
конференции в Анкаре, что рос-
сийская сторона смотрит на сан-
кции как на «незаконную, не-
симметричную политику, наце-
ленную на достижение односто-
ронних выгод, прибегая к самым 
недобросовестным манипуляци-
ям, которые вредят в том числе и 
европейским партнерам США». 
Как отметил выступавший вме-
сте с Лавровым Чавушоглу, 
«США должны отказаться от сво-
ей ошибочной позиции». В усло-
виях санкций поддержка России 
для Турции критически важна. 
Турецкий министр иностранных 
дел уже неоднократно заявлял, 
что укрепление отношений с 
Россией на основе уважения ин-
тересов друг друга — один из важ-
нейших приоритетов Анкары. 
Собственно, внимание к России 
ощущается и так — все основные 
каналы уделили большое внима-
ние визиту Лаврова. 

Как подчеркнул гость из Мо-
сквы, товарооборот между дву-
мя странами вырос в 2017 году 
на 40 процентов. Реализуются 
масштабные проекты — такие, 
как газопровод «Южный поток», 
строительство первой турецкой 
АЭС «Аккую». Одна из задач на 
ближайшее будущее — переход 
на расчеты в национальных ва-
лютах. По словам Сергея Лавро-
ва, эта инициатива уже несколь-
ко лет остается одной из основ-
ных тем обсуждения с Турцией и 
Ираном.

Москва и Анкара 
всерьез рассматри-
вают возможность 
перехода на расче-
ты в национальных 
валютах

Дороги Сергей Собянин: В такси можно работать только с правами РФ

Чужие здесь не водят 

Светлана Батова

В
чера мэр Москвы Сер-
гей Собянин поднял в 
своем блоге очень важ-
ную тему. «Было бы 
правильно включить в 

федеральный закон требование, 
по которому в такси могли бы ра-
ботать водители только с россий-
скими правами. Пока же этого 
нет, — написал он. — Агрегаторы 
могли бы указывать в мобильном 
приложении: какие права у води-
теля, который берет заказ. Тогда 
пассажиры смогут решать, хотят 
они ехать с водителем, у которого 
права не наши, или нет». По его 
мнению, иностранные водитель-
ские права выдаются «не всегда 
адекватно», что создает дополни-
тельные риски для пассажиров. 

Поднималась эта проблема и 
на недавно прошедшем в столице 
международном форуме такси. И 
не случайно: лишь за последние 
полгода в Москве почти в полто-
ра раза выросло количество ДТП 
с участием такси, количество ра-
неных в них увеличилось на 
треть, погибших — на 7%. Чего 
стоит факт, когда уснувший так-
сист во время футбольного чем-
пионата въехал в толпу пешехо-
дов в самом центре города на 
Ильинке. Эксперты бьют трево-
гу: все это происходит из-за про-
белов в законодательстве. Но 
даже разработчики законопроек-
та не могут договориться между 
собой, что именно  в нем нужно 
прописать.

По разным оценкам, в Москве 
сейчас от 85 до 95% поездок рас-
пределяется через агрегаторы — 
электронные диспетчерские. 
Столица гордится нынешней раз-
витостью такси. В день на ее ули-
цах совершается более 700 тысяч 
поездок. Машина по вызову че-

рез приложения приезжает за 
5—7 минут. Но садясь в авто, пас-
сажир играет в «русскую рулет-
ку». За его поездку никто не отве-
чает. Действующим законом о 
такси ответственность агрегато-
ров не предусмотрена. Никто не 
компенсирует ни ущерб, ни рас-
ходы на лечение в случае утраты 
нетрудоспособности. Обязатель-
ного страхования тоже нет, та-
хограф, который бы определял 
продолжительность рабочего дня 
таксиста, не обязателен, разре-
шение выдается на машину, а не 

на водителя. Кроме того, в России 
произошло смешение двух поня-
тий — «райдшеринга» — когда че-
ловек в свободное от работы вре-
мя подвозит за вознаграждение 
пассажира (так во всем мире ра-
ботает Uber) и профессионально-
го такси. Нет по сути и единого 
органа, который отвечал бы за 
такси, нет общенациональной 
системы контроля.

«По моему делу было четыре 
ответчика, — рассказывает юрист 
Елена Гращенкова, попавшая не-
сколько лет назад в страшное 
ДТП с такси, вызванном через аг-
регатора. — Никто не понес ответ-
ственности. Агрегатор выступал 
только как посредник. Мне при-

шлось продать квартиру, чтобы 
вылечиться. Компенсации я по-
лучила 70 тысяч рублей».

Еще одна проблема сегодняш-
него такси — агрегатор может за-
блокировать проштрафившегося 
водителя, попавшегося, предпо-
ложим, на жестоком обращении 
с клиентами или на грубом нару-
шении ПДД, отключить его от си-
стемы. Но водитель в тот же день 
пойдет и к другому агрегатору и 
будет как ни в чем не бывало ра-
ботать дальше — общей базы не 
существует. Сейчас Елена помо-

гает таким же пострадавшим в 
такси.  Тем не менее при нулевой 
ответственности именно агрега-
торы управляют рынком: заказы 
идут через них, тарифы устанав-
ливают тоже они, взвинчивая 
свои комиссии, — надо отбивать 
деньги, вложенные в раскрутку 
бизнеса. В результате таксисты 
вынуждены работать по 12 часов 
— причем 8 из них уходят только 
на то, чтобы отбить аренду. 
Остальные 4 — чтобы хоть что-то 
заработать.

Но и это еще не все. Как отме-
чает Сергей Лобарев, президент 
союза автопрофессионалов 
«Гильдия автошкол» России, нет 
профессионального стандарта на 

водителя ни в жизни, ни в разра-
батываемом законопроекте. 
«Стоимость поездки сокращает-
ся, а себестоимость растет», — го-
ворит Илья Зотов, зампред обще-
российского объединения пасса-
жиров. — Водитель недополучает 
прибыль, страдают пассажиры, 
потому что падает качество». Но-
вая версия закона о такси (преж-
ний был принят пять лет назад и 
установил выдачу лицензий) не 
такая уж и новая — ее начали раз-
рабатывать еще в 2015 году. «За-
кон передан нашему комитету по 
транспорту и строительству в 
конце прошлого года, — расска-
зывает депутат Госдумы Алек-
сандр Старовойтов. — У нас ог-
ромное количество концепций, 
представленных и автопарками, 
и агрегаторами — каждый расска-
зывает о своем видении нормы».

Впрочем, по мнению Натальи 
Лозинской, исполнительного ди-
ректора Ассоциации «Нацио-
нальный совет такси», законо-
проект с 2015 года не потерял ак-
туальности. В нем впервые появ-
ляется понятие регулирования 
деятельности агрегаторов. Меж-
ду таксопарком и агрегатором 
должен быть заключен письмен-
ный договор, кто за что отвечает. 
Но по ее мнению у регионов надо 
отнять их нынешние права са-
мим устанавливать цвет машин 
и квоту на количество разреше-
ний таксистам. Замруководите-
ля департамента транспорта Мо-
сквы Дмитрий Пронин не согла-
сен  — все субъекты разные, у них 
разные возможности, зачем же 

всех причесывать под одну гре-
бенку? 

Пока идут споры, надежные 
парки такси, не выдерживающие 
конкуренции с агрегаторами, 
уходят с рынка. Раньше, напри-
мер, было достаточно напрямую 
позвонить в такси-компанию и 
заказать проверенную машину, 
которая точно прошла техос-
мотр, и с водителем, прошедшим 
медицинский контроль перед 
рейсом. Теперь стандарты каче-
ства соблюдать не выгодно. Ро-
ман Кондрашкин, руководитель 
одной из компаний, который 
контролирует, чтобы водитель 
работал на исправной машине, 
не более 8 часов с обязательным 
медосмотром, говорит, что его 
водители зарабатывают в сред-
нем 32 тысячи рублей в месяц. А 
средняя зарплата на рынке в Мо-
скве — 39 тысяч. Выше она полу-
чается как раз за счет перерабо-
ток и более низкой стоимости со-
держания машины. Все это и ска-
зывается на безопасности пасса-
жиров и самих водителей. «Ры-
нок наводнили непрофессиона-
лы», — убежден Кондрашкин.

В аналогичной ситуации нахо-
дятся и другие компании, работа-
ющие по своим внутренним стан-
дартам качества. «Я работаю себе 
в убыток, жду, когда погашу ли-
зинг, и уйду, — поделился с «РГ» 
один из владельцев бизнеса. — 
Просто продам машины, чтобы 
вернуть хотя бы часть денег». 

Акцент

 Только  последние шесть 
месяцев в Москве почти 
в полтора раза выросло коли-
чество ДТП с участием такси, 
число раненых в них — на треть

Садясь в подошедшее такси, пасса-
жир играет в «русскую рулетку». За 
его поездку никто не отвечает. 

АРМИЯ Американцы 
замораживают 
сотрудничество с Россией 
по «Открытому небу»

Рейс в США 
отменяется

Юрий Гаврилов

ПОХОЖЕ, Соединенные Штаты хотят положить конец 
даже тем немногим международным проектам, где Рос-
сия и США еще действуют рука об руку. Вашингтон фак-
тически замораживает сотрудничество с нашей страной 
в рамках проекта «Открытое небо». 
В свое время «Открытое небо» специально создавали 
для визуального контроля за дислокацией и перемеще-
нием вооруженных сил. Допуская зарубежных инспекто-
ров в свое воздушное пространство, страна как бы гово-
рит: я не замышляю ничего против соседей и открыта для 
такой проверки. Наблюдатели на специально оборудо-
ванном самолете могут барражировать над сушей и мо-
рем, фиксировать все происходящее внизу на записыва-
ющие устройства. 
НО приземляться вне заранее оговоренных объектов и 
тем более вмешиваться в происходящее на военных ба-
зах им строго-настрого запрещено. Кроме того, самолет с 
контролерами должен уйти в сторону за 10 километров 
до границы суверенного государства, не входящего в До-
говор. 
 ДОГОВОР действо-
вал с 1989 года. Се-
годня в этой про-
грамме участвуют 
более трех десятков 
государств. Однако 
сейчас в оборонном 
бюджете, который 
подписал президент 
Трамп, говорится, 
что программа «От-
крытое небо» в отно-
шении России замо-
рожена.  Сказано, 
что такое  ограничение будет действовать до тех пор, 
пока Москва не вернется к соблюдению этого Договора. 

Голословные обвинения России в не исполнении меж-
дународных обязательств звучат из-за океана не впер-
вые. Претензии Вашингтона к организации наблюда-
тельных полетов зарубежных инспекторов над нашей 
территорией возникли давно, а сразу после кризиса на 
Украине их количество стало стремительно расти. То 
американцам казалось, что наши военные не допускают 
их контролеров в зону российско-украинской границы. 
Теперь вот за океаном добиваются полетов «над всей Мо-
сквой, Чечней, Калининградом» и воздушной съемки по-
граничной зоны вблизи Абхазии и Южной Осетии. США 
даже зафиксировали данное требование в новом оборон-
ном бюджете.

А у нашей страны — свои вопросы по исполнению аме-
риканцами этого Договора. Еще несколько лет назад за-
мминистра обороны РФ Анатолий Антонов (ныне посол 
России в Соединенных Штатах) рассказал корреспон-
денту «РГ» о своеобразной географии американских воз-
душных инспекций. Согласно Договору, Москва и Ва-
шингтон имеют право провести за год по 42 наблюда-
тельных полета. Так вот, в 2012-м США выполнили 37 ин-
спекций над РФ и Белоруссией, две — над Германией и три 
— над Великобританией. «Получается, что Договор по от-
крытому небу используется только для того, чтобы про-
водить дополнительную разведывательную деятель-
ность в отношении российских и белорусских вооружен-
ных сил», — сделал вывод Антонов.

Позиция США по открытому небу у многих россий-
ских политиков и дипломатов вызвала, по меньшей 
мере, недоумение. Председатель Комитета Совета Феде-
рации по международным делам Константин Косачев на-
помнил, что Договор предусматривает возможность вы-
хода из него и отказ в конкретной инспекции. «Но о замо-
раживании сотрудничества с другим участником, если 
не ошибаюсь, там ничего не сказано, — заявил сенатор 
ТАСС. — Таким образом, на мой взгляд, решение США 
противоречит их обязательствам по Договору».  Замгла-
вы МИД России Сергей Рябков считает, что Вашингтон 
вместо того, чтобы вместе с России найти пути урегули-
рования созданных им же проблем, предпринимает од-
носторонние шаги и пытается навязать Москве некие 
явно неприемлемые рецепты их решения. 

Первый зампред председателя Комитета Совфеда по 
обороне и безопасности Евгений Серебренников назвал 
обвинения США в адрес Москвы совершенно необосно-
ванными. А его коллега сенатор Франц Клинцевич зая-
вил, что Россия может зеркально ответить на решение 
США по открытому небу, если оно «ограничит безопа-
сность и возможности» нашей страны. 

ФИНАНСЫ Национальная 
валюта компенсировала 
часть понесенных потерь

Рубль упал 
и отжался

Игорь Зубков

ТОРГИ на валютном рынке после нескольких нервоз-
ных дней развернулись, доллар и евро отступили от мно-
гомесячных максимумов, достигнутых благодаря ново-
стям о новых санкциях США и обвале турецкой лиры.

Во вторник торги открылись резким ростом нацио-
нальной валюты, к вечеру доллар и евро теряли 1,3 и 1,9 
рубля соответственно, отступив к 66,5 и 75,4. Этому не 
помешала даже официальная публикация Конгрессом 
США законопроекта о новых санкциях против России. 

Среди очевидных причин смены настроений — кор-
рекция лиры, но ее стабилизация не прочна. «Слабые по-
зиции Турции вполне очевидны, и инвесторы уже давно 
их отмечали: высокий дефицит счета текущих операций 
(6 процентов ВВП), инфляция более 15 процентов и зна-
чительный внешний долг», — пишут аналитики Sberbank 
CIB. К этому добавился дипломатический конфликт с 
США, и неудивительно, что турецкие активы оказались 
под давлением. «При этом, хотя фундаментальные пока-
затели прочих развивающихся рынков гораздо лучше, 
существует тесная корреляция между курсами их валют 
и турецкой лирой», — отмечают в Sberbank CIB.

Российские власти помогли рублю успокоительными 
заявлениями и паузой в покупке валюты для резервов 
минфина — в прошлую среду, когда рынок взволновала 
угроза новых санкций США, ЦБ РФ купил половину су-
точного объема (на 8,4 миллиарда рублей), в следующие 
два дня прекратил покупки вовсе. Данные по покупкам 
за понедельник и вторник еще не опубликованы. 

По Договору Москва 
и Вашингтон имеют 
право провести за 
год по 42 наблюда-
тельных полета над 
чужой территорией
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— Ни в одной стране Европы нельзя ра-

ботать водителем с иностранными 

правами, — рассказывает Игорь Мор-

жаретто, автообозреватель радио 

«Вести FM». — Если вы приехали в Гер-

манию, то в качестве гостя вы можете 

ездить за рулем своего или арендо-

ванного автомобиля. Но на работу 

устроиться с иностранными правами 

вы не сможете. Это мировая практика. 

У нас же десять лет такой запрет суще-

ствует, но фактически не работает.

Но ведь никто не знает, как учат в тех 

странах, откуда к нам приехал чело-

век. Неизвестно, получал ли он права 

официально или купил их и проверить 

это невозможно. Огромное количест-

во гастарбайтеров приезжают к нам с 

поддельными правами. И также 

успешно работают в том числе на об-

щественном транспорте.Поэтому не-

обходимо вернуться к практике за-

прета на работу водителем с любым 

иностранным водительским удосто-

верением.

Понятно, почему такое предложение 

прозвучало из уст мэра Москвы.

Согласно статистике ГИБДД, за полго-

да количество аварий по вине такси в 

России выросло более чем на 20 про-

центов. А в Москве более чем на 40 

процентов. По вине приезжих из СНГ 

количество аварий в России выросло 

почти на 12 процентов, а в Москве — 

почти на 25. 

Согласитесь, что это катастрофиче-

ский рост. Но дело в том, что Феде-

ральный закон «О безопасности до-

рожного движения» уже предусма-

тривает такую норму: автопредпри-

тия не имеют права нанимать водите-

лей без российских национальных во-

дительских удостоверений. За это Ко-

дексом об административных право-

нарушениях  предусмотрена ответст-

венность  в виде штрафа в размере 50 

тысяч рублей.

Не допускается управление транспор-

том на основании иностранных или 

международных прав при осущест-

влении предпринимательской дея-

тельности.

В 2017 году правительство внесло в 

этот закон поправки. И сделало 

исключение для граждан Белоруссии, 

Киргизии, а также государств, где рус-

ский язык закреплен в качестве офи-

циального. Как будто знание русского 

языка гарантирует знание россий-

ских правил дорожного движения и 

умение управлять транспортом.

Кстати, у нас также регулярно растет 

количество аварий по вине водителей 

грузового транспорта. Но в не столь 

катастрофических масштабах, как в 

такси.

Подготовил Владимир Баршев 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ульяновск
Юрий Чибисов, 
директор департамента 
транспорта министерства 
промышленности, строительства, 
ЖКК и транспорта Ульяновской 
области:

— С появлением на рынке агрегаторов, 

позволяющих людям оказывать услу-

ги такси через мобильные приложе-

ния, мы столкнулись с тем, что на этом 

рынке выросло число нелегалов. Не-

обходимо наводить порядок. Поддер-

живаю предложение Собянина вве-

сти правило, по которому на такси 

смогут работать только люди с рос-

сийским водительским удостовере-

нием. Это позволит убрать с рынка 

неквалифицированных специали-

стов.

Екатеринбург
Евгений Архипов, 
замглавы Екатеринбурга по 
вопросам благоустройства, 
транспорта и экологии:

— Однозначно поддерживаю эту ини-

циативу. Любой водитель, хоть раз по-

бывавший за рубежом, скажет, что и 

специфика вождения, и дорожные ус-

ловия в разных странах различны. По-

этому логично, что иностранец, прие-

хавший в Россию и желающий здесь 

работать водителем, должен уметь 

ездить именно по российским доро-

гам и иметь водительские права на-

шей страны. 

Новосибирск
Константин Шкабарня, 
госинспектор отделения 
пропаганды БДД Управления 
ГИБДД ГУ МВД по 
Новосибирской области:

— Российские водительские права у 

таксистов должны стать обязатель-

ной нормой. Если человек выбирает 

для себя эту работу, то должен соот-

ветствовать профессиональным 

стандартам. Сейчас чтобы получить 

право на работу таксистом, граждане 

других государств должны пройти со-

ответствующие экзамены на знание 

теории наших ПДД и сдать практику в 

автошколе. Но может сложиться ситу-

ация, что срок российских прав истек, 

а разрешение на работу еще действу-

ет, и водитель продолжает работать на 

свой страх и риск. Кроме этого, нужно 

учитывать и развитие современных 

технологий, например, различных аг-

регаторов, которые помогают искать 

попутчиков. Здесь за рулем также мо-

жет оказаться человек без российско-

го водительского удостоверения. 

Цена рисков слишком высока.

Санкт-Петербург
Валерий Солдунов, 
председатель Санкт-
Петербургского общества 
автомобилистов:

— Мы всегда были против того, чтобы 

водителями общественного тран-

спорта на дорогах нашего города тру-

дились гастарбайтеры. Так что пред-

ложение хорошее, мы за. Вопрос 

только в том, как это сделать техниче-

ски? Очевидно, предстоит разрабо-

тать целую систему мер. Например, 

чтобы сотрудники ГИБДД принимали 

у иностранных водителей некий экза-

мен, который бы сертифицировал их 

права применительно к нашим доро-

гам, ПДД, условиям жизни в России.

Ростовская область
Алексей Литвишков, 
начальник ГИБДД г. Аксая: 

— Инициатива правильная. Неизвест-

но, как приезжие получили права у 

себя на родине. В основном иностран-

цы идут работать водителями в ком-

мерческие организации, а там далеко 

не везде предъявляются необходи-

мые для безопасности пассажиров 

требования, отсюда — множество 

ДТП. Анализ аварийности на дорогах 

в России показывает, что немало ава-

рийных ситуаций создают именно вы-

ходцы из других государств, как пра-

вило, бывших союзных республик. 

Проблема решаема, если они будут 

после соответствующего обучения 

получать российские водительские 

права.

Подготовили Виталий Ахмеров 
(Ульяновск), Елена Мационг 
(Екатеринбург), Никита Зайков 
(Новосибирск), Ольга Штраус 
(Санкт-Петербург), Алена Ларина 
(Ростов-на-Дону) 

А ЧТО ДУМАЮТ В РЕГИОНАХ?

ЗАГРАНИЧНЫЕ ПРАВА — НЕ ДЛЯ НАШИХ ДОРОГ 
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50
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
штрафа может заплатить авто-
предприятие за водителя без рос-
сийского удостоверения
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МЧС Расширился перечень 
статей, за которые можно 
задержать катер и лодку 

Сушите весла

Тимофей Борисов

260 лодок и катеров задержали инспекторы Госинспек-
ции по маломерным судам МЧС России с начала нынеш-
ней навигации. Это почти в два раза больше, чем за весь 
прошлый год. Почему такое увеличение? Объяснение 
простое: в этом году расширился перечень нарушений, 
за которые можно задержать судно и поместить его на 
штрафстоянку.

То, что за нарушение на воде инспекторы МЧС Рос-
сии могут задержать маломерное судно и поставить его 
на прикол, было известно давно. Но ранее такая мера 
административного воздействия, как задержание суд-
на, применялась инспектором только в том случае, если 
судоводитель находился в состоянии алкогольного 
опьянения. Да и то не всегда можно было определить 
это состояние. Все-таки инспектор МЧС — не гаишник, а 
водная гладь — не автострада. 

Сидит, скажем, рыбак в лодке, так его вода и так ка-
чает без выпивки. Заставить его пройтись по ленточке 
сложно, твердой прямой поверхности нет. Да и зигзага-
ми он может ездить и трезвый в поисках рыбных мест. А 
чтобы проверить его на опьянение, должны быть се-
рьезные основания. И понятых на воде найти сложнее, 
чем на трассе. 

Именно поэтому потребовалось расширить полномо-
чия сотрудников ГИМС и внести изменения в законода-
тельство в сфере эксплуатации маломерных судов. В ны-
нешнем году перечень нарушений, за которые можно за-
держать судно, расширился. Среди них — управление не-
зарегистрированным судном, плавание на неисправном 
судне, а также выход на воду без права управления, то 
есть без водительского удостоверения. 

Таким образом, внесенные в КоАП изменения, уже-
сточили ответственность судоводителей за нарушения, 
которые могут угрожать жизни и здоровью людей. Но, 
как оказалось, мало кто из владельцев катеров и лодок 
оказался в курсе нововведений.

Как рассказал корреспонденту «РГ» начальник Госу-
дарственной инспекции по маломерным судам МЧС Рос-
сии Амаяк Нуникян, всего с начала года в ходе рейдов и 
патрулирований государственные инспекторы выявили 
более 23 тысяч административных правонарушений.

— Наиболее распространенные из них — нарушение 
правил эксплуатации судов, а также управление судном 
лицом, не имеющим права управления. В зависимости от 
нарушения к судоводителям применялись меры админи-
стративного воздействия в виде штрафа, сумма которого 
составила от 500 до 3000 рублей, — сообщил Нуникян.

Кошелек Роспотребнадзор предупредил пожилых 
людей о мошенничествах с персональными данными

Обман на доверии 

Ольга Игнатова 

Р
оспотребнадзор совету-
ет с особой осторожно-
с т ь ю  о б р а щ а т ь с я  с 
людьми, которые зво-
нят в квартиры и прода-

ют различные товары или услуги. 
При этом еще и предлагая запол-
нить анкеты с персональными 
данными. 

Это так называемый квартир-
ный сетевой маркетинг. Сколько 
разновидностей его существует, 
не скажет ни один эксперт. Также 
нет и статистики, сколько росси-
ян ежедневно становятся жер-
твами всевозможных аферистов, 
продающих активированный 
уголь под видом эффективного 
средства от опухолей за 100 ты-
сяч рублей или предлагающих 
поменять пластиковые окна за 
полмиллиона с бонусом «плюс 
одно окно в подарок».

«Все эти граждане, которые 
периодически звонят в дверь с ка-
кими-то предложениями, люди 
далеко не глупые, — рассказывает 
председатель правления Между-
народной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. — 
Существует множество преступ-
ных схем обмана, которые защи-
щают мошенников от последую-
щих притязаний на возврат денег. 
Самая распространенная схема 
— это фирмы-однодневки. Люди 
покупают товар или услугу у не-
кой компании, а когда понимают, 
что их одурачили, спрашивать не 
с кого. Фирма растворилась».

Способы обмана постоянно 
меняются и дополняются. Рас-
считаны они прежде всего на лю-
дей пожилого возраста, которые, 
как считается, более доверчивые 
и открытые. Но обмануть могут 

любого. Женщинам часто пред-
лагают якобы бесплатные косме-
тологические услуги (антицел-
люлитный массаж, пилинг, уход 
за волосами, инъекции гиалуро-
новой кислоты и т.д.) и посеще-
ние презентаций косметики с 
«исключительными» свойства-
ми. Пенсионерам — бесплатные 
консультации по лечению сер-
дца, сосудов, суставов, позвоноч-
ника и по другим проблемам. 
При этом не стоит думать, что 
интересуются такого рода пред-
ложениями люди исключительно 
с низким доходом и невысоким 
уровнем образования. Бесплатно 

— звучит заманчиво. Автор этих 
строк знает одну женщину, у ко-
торой на так называемых бес-
платных медицинских консуль-
тациях нашли десятки болезней 
и предложили лечение за 200 ты-
сяч рублей. При этом женщина 
владеет бизнесом и может позво-
лить себе давно зарекомендовав-
шую себя частную клинику. 

Как подчеркивают в Роспо-
требнадзоре, итогом таких кон-
сультаций и презентаций явля-
ются кредиты на большие суммы. 
«Услышав о недостатке денеж-
ных средств, мошенники убежда-
ют граждан заключать кредит-

ные договоры на крупные суммы, 
— рассказывают в ведомстве. —  
Документация по таким сделкам 
часто сложная и запутанная, на-
печатанная мелким шрифтом. 
Продавцы настойчивы и торопят 
с подписанием договора». 

Также не следует отдавать не-
известным людям паспорт, води-
тельские права или другие доку-
менты, удостоверяющие лич-
ность, документы на собствен-
ность — их данными потом могут 
воспользоваться злоумышлен-
ники. Нельзя диктовать незнако-
мым данные банковской карты: 
ПИН-код и СVV-код (трехзнач-
ный код на обратной стороне 
карты). Если на номер телефона 
приходит СМС-уведомление о 
блокировке карты или списании 
денег, перезванивать не стоит, 
даже если номер очень похож на 
тот, с которого обычно приходят 
эсэмэски из банка, выдавшего 
карту. Мошенники научились ко-
пировать номера банковских 
рассылок, и если ответить на ви-
русное сообщение, деньги с кар-
ты точно можно потерять. 

Самые опасные мошенники — это те, с которыми вы никогда не встречались лично. 

Акцент

 Если вас торопят с оформле-
нием кредита и покупкой, то 
это повод усомниться в 
добросовестности продавца

ЖИЛЬЕ В 2019 году тарифы ЖКХ 
поднимут дважды

Воду пустят 
по этапу

Игорь Зубков

В СЛЕДУЮЩЕМ году платеж за 
коммунальные ресурсы вырастет 
дважды, итоговое повышение 
должно составить около 4 про-
центов. 

В правительстве начался но-
вый этап дискуссии вокруг пара-
метров индексации тарифов 
ЖКХ, которая, с одной стороны, 
должна компенсировать комму-
нальщикам запланированное с 1 
января повышение НДС (с 18 до 
20 процентов), с другой — не пре-
высить целевой уровень инфля-
ции (4 процента). 

Как ранее сообщала «Россий-
ская газета», минэкономразви-
тия предлагало сдвинуть сроки 
индексации с 1 июля на 1 января, 
чтобы синхронизировать повы-
шение налогов и тарифов и равно-
мерно разнести этот рост по об-
еим половинам следующего года. 
Всего спустя несколько дней ве-
домство предложило более гиб-
кий вариант — провести индекса-
цию в два этапа, подтвердили 
«Российской газете» в пресс-
службе минэкономразвития. С 1 
января тарифы должны вырасти 
на 1,7 процента («счетный» вклад 
от повышения НДС в инфляцию), 
с 1 июля — еще на 2,4 процента 
(собственно ежегодная индекса-
ция). Соответствующее письмо 
было направлено в минстрой, ми-
нэнерго и Федеральную антимо-
нопольную службу, рассказали в 
минэкономразвития. 

В Минстрое «РГ» рассказали, 
что получили этот документ, он 
прорабатывается и что еще воз-
можна корректировка по циф-
рам, не уточнив детали. В минэко-
номразвития отказались коммен-
тировать позицию минстроя, в 
пресс-службе ФАС сообщили, что 
еще не сформировали собствен-
ное видение на параметры пред-
стоящей индексации.

Согласно решению Пленума 
Высшего арбитражного суда 
2011 года ресурсоснабжающие 
организации вправе учесть в 
стоимости своей продукции по-
вышение НДС, поэтому от этого 
никуда не деться, объясняет 
Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы государст-
венного управления РАНХиГС. 
При этом рост платежей за ком-
мунальные услуги (электроэ-
нергию, тепло-, газо- и водоснаб-
жение, водоотведение и вывоз 
мусора) ограничен предельны-
ми индексами изменения разме-
ра платы граждан, которые еже-
годно утверждаются правитель-
ством по каждому субъекту Фе-
дерации (в этом году совокуп-
ный платеж не может расти 
выше 4 процентов, на следую-
щий год индексы еще не утвер-
ждены). В то же время если стои-
мость коммунального ресурса 
превышает предельный индекс, 
то разница должна быть компен-
сирована ресурсоснабжающим 
организациям за счет регио-
нальных бюджетов. Но НДС — на-
лог федеральный, от его повыше-
ния регионы ничего не получат. 

«Поэтому перед минэконо-
мразвития встала задача — акку-
ратно учесть в тарифах повыше-
ние НДС и в то же время не допу-
стить серьезной нагрузки на ре-
гиональные бюджеты, — говорит 
Игорь Кокин. — Если тариф с на-
чала года будет увеличен даже на 
1,7, то у ресурсоснабжающих ор-
ганизаций не будет оснований 
требовать компенсаций от реги-
ональных властей. Что касается 
второго этапа (2,4 процента с 1 
июля), то можно полагать, что 
повышение платы по разным ре-
сурсам будет неравномерным, за 
счет этого совокупный рост та-
рифов уложится в 4 процента».

ЖКХ В кабмин внесен механизм 
расселения аварийных домов

Ломать и строить

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ разработал посто-
янно действующий механизм 
расселения граждан из аварий-
ного жилья. Законопроект есть в 
распоряжении «РГ».

Новый механизм будет при-
меняться к домам, признанным  
аварийными после 1 января 
2012 года. Революционных из-
менений принимать не плани-
руется. Правила расселения 
сформированы на базе успешно 
реализованных программ 2013-
2017 годов. Однако новый меха-
низм будет бессрочным.

«Постоянно действующие 
механизмы расселения аварий-
ного жилья внесены в прави-
тельство», сообщили «РГ» в 
пресс-службе минстроя.  

Законопроектом предусмо-
трено ведение регионального 
реестра аварийных домов, эти 
сведения будут общедоступны-
ми, говорится в документе, пре-
доставленном «РГ» экспертами.  

Подготовленный вариант 
предусматривает пять видов 
поддержки граждан, которые 
проживают в аварийных домах. 
При этом перечень этих мер не 
является исчерпывающим, ре-
гионы своими законами могут 
его дополнить.

Владельцу квартиры в ава-
рийном доме может быть пред-
ставлена в собственность по до-
говору мены другая пригодная 
для проживания квартира с воз-
можностью полного или частич-
ного освобождения гражданина 
от уплаты разницы между их 
стоимостью. Также предусмо-
трен выкуп жилого помещения 
с одновременной выдачей суб-
сидии на приобретение нового 
жилья. Нанимателям по догово-
ру социального найма выделя-
ются другие жилые помещения.

Наиболее интересной новел-
лой документа является воз-
можность реконструкции, сно-
са и строительства дома самими 

собственниками. На период 
проведения этих работ людям 
должно быть предоставлено жи-
лье из маневренного фонда.

Теоретическая возможность 
принятия таких решений собст-
венниками существовала и 
раньше, отмечает исполнитель-
ный директор НП «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева, но 
фактически никто не смог этим 
правом воспользоваться.    

Теперь порядок действий для 
таких случаев прописан пре-
дельно четко. Собственники мо-
гут продать все помещения в 
доме единым лотом и возложить 
на покупателя обязанности по 
реконструкции здания, его сно-
су и строительству нового дома 
на освободившемся участке. 
Владельцы аварийных квартир 
получают деньги от этой сделки 
пропорционально принадлежа-
щей им общей площади.

Основными источниками фи-
нансирования расселения ава-
рийных домов станут средства 
частных инвесторов, а также 
местных и региональных бюдже-
тов, в том числе субсидии из фе-
дерального бюджета. Также на 
эти цели планируется направить 
высвобождающиеся ресурсы от 
реализации действующей про-
граммы по расселению жилья.

Воспользоваться господдер-
жкой смогут наниматели жилых 
помещений по договорам соц-
найма, собственники квартир, 
члены их семьи, в том числе 
бывшие, если они проживают 
вместе с нанимателем или соб-
ственником. А также члены жи-
лищного кооператива, не выпла-
тившие пай полностью.

При этом второй раз восполь-
зоваться господдержкой нельзя, 
говорит Светлана Разворотнева. 
Это сделает программу неинте-
ресной для мошенников, кото-
рые прописываются у родствен-
ников для получения жилья при 
расселении или даже покупают 
квартиру в аварийном доме.

Горячая линия
Амаяк Нуникян, 
Главный госинспектор по маломерным судам МЧС России

ЗАДАТЬ ЛЮБЫЕ ИНТЕРЕСУЮЩИЕ СУДОВЛАДЕЛЬЦЕВ ВОПРОСЫ АМАЯКУ НУНИКЯНУ МОЖНО 

БУДЕТ 16 АВГУСТА С 15.00  ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОН-

КИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПРИСЫЛАТЬ ПО ФАКСУ: (499)257-58-92. 

ПРАВО Предложено 
упростить получение 
гражданства 
для иностранных 
специалистов

Полезный 
иностранец

Михаил Фалалеев

ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ заграничные 
специалисты смогут получить, при желании, российское 
гражданство в упрощенном, то есть — ускоренном режи-
ме. Процедуру такого упрощения предлагает МВД — про-
ект законопроекта, подготовленного ведомством, разме-
щен для общественной экспертизы на Едином федераль-
ном портале нормативных правовых актов.

Сейчас по Федеральному закону «О гражданстве Рос-
сийской Федерации» стать гражданином России в упро-
щенном порядке могут иностранцы, работающие в на-
шей стране не менее трех лет со дня обращения о получе-
нии российского па-
спорта. И только при 
условии, что про-
фессия этого ино-
странца включена в 
утвержденный спи-
сок специальностей, 
дающих право на по-
лучение гражданст-
ва России по упро-
щенной процедуре.

Новый документ 
предлагает сокра-
тить срок трудовой 
деятельности сои-
скателя с трех лет до 
одного года. И пере-
сматривать перечень особо востребованных профессий, 
специальностей и должностей не реже одного раза в три 
года, что позволит более оперативно реагировать на по-
требности рынка труда.

Кстати, существующий сейчас порядок упрощенного 
получения гражданства для таких ценных специалистов 
действует с мая 2016 года. Пока этим правом удалось 
воспользоваться немногим специалистам.  

Напомним, во время «прямой линии» глава государ-
ства Владимир Путин говорил о необходимости упроще-
ния процедуры получения российского гражданства, 
прежде всего для наших соотечественников. «Я глубоко 
убежден в том, что мы должны пойти по пути либерали-
зации всего, что связано со сферой приобретения рос-
сийского гражданства», — сказал президент.

Что важно, 26 июня президент поручил многим ве-
домствам представить до 20 декабря предложения по 
упрощенному порядку приема в гражданство РФ отдель-
ных категорий лиц, профессионализм которых востре-
бован российской экономикой. То есть речь идет об об-
новлении списка особо востребованных специально-
стей. Понятно, что дворники, маляры и штукатуры в этот 
список вряд ли войдут.

Hуководитель Главного управления по вопросам миг-
рации МВД Россия Ольга Кириллова предложила предо-
ставлять соотечественникам и бессрочный вид на жи-
тельство в России. По ее мнению, вид на жительство дол-
жен выдаваться на пять лет с возможностью продления.
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Перечень особо 
востребованных 
профессий будет 
оперативно обнов-
ляться с учетом 
потребностей 
рынка труда
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Отечественные продукты питания:  
как повысить конкурентоспособность?»
15 августа в 15.00 состоится шестнадцатая экспертная сессия  
Координационного клуба ВЭО России. Основные спикеры сессии: 
С.Г.Митин — заместитель председателя Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию, А.Б.Лисицын —  
научный руководитель ФНЦ пищевых систем им. В. М. Горбатова РАН, 
А.В.Петриков — директор Всероссийского института аграрных про-
блем и информатики им. А.А. Никонова, С.Ю.Глазьев — советник  
Президента РФ. Модератор — С.Д. Бодрунов, президент ВЭО России, 
директор Института нового индустриального развития им. С.Ю. Витте.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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РЕШЕНИЕ Экс-глава НПО 
имени Лавочкина 
оставлен под стражей

Срок продлен

Владимир Полетаев

БАБУШКИНСКИЙ районный суд Москвы вновь рас-
смотрел ходатайство следствия о продлении срока со-
держания под стражей бывшего генерального директора 
НПО имени Лавочкина Сергея Лемешевского, обвиняе-
мого в хищении бюджетных средств госкорпорации.

В июле Бабушкинский суд уже выдавал санкцию на 
продление ареста бывшего гендиректора НПО, но апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда отменила это реше-
ние и установила ему срок содержания под стражей по 
13 августа. И направила вопрос на пересмотр. 

По второму кругу ходатайство следствия рассмотрел 
уже другой судья. По новому постановлению суда Леме-
шевский оставлен в СИЗО до 19 сентября.

По версии следствия, Лемешевский, а также руково-
дитель дирекции объединения Екатерина Аверьянова и 
адвокат Игорь Третьяков виновны в особо крупном мо-
шенничестве, и по части 4 статьи 159 УК РФ за такое пре-
ступление грозит долгий срок заключения — до 10 лет ли-
шения свободы. 

Следствие считает, что фигуранты похитили порядка 
330 миллионов бюджетных денег «путем заключения 
фиктивных договоров с адвокатской конторой «Третья-
ков и партнеры» на оказание юридических услуг, кото-
рые в действительности выполнялись штатными сотруд-
никами юридического отдела НПО.

Ни Лемешевский, ни двое других фигурантов свою 
вину не признают. Напомним, Научно-производствен-
ное объединение имени Лавочкина производит космиче-
ские аппараты и разгонные блоки и является дочерним 
предприятием «Роскосмоса».

ПРОЦЕСС Суд рассматривает 
по существу дело 
полковника Захарченко

Миллионы 
к обеду

Владимир Федосенко

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд столицы вчера присту-
пил к рассмотрению по существу уголовного дела пол-
ковника полиции Дмитрия Захарченко.

Прокурор огласил фабулу обвинительного заключе-
ния, из которого ясно, что бывший высокопоставленный 
сотрудник управления «Т» антикоррупционного главка 
Министерства внутренних дел РФ обвиняется в получе-
нии взяток и воспрепятствовании осуществлению пра-
восудия. 

 Напомним, огромный общественный резонанс дело 
получило после того, как в квартире сестры полковника 
обнаружили более 
восьми миллиардов 
рублей в разной ва-
люте. Происхожде-
ние этих денег За-
харченко до сих пор 
не объяснил.

Свою вину пол-
ковник не признает 
ни по одному из эпи-
зодов обвинения.

Официальный 
представитель След-
ственного комитета 
РФ Светлана Пет-
ренко сообщила, что три эпизода переданного в суд дела 
касаются получения двух взяток и воспрепятствования 
предварительному расследованию.

Ранее она подчеркнула в своем сообщении, что «след-
ствием собрана достаточная доказательственная база». 

По данным следствия, в 2014 году Захарченко и его 
соучастник — сотрудник правоохранительных органов 
Дмитрий Сенин — инициировали проверку ряда пред-
приятий, принадлежащих предпринимателю Меди Дус-
са, занимающемуся поставками продуктов и ресторан-
ным бизнесом. 

Следствие утверждает, что ресторатор вынужден был 
передать Захарченко и его соучастнику в качестве взят-
ки 800 тысяч долларов. 

Следствие считает, что изначально с ресторатора тре-
бовали пять миллионов долларов. От Дусса, по данным 
следствия, полковником также была получена дискон-
тная карта ресторана «Ля Маре» на три с половиной мил-
лиона рублей. 

В среднем счет за одно посещение заведения состав-
лял 80 тысяч рублей, соответственно Захарченко полу-
чал скидку в размере 40 тысяч рублей. В одном случае 
50-процентная скидка в ресторане достигала 135 тысяч 
рублей. Все это следствием квалифицируется как взятка 
в виде незаконных услуг имущественного характера.

Кроме того, в 2016 году Захарченко предупредил се-
стру финансового директора «Нота-банка» Галины Мар-
чуковой — Ларису Марчукову, о предстоящих обысках в 
кредитном учреждении. 

После этого, по данным следствия, из банка был орга-
низован вывоз всех документов и оргтехники, чтобы 
предотвратить их изъятие. 

По данным следствия, также продолжается расследо-
вание еще двух эпизодов получения взяток Дмитрием 
Захарченко. Бывший сотрудник ФСБ Сенин, соучастник 
обвиняемого, находится в розыске.

В декабре прошлого года Никулинский райсуд Мо-
сквы удовлетворил иск Генеральной прокуратуры РФ об 
обращении в доход государства наличных денежных 
средств и имущества  Дмитрия Захарченко, а также его 
близких. 

Продается квартира с бабушкой
«Что-то было упущено 
бабушкой в воспитании 
потомства, за это и по-

платилась...», «Бабули всякие 
бывают, так что не факт, что она 
милая, добрая, пирожки внукам 
делает. Раз человек запостил та-
кую объяву — неспроста», — пи-
шут возмущенные пользователи 
соцсетей.

Многие усомнились, что та-
кое возможно осуществить ле-
гально, но нашлись и те, кто не 
удивился происходящему: «А 
что вы хотите? Дома престаре-
лых переполнены, туда так 
просто не берут. Не оставлять же 
бабушку одну без присмотра, 
может, ей с подселением лучше 
будет». 

Как сообщили в региональ-
ном управлении Росреестра, 
сделки с обременением в виде 
лиц, проживающих на праве по-
стоянного пользования жилым 
помещением, считаются закон-
ными, если об этом известно 

продавцу на момент осущест-
вления купли-продажи. Поэтому 
формально отказа от заключе-
ния такой сделки не будет. 

У покупателя есть своя выго-
да — квартиры с обременением 
всегда дешевле, чем в среднем на 
рынке. Как ни удивительно, 
спрос на них существует, осо-
бенно у инвесторов, ищущих не 
жилье, а удачное вложение денег. 
Во времена, когда рубль демон-
стрирует нестабильность, таких 
сделок становится больше.

Другое дело, как будут скла-
дываться отношения между про-
живающим в квартире пожилым 
человеком и новым собственни-
ком. Трудно представить, что ба-
бушка обрадуется совершенно 
незнакомым соседям по комна-
те, а им придутся по душе ее хо-
зяйские привычки.

В УМВД по Пензенской обла-
сти в этой конкретной истории 
не усмотрели повода для вмеша-
тельства правоохранительных 

органов. Как пояснили корре-
спонденту «РГ», ситуация нахо-
дится в гражданско-правовом 
поле и все разногласия должны 
решаться в суде. Заявлений об 
ущемлении прав от граждан к 
ним не поступало.

Практикующие юристы гово-
рят, что на самом деле таких сде-
лок с обременением в виде пос-
тоянно проживающего челове-
ка, как правило, преклонного 

возраста и не всегда дееспособ-
ного, становится все больше. Их 
судьба далеко не безоблачна.

— Лично у меня за последнее 
время было несколько судебных 
решений, когда пожилых людей 
выписывали и выселяли из квар-
тир буквально на улицу после 
перехода права собственности. 
Для суда было достаточным 
основанием, что проживающие 
в квартире не являются членами 
семьи нового собственника и 
утратили право проживания, — 
говорит адвокат, член Общест-
венной палаты Пензенской об-
ласти Алексей Богородицкий. — 
Еще одно существенное обстоя-
тельство — исковой срок давно-
сти по таким сделкам составляет 
год. Спустя это время бабушка 
может оказаться в лучшем слу-
чае в доме престарелых, а суд не 
примет ее иск о признании сдел-
ки незаконной на том основа-
нии, что пропущен срок исковой 
давности.

Как говорят эксперты, назре-
ли и другие поправки в Жилищ-
ный кодекс, которые бы обез-
опасили пожилых людей при 
сделках с недвижимостью. К 
примеру, регпалата не принима-
ет на регистрацию документы 
по сделкам с участием несовер-
шеннолетних без согласования с 
органами опеки. 

То же самое можно было вве-
сти для пожилых граждан в воз-
расте 70 лет и старше, например, 
через бюро бесплатной юриди-
ческой помощи в регионах. Тог-
да каждую конкретную ситуа-
цию оценивали бы независимые 
эксперты. Сделки по продаже 
недвижимости с обременением 
можно обязать проводить толь-
ко через нотариат.

— При заключении совмест-
ных завещаний с недавних пор 
используется видеофиксация но-
тариальных действий. Ее можно 
было бы применить и при сдел-
ках по продаже недвижимости с 
участием пожилых людей. Они 
не всегда осознают последствия 
своих действий. Видеофиксация 
стала бы железобетонным дока-
зательством в суде. Сейчас же 
пожилые люди даже не присутст-
вуют на сделках, они совершают-
ся третьими лицами по генераль-
ной доверенности. А ее можно за-
получить под предлогом получе-
ния бесплатных лекарств или 
оформления льгот, — говорит но-
тариус Людмила Глухова.

Подобные сделки могут быть 
завуалированным мошенниче-
ством, причем как с одной, так и 
с другой стороны.

Если дети или внуки бабушки 
вступят в сговор с «черным ри-
елтором», возможна ситуация, 
когда покупатель приобретает 
жилье по дешевой цене, а впо-
следствии получает иск от род-
ственника о расторжении сдел-
ки по вновь открывшимся обсто-
ятельствам. 

Например, станет известно, 
что ранее бабушка передала 
права на квартиру другим ли-
цам. Взыскать стоимость квар-
тиры с подставного родственни-
ка окажется проблематично. А 
покупатель нехорошей кварти-
ры может остаться и без денег, и 
без квадратных метров.

ОБЪЯСНЯТ 
НА ПАЛЬЦАХ

Если, увы, обнаружили 
уже мертвого человека 
— все-таки есть хоть и 

печальная, но определенность 
для родственников. Приказ на-
целен и на контроль за мигран-
тами. С 30 июня иностранцы и 
лица без гражданства получили 
право на добровольную дактило-
скопическую регистрацию. В чи-
сло лиц, подлежащих обязатель-
ной дактилоскопической реги-
страции, включены иностранцы 
и лица без гражданства, обра-
тившиеся с заявлением о выдаче 
вида на жительство без оформле-
ния разрешения на временное 
проживание.

Напомним, что обязательная 
дактилоскопия для иностранцев, 
въезжающих в Россию более чем 
на месяц и в безвизовом поряд-
ке, будет введена с 1 июля 2019 
года. Это нужно, как считают в 
МВД, для «обеспечения надле-
жащего контроля за временным 
пребыванием иностранных гра-
ждан, прибывших в Российскую 
Федерацию в порядке, не требу-
ющем получения визы, а также 
выявления лиц, в отношении ко-
торых установлены ограничения 
въезда в РФ».

Предполагается в обязатель-
ном порядке фотографировать и 
дактилоскопировать всех гостей 
страны, въезжающих без полу-
чения визы на срок более 30 су-
ток. Такой иностранец  обязан в 
течение семи рабочих дней по 
истечении 30 дней со дня въезда 
в РФ уведомить МВД о своем вре-
менном пребывании в стране. 
Сейчас дактилоскопия обяза-
тельна для всех трудовых миг-
рантов. Дактилоскопии подле-
жат и члены его семьи, которые 
въезжают в Россию вместе с ним.

«Откатать пальчики» может 
добровольно любой россиянин — 
на всякий случай. На Западе, в 
частности в Европе и особенно в 
США, это — норма. Скажем, со-
брался человек на охоту в какой-
то дикий уголок. Или альпинист 
— полазать по скалам. Мало ли 
что с ним может случиться? Не 

дай бог, получит травму, потеря-
ет сознание... А там не принято 
постоянно носить с собой удо-
стоверение личности — полицей-
ских не очень интересует, где вы 
прописаны. Чтобы вовремя со-
общить близким, достать нуж-
ную группу крови, надо  все 
знать о попавшем в беду челове-
ке и не тратить  время на поиск 
нужной информации.

В России уже есть люди, кото-
рые по тем или иным причинам 
решили таким способом иденти-
фицировать собственную лич-
ность и личности своих близких. 
Пока их не так много — несколь-
ко тысяч (точную цифру не рас-
крывают, но порядок понятен). 
Эта процедура считается госу-
дарственной услугой, которая 
оказывается совершенно бес-
платно. Человек, добровольно 
прошедший такую регистрацию, 
имеет право в последующем от-
казаться от нее и потребовать 
уничтожения результатов дакти-
лоскопирования. И его просьбу 
обязаны удовлетворить — в тече-
ние 30 суток с момента посту-
пления такого требования.

Максимально храниться ма-
териалы с отпечатками пальцев 
будут до достижения человеком 
100-летнего возраста. Уничто-
жить их могут, помимо личного 
требования «хозяина», после 
смерти человека по заявлению 
родственников. Человек может 
подать заявление о доброволь-
ной дактилоскопической реги-
страции не только по месту жи-
тельства, но и по месту фактиче-
ского пребывания. Скажем, аль-
пинист может зарегистриро-
ваться в ближайшем поселке пе-
ред покорением горной верши-
ны. А после благополучного воз-
вращения — потребовать уничто-
жения информации.

Российское законодательство 
требует обязательного снятия 
отпечатка пальцев у всех задер-
жанных полицией, подозревае-
мых и осужденных. Большинство 
рецидивистов поймали именно 
благодаря  сравнительному ана-
лизу этих отпечатков.

Обязательной дактилоскопи-
ческой регистрации подлежат 
все, кто служит в силовых струк-
турах, в частных охранных пред-
приятиях и рискует жизнью. В 
этом же списке — гражданские 
летчики, моряки, речники, по-
жарные. Здесь уже цель другая — 
опознать своего человека, если, 
не дай бог, его обнаружили по-
гибшим. Общее количество всех 
снятых отпечатков пальцев пре-
вышает 40 миллионов. 

Город пешей 
доступности

Чтобы сделать набе-
режную привлекатель-
нее, необязательно ис-

пользовать дорогостоящие архи-
тектурные и планировочные ре-
шения, считают в ведомстве. Для 
этого можно уложиться в скром-
ный бюджет, установив простую 
уличную мебель, по максимуму 
использовав визуальные проек-
ции и отражающий эффект вод-
ной глади. Минимальная ширина 
пешеходных набережных, по за-
мыслу минтранса, составит три 
метра.

Пешеходные зоны предлагает-
ся оборудовать бесплатными се-
тями Wi-Fi и электрическими ро-
зетками, если есть такая возмож-
ность. Пока в России только нача-
ли оборудовать остановки обще-
ственного транспорта подзаряд-
ками для телефонов и бесплат-
ным Wi-Fi. Правда, в некоторых 
крупных городах есть и парковые 
зоны с беспроводным интерне-
том.

Сами пешеходные зоны могут 
быть созданы не только в центрах 
городов, но и в промышленных 
зонах и спальных районах. От-

дельно прописаны в рекоменда-
циях места, где может возник-
нуть конфликт интересов авто-
мобилистов и пешеходов. Поэто-
му регионам рекомендуют обя-
зательно продумывать альтерна-
тивные варианты объезда таких 
территорий автомобилистами. 
На улицах, где одновременно хо-
дят пешеходы и ездят машины, 
рекомендуется ограничить ско-
рость движения автотранспорта 
20 километрами в час, как на дво-
ровых территориях.

В спальных районах пешехо-
ды передвигаются между дома-
ми, где небольшие по площади 
пространства. Они позволяют 

ощутимо сократить путь, но за-
частую небезопасны, отмечают в 
минтрансе. Муниципалитетам 
предложено оборудовать их ос-
вещением и видеокамерами. 
Примеры западных городов по-
казывают, что в промежутках 
между домами (особенно малоэ-
тажными) могут быть организо-
ваны игровые зоны, небольшие 
променады или изолированные 
от шума места отдыха для мест-
ных жителей.

При этом улицы, уклон кото-
рых превышает восемь градусов, 
рекомендуется по возможности 
не включать в пешеходную зону.  
Кстати, все без исключения тро-

туары должны быть оборудованы 
ливневой канализацией и при-
годны для комфортной прогулки 
в любое время года, отмечается в 
документе.

Во время ремонта минималь-
ная ширина дорожки для прохода 
должна быть равна 75 сантиме-
трам, а пешеходное движение от 
автомобильного должно быть от-
делено сигнальными шнурами и 
лентами.

У ведомства есть интересные 
предложения по трамвайно-пе-
шеходным дорогам. В центре не-
которых городов они уже есть. 
Преимуществами таких пеше-
ходных пространств является то, 
что они предоставляют как ми-

нимум три варианта передвиже-
ния (пеший, на велосипеде и на 
трамвае). Ширина пешеходной 
дорожки в такой зоне должны 
быть не меньше 0,75 метра, ши-
рина велопешеходной дорожки 
не менее двух метров.

Мосты, по мнению экспертов, 
могут служить отличными смо-
тровыми площадками, где откры-
вается прекрасный вид на город. 
Однако все лестницы к ним долж-
ны быть оборудованы пандуса-
ми, чтобы на мост можно было 
без проблем заехать на коляске 
или велосипеде.

В каждом городе должны быть 
такие же современные пешеходные 
зоны, как в Москве. 

Вот такое объявление шокировало жителей Пензы.

Акцент

 «В квартире прописана и 
живет старая бабушка, 81 год. 
Выписать нельзя. Только 
ждать», — говорилось 
в объявлении

Акцент

 Пешеходные зоны предлага-
ется оборудовать бесплатны-
ми сетями Wi-Fi и электриче-
скими розетками

В квартире родите-
лей Захарченко 
было обнаружено 
600 тысяч евро 
и 19,5 миллиона 
рублей 

ПРАВИЛА ИГРЫ

В кварталах жилых зон предлагается размещать площадки общего пользования 

различного назначения с учетом демографического состава населения, типа за-

стройки, природно-климатических и других местных условий. Сколько должно 

быть парковок и детских площадок, регионы должны определять в рамках гра-

достроительного проектирования и правил землепользования и застройки. 

При этом общая площадь территории, занимаемой площадками для игр детей, 

отдыха взрослого населения и занятий физкультурой, должна быть не менее 15 

процентов общей площади жилой зоны, а тротуары должны быть не менее 0,75 

метра в ширину.

Досье отпечатков 
пальцев помогают 
быстро сличить 
следы с места пре-
ступления с уже 
имеющимися в базе

Количество эпизодов в уголовном деле Захарченко затянет 
процесс на долгие месяцы.
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КОРИДОРЫ ВЛАСТИ

Александр
Лукашенко
перетасовал
правительство

МИНИСТРА 
ОТПРАВЯТ 
НА ЗАВОД

Елена Бугайская

ПРЕЗИДЕНТ Беларуси Алек-
сандр Лукашенко в ходе поездки 
в Витебскую область отправил 
министра промышленности «ра-
ботать на завод», министра ар-
хитектуры и строительства — в 
отставку, а других высших дол-
жностных лиц «предупредил».

Как сообщило вчера белорус-
ское информационное агентство 
БелТА, глава государства посе-
тил Оршанский район Витеб-
ской области, где провел совеща-
ние о ходе выполнения его пору-
чений по комплексному разви-
тию района. Еще неделю назад 
он говорил, что эта поездка ста-
нет «лакмусовой бумажкой в ра-
боте правительства». 

На совещании Лукашенко 
объявил, что поручения его не 
выполнены, причиной чего явля-
ется, как он выразился, «пофиги-
стическое отношение прави-
тельства к поручениям прези-
дента». После этого губернатор 
Витебской области Николай 
Шерстнев получил выговор, а 
Виталия Вовка, возглавлявшего 
министерство промышленно-
сти, и Анатолия Черного, кури-
ровавшего архитектуру и строи-
тельство, президент распорядил-
ся уволить. Не пожалел он и Оле-
га Двигалева, возглавляющего 
Государственный военно-про-
мышленный комитет, а также 
госсекретаря Совета безопасно-
сти Станислава Зася. «Двигалеву 
и Засю — полное служебное несо-
ответствие. Не поправят к осени 
дело, не доложат мне по каждому 
предприятию, пойдут туда же», — 
заявил Лукашенко. 
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Финансы Новый военный бюджет США в 716 миллиардов долларов 
стал рекордным в истории страны

Трамп-пам-пам

Игорь Дунаевский

П
резидент Дональд 
Т р а м п  п о с т а в и л 
свою подпись под 
оборонным бюдже-
том США на 2019 фи-

нансовый год, который уже тра-
диционно предусматривает ши-
рокий комплекс мер против Рос-
сии и Китая. Общий объем воен-
ных ассигнований составит 716 
миллиардов долларов, что на 20 
миллиардов больше, чем годом 
ранее. Для подписания докумен-
та из 1,2 тысячи страниц устрои-
ли небольшую торжественную 
церемонию на военной базе 
Форт-Драм в штате Нью-Йорк.

Если предыдущая админи-
страция рассматривала сниже-
ние военных расходов как один 
из основных путей для сокраще-
ния дефицита федерального бюд-
жета, то Дональд Трамп готов 
урезать финансирование всем, 
кроме Пентагона. Американский 
лидер в своем выступлении вновь 

повторил, что считает вооружен-
ные силы страны залогом ее ве-
личия, а потому он добивается 
наращивания военных ассигно-
ваний, замены устаревшей тех-
ники на «передовые и смертоно-
сные» разработки. Кроме того, 
президент США призвал обеспе-
чить американское господство в 
космосе с учетом создания по его 
приказу космических сил в каче-
стве самостоятельного вида 
войск. Номинально объем нового 
военного бюджета стал рекор-
дным в истории страны. Доку-
мент предусматривает увеличе-
ние общего числа американских 

военнослужащих на 16 тысяч че-
ловек и рост их денежного до-
вольствия на 2,6 процента. На 
разработку новых маломощных 
ядерных боеголовок для пусков с 
подводных лодок выделено 65 
миллиардов долларов, а на мо-
дернизацию военно-воздушных 
сил страны — 40 миллиардов.

Бюджет унаследовал от вер-
сий последних лет положения о 
военных мерах против России. 
Продлен действующий с 2014 
года запрет для Пентагона на со-
трудничество с Министерством 
обороны РФ. Исключение сдела-
но только для канала по предо-

твращению конфликтов в Сирии. 
Вашингтон вновь выдвигает Мо-
скве ряд претензий по соглаше-
ниям в сфере контроля над воо-
ружениями, на деле используя 
эти нападки как предлог для того, 
чтобы уйти от выполнения собст-
венных обязательств.

Например, Вашингтон кото-
рый год подряд обвиняет Россию 
в нарушении Договора о ликви-
дации ракет средней и малой 
дальности (ДРСМД), предлагая 
Пентагону под этим соусом из-
учить возможность размещения 
в Европе новых компонентов 
ПРО. Москва неоднократно ука-
зывала на бездоказательность 
этих нападок, в ответ уличая в на-
рушениях Вашингтон. Пентагону 
также предстоит обсудить с кол-
легами из РФ статус новейших 
российских ударных систем, 
включая ракету «Сармат» и ги-
перзвуковой комплекс «Аван-
гард». В документе предлагается 
подвести их под действие Дого-
вора о сокращении и ограниче-

нии стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-III). 
Наконец, военный бюджет бло-
кирует исполнение части обяза-
тельств Вашингтона по Договору 
об открытом небе (ДОН), запре-
щая администрации США голо-
совать по сертификации обору-
дования для полетов других 
стран и модернизировать под 
ДОН собственные самолеты. 
Подробнее о важности ДОН и по-
пытках США подорвать его чи-
тайте в материале на 3-й страни-
це «РГ».

Киев в новом году получит от 
США до 250 миллионов долларов 
военной помощи, что на 50 мил-
лионов больше, чем годом ранее. 
Сюда входят как поставки воен-
ной экипировки и вспомогатель-
ного снаряжения, так и леталь-
ных вооружений. Кроме того, 
США намерены чаще проводить 
учения в Черном море с участием 
Грузии и Украины.

Акцент

 Документ унаследовал от вер-
сий последних лет положения 
о военных мерах против РФ
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ПРОЧИТАНО В... СМИ дают
прогноз итогов саммита
России и Германии

Соприкосновение 
интересов

«НЕ ПОТЕПЛЕНИЕ отношений, но соприкосновение 
интересов», — под таким заголовком газета  New York 
Times опубликовала статью о предстоящей 18 августа в 
Германии встрече президента РФ Владимира Путина с 
канцлером Ангелой Меркель.

«Канцлер Германии в эти выходные проведет пере-
говоры с Путиным неподалеку от Берлина. Этот неожи-
данный шаг показывает, как и враги, и союзники США 
реагируют на пошлины и непредсказуемую диплома-
тию администрации Трампа. 

В фокусе переговоров  должна быть ситуация в Си-
рии, насилие на востоке Украины и совместный газо-
провод по тран-
спортировке нату-
рального газа, сооб-
щил пресс-секре-
тарь Меркель Ште-
фан Зайберт.   

Первым в списке 
станет газопровод 
«Северный поток-2» 
для транспортиров-
ки газа напрямую в 
Германию. США 
всегда выступали 
против этой идеи, а 
Трамп накануне 
саммита НАТО  яростно атаковал Германию, назвав ее 
«заложницей России». 

Однако аналитики полагают, что за рамками конкрет-
ных пунктов встречи может стоять попытка укрепить 
партнерские связи и обменяться идеями, как лучше от-
ветить на пошлины президента Трампа. 

Пошлины на алюминий и сталь нанесли удар и по 
России, и по Германии, и обе страны опасаются цепной 
реакции из-за недавних мер Трампа против Турции.  «Я 
не вижу перемен в отношениях между Москвой и Бер-
лином. Но по некоторым конкретным вопросам они со-
трудничают более тесно, в основном в ответ на амери-
канскую внешнюю политику», — считает исполнитель-
ный директор Восточного комитета немецкой эконо-
мики Михаэль Хармс.  По его словам, Вашингтон об-
ещал ввести против России новые санкции в ответ на 
инцидент в Солсбери. Немецкие компании в России 
пока не были затронуты подобными мерами, но есть 
опасения, что пострадать могут банки и энергетиче-
ские компании. 

Это один из поводов для более тесного сотрудничест-
ва. Берлин сохраняет экономические санкции против 
России в ответ на присоединение Крыма в 2014 году. Од-
нако обе страны связывает долгая история экономиче-
ских и других связей».

Лидеры могут 
обменяться идеями, 
как лучше ответить 
на непредсказуе-
мую дипломатию 
Трампа

ТЕРАКТ В Лондоне 
автомобиль врезался 
в ограждение у здания 
парламента

И снова таран

Юрий Когалов

ЛЕГКОВОЙ автомобиль на полной скорости наехал во 
вторник утром на пешеходов и велосипедистов в центре 
Лондона, а затем врезался в ограждение у здания британ-
ского парламента. В результате пострадали три челове-
ка, двое из них были госпитализированы. Как сообщили 
в российском посольстве, граждан РФ среди них нет. По-
лиция квалифицировала произошедшее как теракт.

Водитель задержан, его личность пока не раскрывает-
ся, известно только, что ему около 30 лет. «Расследова-
ние ведет контртеррористическое подразделение сто-
личной полиции», — проинформировали в Скотленд-Яр-
де. По данным правоохранителей, мужчина был в маши-
не один, оружия при нем или в салоне обнаружено не 
было. 

Автомобиль не имел спереди номерного знака и был 
направленно направлен в ограждение. В связи с проис-
шествием была закрыта ближайшая станция лондонско-
го метро «Вестминстер». Здание британского парламен-
та, а также популярное среди туристов Вестминстерское 
аббатство также были закрыты для посетителей.

Здание парламента было окружено защитными кон-
струкциями после терактов 2017 года. В марте Халид Ма-
суд протаранил толпу на Вестминстерском мосту, а за-
тем напал с ножом на полицейского. Террорист был за-
стрелен, от его рук погибли четыре человека, около 40 
пострадали. В июне трое террористов наехали на пеше-
ходов на Лондонском мосту. Ответственность за обе ата-
ки взяла на себя террористическая группировка ДАИШ 
(запрещена в РФ. — «РГ»).

Полиция Лондона рассматривает инцидент у парламента 
Великобритании как теракт.

Дональд Трамп ищет опору среди 
военных в Пентагоне.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Норвежский
министр ушел
в отставку
со скандалом

ПОГОРЕЛ 
НА КОРОЛЕВЕ

Максим Макарычев

СО СКАНДАЛОМ ушел в отстав-
ку один из самых известных нор-
вежских политиков, 58-летний 
министр рыбного хозяйства Пер 
Сандберг.

Как сообщило AFP, Сандберг, 
входящий в прогрессивную пар-
тию, в июле совершил несанкци-
онированную с премьер-мини-
стром страны частную поездку в 
Иран. При этом он взял с собой 
телефон, в котором содержалась 
его служебная переписка с чле-
нами правительства и его пар-
тии. «Пер сам попросил уйти, и я 
думаю, что это хорошее реше-
ние, — заявила на пресс-конфе-
ренции премьер-министр Эрна 
Сульберг. — Он не проявил долж-
ного чувства безопасности».

Пикантности ситуации при-
дает тот факт, что в поездку ми-
нистр рыбного хозяйства напра-
вился со своей новой молодой 
подругой, ныне бизнес-вумен, а 
до этого иранской королевой 
красоты, которая на 30 лет млад-
ше его. Бахаре Летнес — личность 
примечательная. Норвежские 
власти трижды отклоняли хода-
тайство в предоставлении ей 
убежища в Норвегии и даже де-
портировали ее. Но она каким-то 
образом вернулась в Осло и на-
конец получила вид на жительст-
во на том основании, что ей уг-
рожает принудительный брак в 
Иране. Что самое любопытное, 
партия Сандберга резко высту-
пает против приезда в страну 
мигрантов из других стран и 
крайне негативно относится к 
тем из них, которые, получив 
норвежское гражданство, воз-
вращаются к себе на родину. Под 
давлением Сандберг извинился, 
но его снова преследуют сканда-
лы и разоблачения. Оказалось, 
что он также нарушил нормы 
безопасности, отправившись в 
мае в поездку в Китай и также 
взяв с собой служебный телефон.

ТРАГЕДИЯ Из-за обрушения моста в Италии погибли десятки человек

Роковой виадук
Максим Макарычев

Н
е менее 35 человек поги-
бли в результате обруше-
ния автомобильного мо-

ста Моранди на шоссе А10 в Ита-
лии. Россиян среди них нет.

Президент России Владимир 
Путин направил президенту 
Италии Серджо Маттарелле те-
леграмму с глубокими соболез-
нованиями, сообщила пресс-
служба Кремля.

Трагедия в Генуе произошла 
около 12 часов. Несколько сви-
детелей сказали о том, что по мо-
сту перед его обрушением уда-
рила молния. На виадуке в этот 
момент находились десятки ав-
томобилей. В результате разру-
шения пролета длиною около 
100 метров, они упали с высоты 
70 метров. Причиной обруше-
ния моста могли стать серьез-
ные недоработки в обслужива-
нии объекта. Сюда постоянно 
приезжали ремонтники, зани-
маясь починкой несущих кон-
струкций виадука и «латанием 
дыр». По словам очевидцев, в по-
следние дни и незадолго до тра-
гедии на мосту в крайне слож-
ных погодных условиях также 
проводились ремонтные рабо-
ты.

При обрушении моста в Генуе на землю упали тонны кусков бетона, значительно затруднив работу спасателей.
Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КИНО На экраны вышла комедия «Шпион, который меня кинул»

Подружки в бегах
Алексей Литовченко 

П
ервый закон органиче-
ской химии гласит: если 
смешать килограмм по-

видла и килограмм не повидла, то 
получится два килограмма не по-
видла. Закон этот почти универ-
сален и применим во многих дру-
гих областях. 

Чудесная Мила Кунис, послед-
ние три года не вылезающая из 
фильмов про недалеких визгли-
вых дамочек в возрасте около 
тридцати, играет Одри — ту са-
мую, которую кинул шпион 
(Джастин Теру). Кинул, а потом 
как ни в чем не бывало запрыги-
вает к ней в окно и говорит: «Я 
шпион, вот тебе штука, отвези ее 
в Вену и отдай там кому надо». 
После чего погибает от пули. А 
она отправляется куролесить по 

Европе с подругой — недалекой 
визгливой дамочкой, сыгранной 
Кейт МакКиннон.

Далее из каких-то старых об-
мылков кривенько лепится бе-
готня за этой самой штукой. Вну-
три штуки оказывается флэшка, 
на флэшке — информация, очень 

важная и суперсекретная. И во 
всем замешаны ЦРУ, МИ-6, зло-
вещая террористическая органи-
зация, госдеп и русские (естест-
венно!).

В принципе, ничего страшно-
го. Иногда дозированно выделя-
ется неплохая кровавая движуха. 

В куче глупого юмора попадается 
чуть-чуть здоровой чернухи и 
даже забавные шутки — в пропор-
ции один к десяти приблизитель-
но. Неожиданно ввернут в сюжет 
Эдвард Сноуден. Русская киллер-
ш а  Н а д е д ж а  ( и м е н н о  та к : 
Nadedja) в исполнении киевлян-
ки Иванны Сахно чудо как хоро-
ша — определенно наиболее удач-
ная находка фильма. И Джиллиан 
Андерсон в паре эпизодов радует 
глаз. 

Однако в центре шпионской 
клишированной возни находится 
бадди-муви про двух подруже-
нек, которое и является, возвра-
щаясь к аналогии, не повидлом. К 
Миле Кунис претензий никаких — 
она просто переживает черную 
полосу в карьере. Такое бывает, 
следует человека понять и про-
стить. 

Но тому, кто решил назначить 
Кейт МакКиннон главным коми-
ческим элементом, прощения 
нет. Потому что Кейт МакКиннон 

и ее персонаж раздражают, как 
дуэт стекла и пенопласта под ак-
компанемент звуков соседского 
ремонта. Одна — своим катастро-
фическим переигрыванием, дру-
гая — кромешной, непроходимой 
тупостью всего, что она делает. 

При большом желании и на 
МакКиннон можно было бы за-
крыть глаза, если бы не вторая 
роковая ошибка. «Шпион, кото-
рый меня кинул» длится без ма-
лого два часа, очень притом не-
равномерно укомплектованных. 
В первом часе — все самое интере-
сное: погони, стрельба, прелест-
ная Наденька. Во второй полови-
не фильм сильно сдает и все чаще 
буксует, завязая в болоте пло-
ских гэгов и неловкой любовной 
линии. Сократить бы немного — и 
еще туда-сюда. А лучше вообще 
до нуля сократить. И никому бы 
от этого, поверьте, хуже не стало.

Герои отправляются в Европу, чтобы отдать «кому надо» флешку с секретной информацией.

КНИГИ

Французский
писатель
в Бурунди

ТУТСИ
ПРОТИВ ХУТУ 

Ася Петрова

ЕСЛИ берешь в руки книгу, пе-
реведенную Натальей Мавлевич, 
можешь быть уверен: книга хо-
рошая, ведь переводчица — на-
стоящий «тестер», по которому 
можно определять качество. 
«Маленькая страна» — книга, за-
служенно получившая награду 
престижной Гонкуровской пре-
мии лицеистов. Это первый ро-
ман тридцатипятилетнего фран-
цузского музыканта Гаэля Фая. 
И по роману видно, что у рас-
сказчика есть, что сказать: набо-
лело, накопилось и — выплесну-
лось. В этом небольшом романе 
динамично, но при этом не как в 
триллере, а как в исповеди, 
очень лирично, одновременно 
жестко и невероятно колоритно. 
По атмосфере роман напомина-
ет книги Халеда Хоссейни. А во-
все не книги французов. Никако-
го французского эстетства, эк-
спериментаторства, чистосер-
дечных, но переусложненных 
поисков новизны, формальных 
поисков, лексических головоло-
мок и психологических странно-
стей здесь нет.

Герой этой книги и рассказ-
чик десятилетний Габриэль (ему 
нравится, чтобы его называли 
Габи) живет с родителями и 
младшей сестрой Аной в малень-
кой центральноафриканской 
стране Бурунди, в благополуч-
ном столичном квартале. Он хо-
дит во французскую школу, тро-
гательно переписывается с де-
вочкой Лорой из Франции, про-
водит время с друзьями и не мо-
жет понять, почему ссорятся ро-
дители, чего так сильно боится 
мама, почему хочет увезти се-
мью во Францию — отец у Габи 
француз, а мама из Руанды (как, 
заметим без особого удивления, 
и у самого автора). 

Когда в Руанде начинается ге-
ноцид, а в Бурунди происходит 
переворот за переворотом, Габи 
перестает что-либо понимать. В 
какой-то момент он даже гово-
рит, что, наверное, война — это 
когда ничего невозможно по-
нять. События происходят стре-
мительно, и на рефлексию по-
просту не остается времени, но 
Габи постоянно задается вопро-
сами: Почему? Как? За что? Кто 
виноват? Частенько он испыты-
вает чувство вины и стыд за то, 
что пытается отгородиться от 
ужасов войны, как маленький 
боится брать в руки оружие, хо-
чет, чтобы обезумевшая мать ис-
чезла из его жизни и больше по 
ночам не пугала сестру страш-
ными рассказами о смерти род-
ственников. И мать действитель-
но исчезает, убегает из дома. 

Ее образ в книге рифмуется с 
образом войны. И ту, и другую 
ребенок не может понять. И у 
той, и у другой безумие нараста-
ет постепенно. Обе они рушат се-
мью, несут мрак, лишают 
детства.С обеими связано чувст-
во одиночества, оставленности и 
собственной вины за что-то аб-
страктное.  Поэтому, когда в кон-
це книги спустя много лет уже в 
новой, мирной Бурунди Габи 
встречает в баре старуху и узна-
ет в ней мать, — это знаковый мо-
мент. В этом смысле роман пред-
ставляется идеально завершен-
ной гармоничной конструкцией.

И нельзя не отметить живо-
писность текста, то, с каким на-
слаждением и как детально рас-
сказчик описывает природу. 
Речь не каких-то специальных 
вставках. Она интегрирована в 
повседневную и даже в военную 
жизнь, поэтому роман изнутри 
очень радужный: буйство зеле-
ни, экзотические фрукты, цве-
ты, небо, пестрые сарафаны у 
женщин. Как у Гогена.

В плане языка автор тоже на 
высоте: Наталья Мавлевич сде-
лала язык чистым, простым, но 
не банальным, таким, каким 
только может быть написана ве-
ликая история о детстве, войне, 
дружбе и родной земле. Кстати, 
читателю-подростку этот текст 
мог бы быть не менее интересен 
и полезен, чем взрослому.

Герой-рассказчик становится сви-
детелем ужасов войны в Бурунди.

Выставки Шерстяные купальники и платье из павловопосадских 
платков — на новой выставке из коллекции Александра Васильева

Курортная ода

Мария Воронова 

Ч
асто ли у современно-
го человека слово 
«курорт» ассоцииру-
ется с поездками на 
минеральные воды; 

долгими прогулками, когда не-
отъемлемым аксессуаром стано-
вился маленький зонтик, защи-
щавший нежную светлую кожу 
от солнца, но не спасавший от до-
ждя; вечерними выходами на 
торжественные мероприятия — а 
не с путевкой по программе «все 
включено»? А ведь чуть более ста 
лет назад было принято отдыхать 
именно так — скажем, более по-
светски. 

Едва завершилась одна вы-
ставка, подготовленная Фондом 
Александра Васильева, как от-
крылась другая: на смену «Весне 
и моде» пришла «Курортная 
мода» — вторая часть своеобраз-
ного выставочного «триптиха» — 
в павильоне «Гидрометеороло-
гия» на ВДНХ. 

Новая экспозиция рассказы-
вает и наглядно показывает эво-
люцию пляжного костюма на 
протяжении столетия. Наряды 

начала ХХ века кажутся нам нео-
бычными оттого, что мода на ку-
пальники не появилась, бикини 
не было еще и в помине, — все это 
просто не требовалось знатным 
особам, проводившим свой от-
пуск не на берегу моря. Совре-
менный зритель сначала увидит 
полноценные, на его взгляд, пла-
тья, богато украшенные бисером 
и кружевами, что сегодня едва 
ассоциируется с пляжной модой. 
На выставке представлены мод-
ные тренды России (а позже и 
СССР), Западной Европы и США. 
Разумеется, это те модели, кото-
рые принадлежали состоятель-
ным людям: шелк, хлопок, бога-
тые украшения — такие изыски не 

могли позволить себе простые 
рабочие. Так, одно из платьев 
принадлежало русской балерине 
Ольге Лепешинской. Выставка 
пестрит громкими именами: 
Кристиан Диор, Пьер Карден, 
Кензо, Тед Лапидус...

Особо интересны отличия в 
нарядах, представленных модны-
ми домами разных стран: рус-
ские, например, богаче украше-
ны вышивкой, что, кстати, позво-
ляло тратить меньше ткани на 
платья (очень актуально в усло-
виях ее дефицита!), американ-
ские изобилуют деталями из ши-
фона, кружева, а также количест-
вом пуговок; французские — 
утонченными бисерными орна-

ментами, а английские выполне-
ны в стиле new look 50-х годов. 
Стоит заметить, что мода, как ни 
крути, циклична. Например, если 
сравнить два платья, представ-
ленных на выставке, — одно 1930-
х годов, а второе 1990-х из гарде-
роба топ-модели Линды Еванге-
листы, — невозможно догадаться, 
что между ними аж 60 лет разни-
цы! Да и многие наряды не отли-
чить от современных, ведь сей-
час господствуют веяния 90-х.

Невозможно не отметить, что 
Россия отстала от мировых мод-
ных трендов из-за Первой миро-
вой войны, революции 1917 года, 
гражданской войны, индустриа-
лизации, Второй мировой… Толь-
ко в последние годы в большей 
степени благодаря интернету и 
присутствию мировых брендов 
на российском рынке мы навер-
стали упущенное.  Однако благо-
даря этому, казалось бы, «недо-
статку» в ХХ веке появлялись со-
вершенно необыкновенные на-
ряды, сделанные вручную: мод-
ницы мастерили, как умели, — 
одно из представленных пляж-
ных платьев сшито из павловопо-
садских платков и в комплекте с 

опрятной шляпкой ничуть не 
уступает французским нарядам. 

Помимо платьев на выставке 
широко представлены аксессуа-
ры — неотъемлемая часть летнего 
гардероба. Бижутерия, вошед-
шая в моду в начале ХХ века, 
шляпки, сумочки, зонтики — все 
это дополняло курортные обра-
зы, которые годились не только 
для променада, но и для выхода в 
свет. Некоторые летние наряды 
порой разукрашивали красками 
прямо по ткани, но следить за та-
ким изделием было крайне слож-
но. Одно из них представлено в 
экспозиции, на нем даже замет-
ны разводы от краски: видимо, 
модница попала под дождь и на-
мочила расписанную юбку. 

Появившиеся купальники 
произвели настоящую револю-
цию в мире пляжной моды: о раз-
витии нового тренда и его эволю-
ции от комбинезончиков из лег-
кой шерсти до бикини подробно 
рассказывает выставка. Она от-
крыта до осенних холодов — 4 но-
ября. 

Акцент

 Выставка пестрит громкими 
именами: Кристиан Диор, 
Пьер Карден, Кензо, Тед 
Лапидус...

На выставке представлены мод-
ные тренды России (и СССР), 
Западной Европы и США. 

Акцент

 В куче глупого юмора попада-
ется чуть-чуть здоровой чер-
нухи и даже забавные шутки 
— в пропорции один к десяти 
приблизительно

Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1577577

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН
ДЕКЛАРАЦИЯ прав культуры Д.С. Лихачева, которая 
была представлена 1 сентября 1995 года во время 
встречи со студентами Санкт-Петербургского гумани-
тарного университета профсоюзов, осталась безуслов-
но важным документом. На него стоит обратить внима-
ние тем, кто будет работать над новым законом о куль-
туре. Прежде всего потому, что культура определялась 
в нем как общее благо, противостоящее эгоистическим 
интересам отдельных социальных групп общества. Как 
духовная субстанция, обеспечивающая идентичность 
и единство нации и отдельных народов, ее составляю-
щих. Как универсальная ценность, стоящая выше лю-
бых партийных идеологических систем.

Эта Декларация отражала сущностные общенацио-
нальные интересы в пору серьезных политических ба-
талий. И одновременно в ней была выражена естест-
венная петербургская потребность освободиться от со-
ветского проклятья, которое обрекало некогда блестя-
щий императорский столичный город на «областную 
судьбу». Эти два обстоятельства не позволили Декла-
рации обрести законодательную форму.  

Д.С. Лихачев был 
идеологом присвое-
ния Санкт-Петер-
бургу титула «куль-
турной столицы 
России», которое 
сумел реализовать 
А.А. Собчак. Демо-
крат-романтик, А. 
Собчак в первой по-
ловине 90-х умел 
проявлять полити-
ческую волю и трез-

во оценивать ситуацию. Понимая, что Москва не упу-
стит своего положения политической и финансовой 
столицы России, — он нашел для Санкт-Петербурга осо-
бое место в новой государственной конструкции. 
«Культурная столица России» должна стать туристиче-
ским центром мирового масштаба. Русская Венеция 
должна затмить Венецию итальянскую. 

Декларация Д.С. Лихачева и программа А.А. Собча-
ка казались многим преждевременными мечтаниями. 
Но уже в 90-е годы они приносили реальные результа-
ты. 

Острейшей проблемой той поры были новые отно-
шения социальных институтов с собственностью. А.А. 
Собчак делает поистине царские подарки Эрмитажу и 
Русскому музею, — дворцовые постройки, пусть и нахо-
дящиеся в «убитом состоянии», умножают возможно-
сти музейной и хозяйственной деятельности. 

В острейшей борьбе готовились законопроекты, 
связанные со всем комплексом имущественных отно-
шений, некоторые из них,  о музеях-заповедниках, за-
поведных территориях будут приняты только в следу-
ющем ХХI веке. Законодательная и исполнительная 
власть остро нуждалась в корпусе законов о культуре, в 
том числе в тех сферах, которые были недостаточно 
или вовсе не разработаны советским законодательст-
вом. 

Из-за отсутствия необходимых бюджетных средств 
учреждения социальной сферы, в том числе и культу-
ры, в начале 90-х годов ХХ века получили реальную 
экономическую самостоятельность, восполняя 
«дыры» государственного финансирования собствен-
ной хозяйственной деятельностью. В первое десятиле-
тие века ХХI, когда бюджет получит возможность фи-
нансировать культуру «полным рублем», ограничения 
в использовании внебюджетных средств — в том числе 
и законодательные, — станут серьезной темой дискус-
сий. Таковыми остались и по сей день.

Не надо забывать, что интересы сферы культуры на-
ходили – или не находили! – отражения в тех вновь при-
нятых кодексах законов и законодательных актах, кото-
рые имели универсальный характер – в Кодексе законов 
о труде, в Уголовном и Гражданском кодексах, и т.д.  К со-
жалению, так и не  удалось доказать, что «свободный ху-
дожник» имеет мало общего с «индивидуальным пред-
принимателем», и нуждается в особой законодательной 
защите. Больной темой отечественного законодательст-
ва стало отождествление культуры со сферой услуг со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. Травму от 
этого подхода не удалось заживить до сих пор. И прежде 
всего потому, что во многом сохраняется фундаменталь-
ное недопонимание 
реального значения 
культуры в социаль-
но-экономическом 
развитии общества 
и государства.  Но 
так или иначе, ко 
второй половине 
2018 года мы имеем 
весьма серьезное 
правовое обеспече-
ние  сферы культу-
ры, которая – тем не 
менее, – нуждается в 
базовом универ-
сальном Законе.  
Можно было бы по-
ставить вопрос и о 
создании Кодекса за-
конов о культуре, - но на это могут уйти даже не годы, а 
десятилетия. Кодекс потребует внесения поправок в дру-
гие кодексы и в десятки, если не сотни действующих за-
конодательных актов. 

Любые законопроекты отражают интересы тех или 
иных социальных групп и политических партий, а в не-
которых случаях, сильных лоббистов, преследующих 
свои эгоистические цели. Это общепринятая мировая 
практика законотворческой деятельности. Ее невоз-
можно избежать и при работе над новым Законом о 
культуре. 

Но необходимо понимать, что закон есть закон. Он 
должен защитить граждан от эстетического и идеоло-
гического субъективизма чиновников и группового 
эгоизма профессионального сообщества. Одновремен-
но он должен предоставить профессиональному сооб-
ществу конституционное право на свободное непод-
цензурное творчество, определив границы влияния 
бюрократии, которая,  в свою очередь, должна иметь 
определенный инструментарий для качественного го-
сударственного менеджмента.   А для этого необходимо 
законодательно утвердить механизмы государствен-
ной поддержки, которые в равной степени нужны гра-
жданам и деятелям культуры. 

Все это – в высшей степени непростые задачи. И не 
всякая дорога ведет к храму.

Декларация прав 
культуры Д. С. 
Лихачева осталась 
безусловно важ-
ным документом

Закон должен защи-
тить от эстетическо-
го и идеологическо-
го субъективизма 
чиновников и груп-
пового эгоизма про-
фессионального 
сообщества
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КСТАТИ
Недавно на экраны вышел новый фильм о приключениях самого извест-
ного в мире медведя. Картина, где одним из главных героев стал мелан-
холичный и медлительный, но все же очаровательный Винни-Пух, 
впрочем, получила название по имени не менее известного хозяина иг-
рушки (его сыграл Юэн Макгрегор), — «Кристофер Робин» (реж. Марк 
Форстер). 
Несмотря на то что оригинального Винни-Пуха придумал английский 
писатель Алан А. Милн в 1926 году, российским детям ближе его «со-
ветский аналог» в пересказе (именно в пересказе, а не в переводе!) Бориса 
Заходера, экранизированный в начале 70-х мультипликатором Федо-
ром Хитруком на студии «Союзмультфильм». 
Обозреватель американского издания The Daily Beast Наталья Вин-
кельман считает, что русское прочтение сказки незаслуженно неиз-
вестно на Западе, поэтому она решила познакомить читателей с «бо-
лее простой, более странной и смешной» советской версией. Она подчер-
кивает, приключения самобытного Пуха из СССР значительно далеки 
от оригинального текста, и даже в меньшей степени тем, что в нем 
нет ни Кристофера Робина, ни Тигрули. 
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ТРАНСПОРТ  Проезд 
на электробусах первый 
месяц будет бесплатным

Вход свободный

Светлана Батова

ПРОЕЗД на электробусах, которые в начале сентября 
должны выйти на столичные маршруты, первый месяц 
будет бесплатным. Об этом в своем «Твиттере» сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Напомню, город заключил контракт на поставку 200 
электробусов. Первые партии экотранспорта для Мо-
сквы изготовят КАМАЗ совместно с компанией «ДрайвЭ-
лектро» и ЛИАЗ — они поставят по 100 машин. В конце 
года планируется провести еще один конкурс — на оче-
редные 100 электробусов. А тестовая обкатка первых ма-

шин, как уже гово-
рил заммэра по 
транспорту Максим 
Ликсутов, может на-
чаться буквально в 
ближайшие дни. 

«Первые элек-
тробусы должны 
выйти на городские 
маршруты 3 сентя-
бря, — отметил мэр в 

своем сообщении в «Твиттере». — Как и при запуске 
МЦК, первый месяц проезд на них будет бесплатным. До 
2020 года Москва закупит 900 электробусов, а еще че-
рез год вообще перестанет брать дизельные автобусы», 
— написал мэр.

Маршруты, на которые выйдут электробусы, извест-
ны: это № 7 (Парк Победы — Калужская площадь), № 34к 
(улица Кравченко — Киевский вокзал), № 43 (Рижский 
вокзал — Динамо), № 76, 36, 83, 73 и 80. Для работы на 
них подготовлены более 230 водителей.

С 1 сентября москвичей также ждет снятие турнике-
тов во всех автобусах. Для того чтобы это стало возмож-
ным, сейчас закупаются валидаторы, обучаются новые 
контролеры. На 80 маршрутах автобусов особо большой 
вместимости турникеты с начала этого года уже сняты. С 
июня их отключили и во всех трамваях.

ТОРГОВЛЯ Открылся первый 
в столице магазин 
без упаковок

Мыло на розлив

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЙ в Москве «безотходный» магазин открылся 
возле станции метро «Мякинино». Весь товар здесь про-
дается без упаковки и «одноразовые» пакетики для по-
купателей не предусмотрены. Так что горох, орехи, кру-
пы — только развесные, а жидкое мыло, как бы странно 
это ни звучало, — разливное.

Концепцию придумала мама двоих детей Лариса Пет-
ракова. Миниатюрная девушка недавно увлеклась мод-
ной за рубежом философией Zero Waste (ноль отходов). 
«Фишка» в том, чтобы не оставлять после себя лишнего 
мусора. Да и вообще не потреблять излишков. Допустим, 
купил полкило гречки. Сварил стаканчик — и забыл про 
оставшуюся крупу. В итоге она портится, часть пакета 
приходится выбрасывать. Столь же захламляют шкафы 
разные специи. Так и пришла мысль продавать разве-
сные товары без упаковки. «Весовые продукты есть во 
многих магазинах, — поделилась наблюдениями Лариса. 
— Где-то можно прио-
брести мясо, где-то — 
овощи. Но есть нема-
ло продукции, кото-
рую продают только 
в упаковке. Я решила 
это исправить».

Как-то раз Лариса 
с детьми гуляла око-
ло «Крокуса» и уви-
дела модерновый па-
вильон. Вот бы тут 
открыть магазин! 
«Зашла спросить, сколько стоит аренда, — вспоминает 
бизнес-мама. — Хозяева заинтересовались моей идеей. 
Поняли: стартап, денег особых нет.  Предложили льгот-
ные условия…» Подобрали небольшое помещение на 
втором этаже, установили стеллажи и емкости. Дальше 
начался подбор товаров. Ларисе удалось найти постав-
щиков, которые делают многоразовые подгузники. На-
ши-то мамы и бабушки все это «проходили», а для совре-
менных семей это что-то новое. «Стирать, конечно, хло-
потно, — говорит хозяйка магазина. — Зато кожа малыша 
в таком подгузнике дышит. Да и экономия отличная». 
Кстати, и женские гигиенические средства в магазине 
Ларисы — тоже многоразовые. Как и стаканчики для чая/
кофе. И трубочки металлические — сейчас это понемногу 
входит в моду.

Основа ассортимента безотходного магазина — кру-
пы, орехи, специи, масла, сухофрукты. Цены удивляют, 
все расписано до копеек, словно в СССР вернулся. Му-
скатный орех — 12 руб. 75 коп., паприка — 3 руб. 25 коп., 
мак — 4 руб. 50 коп. Правда, это за 10 граммов. Все рас-
сортировано по баночкам, покупатели сами определяют 
на глаз, сколько нужно того или иного продукта. Есть 
люди, которые приходят за 200 граммами гречки и та-
ким же количеством чечевицы. Чуть ли не на неделю хва-
тит, а уложились в «полтинник». «Очень хотелось бы, 
чтоб такие магазины были около дома, — поделилась меч-
той Лариса. — А то ведь мы почти в Красногорске нахо-
димся, не всем удобно. Но у нас уже достаточно постоян-
ных покупателей».

Эксперты, опрошенные «РГ», высказываются о пер-
спективах таких магазинов анонимно и осторожно. 
Главную трудность они видят в том, что расширить ас-
сортимент будет кране непросто. Неизвестно, как на 
разливные и развесные продукты с коротким сроком 
годности отреагирует тот же Роспотребнадзор. «Если 
такой магазин и будет приносить прибыль, то неболь-
шую, и то — через несколько лет, — считает сама созда-
тель стартапа. — Главное сейчас, приучить людей к жиз-
ни с минимумом отходов». 

Тем не менее, как удалось выяснить «РГ», магазины с 
такой же моделью открылись еще в нескольких городах 
России: в Бийске, Тюмени, Санкт-Петербурге. Но пока 
подобные бизнес-проекты все равно остаются единич-
ными. Тем не менее, даже крупные торговые сети посте-
пенно переходят на экологичные принципы. Члены Ассо-
циации компаний розничной торговли уже всерьез заду-
мались об отказе от пластиковых упаковок. Во многих 
сетях пакеты уже сейчас стали платными, и это частично 
стимулирует народ приходить со своими тележками и 
авоськами. Также в сетях зачастую предлагают покупать 
бумажные пакеты и спрос на них довольно высок. 

ЭКСПЕРТИЗА Программа «Мой район»: какой ей быть? 

Это вам не Тверская...
Любовь Проценко 

К
андидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин недавно 
поделился намерением со-

здать программу «Мой район», 
цель которой — устранить нера-
венство в развитии столичных 
районов. На заседании экспер-
тного совета, где шла об этом 
речь, идею поддержали. Как выя-
снил корреспондент «РГ», обсу-
ждение этого вопроса продолжа-
ется. Чего же ждать москвичам от 
этой программы? На вопросы 
корреспондента «РГ» ответила 
завлабораторией политических 
исследований Высшей школы 
экономики Валерия Касамара. 

Валерия Александровна, вы как 
думаете, программа «Мой рай-
он»  нужна Москве?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Безусловно. Ведь 
речь идет о формировании сре-
ды, в которой мы живем. Но я бы 
не стала упрощать программу до 
устранения различий между цен-
тром города и спальными райо-
нами, как порой приходится слы-
шать. Центр Москвы был и оста-
нется сосредоточением деловой 
активности. Вряд ли многие мо-
сквичи хотели бы, чтобы их ти-
хие зеленые районы однажды 
превратились в мини-сити. Ско-
рее, формируя программу «Мой 
район», нужно ставить цель со-
здания равных возможностей для 

жителей. Чтобы можно было, на-
пример, интересно провести 
всей семьей выходные, никуда не 
выезжая. Чтобы все жители — и 
мужчины, и женщины, и под-
ростки, и малые дети — могли 
найти занятие по душе неподале-
ку от дома, а не ехали в центр на 

курсы, в кружки и секции. Имен-
но в этом я вижу путь к справед-
ливости, достигнуть которой 
можно за счет справедливого 
распределения ресурсов города. 

Я живу в Бутырском районе, а 
плавать езжу в Беговой, так как 
поблизости нет ни одного при-
личного спорткомплекса. А вам 
чего не хватает в вашем районе?
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: В моем районе 
Строгино со спортом все в поряд-
ке — я бы ему поставила за это 
пять баллов из пяти возможных. 
Бассейн у меня находится прямо 
под домом, детям есть где зани-
маться и фигурным катанием, и в 
футбол где погонять. Не хватает 
культурной инфраструктуры. 
Образовательных программ с 
мастер-классами, различными 
кружками. Или, к примеру, би-
блиотеки типа Тургеневской, где 
на встречи с читателями прихо-
дят интересные писатели, прово-
дятся разные дискуссии.... 

По программе «Московское дол-
голетие»   многое уже делается…
ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Да, в этом плане 
людям в возрасте можно позави-
довать. Для них доступны не 
только самые разнообразные за-
нятия, но и появилось общение, 
хотя еще недавно именно пожи-
лые чаще всего страдали от оди-
ночества. Нечто подобное долж-
но появиться для людей всех воз-

растов. Мегаполис, народа мно-
го, а живем каждый сам по себе. В 
своих больших домах мы нередко 
даже не знаем ближайших сосе-
дей. Отсюда атмосфера недове-
рия. А появятся какие-то общие 
площадки, общие интересы — и 
доверия москвичей друг к другу 
станет больше. Кто у нас сейчас 
больше всего общается по месту 
жительства? Только собачники. 

Что же в процессе благоустрой-
ства города, по-вашему, должно 
появиться?
 ВАЛЕРИЯ КАСАМАРА: Нужно изменить 
не столько благоустройство, ему 
у нас может и Европа позавидо-
вать. Причем благоустроен не 
только центр, но и окраины, чем 
мало кто в мире может похва-
статься. Дефицит, который долж-
на ликвидировать программа 
«Мой район», это подход, что на-
зывается, по гамбургскому счету 
— стремление соответствовать 
идеальному спальному району. 
Каждый район может стать та-
ким, если в основе программы 
будут учтены демографические 
особенности его населения. Ска-
жем, на юго-востоке Москвы 
много мигрантов. Значит, там 
нужно больше адресованных им 
адаптационных программ. На-
пример, по изучению русского 
языка. Причем не только школь-
ных, для детей, но и для их роди-
телей, бабушек и дедушек. Будут 
лучше говорить, понимать окру-
жающих — здоровее будет атмос-
фера в районе в целом. Есть райо-
ны, активно развивающиеся, где 
много молодых семей, значит, 
там акцент нужно делать на ин-
фраструктуру для детей, разви-
тие детсадов, школ, семейный от-
дых. А в районах сложившихся, 
где много пожилых, учитывать 
их интересы. 

ТЕНДЕНЦИИ

Жилье 
в Москве 
стало лучше 
и доступнее

ЦЕНЫ НИЖЕ, 
СПРОС ВЫШЕ

Ангелина Зеленькова

ЦЕНА самой дорогой квартиры 
в Москве — четырехкомнатной, в 
элитном доме в Хамовниках — 
почти 913 млн рублей. А самая 
дешевая студия размером всего 
20 «квадратов» в Зеленограде 
стоит 3,1 миллиона рублей. До-
рого? Между тем это намного де-
шевле, чем  до кризисного 2014-
го. Цены продолжают снижаться 
и дальше. Как выяснила корре-
спондент «РГ», эта тенденция ха-
рактерна и для новостроек, и для 
вторичного рынка города.

Теперь о деталях. Квадратный 
метр жилья экономкласса в сто-
лице стоит сейчас 109,5 тыс. ру-
блей. Пять лет назад он стоил 
111,8 тыс. руб. «Однушки», к 
примеру, подешевели на целый 
миллион: с 4,1 млн рублей до 3,1 
млн . Но это не те, классические 
однокомнатные квартиры с кух-
ней и комнатой. Эти как стоили в 
пределах 4 млн, так и стоят,  зато 
в изобилии появились кварти-
ры-студии. Вот они-то и стали са-
мыми маленькими, по размеру 
меньше на 10 кв. м.  «однушек».

На рынке более дорогого жи-
лья — свои перемены. Здесь цен-
ник теперь считается в рублевом 
эквиваленте, в то время как пре-
жде цены были долларовыми. В 
итоге хотя нынешний «квадрат» 
«комфорт-класса» в рублях вро-
де и подорожал — он обходится в 
среднем 155,2 тысячи рублей, в 
то время как пять лет назад сто-
ил 149,9 тысячи рублей, но если 
пересчитать на доллары, то цены 
тоже упали. На падении цен ска-
зались прежде всего удвоенные 
темпы строительства нового жи-
лья, говорит Ирина Доброхото-
ва, председатель совета директо-

ров компании «БЕСТ-Ново-
строй»: «Рынок растет по объе-
мам предложения новостроек: 
их сейчас в продаже более 2,5 
млн квадратов, а в 2014 году 
было около 1,1 млн кв. м».

Затовариться жильем строи-
тели не боятся, так как спрос 
тоже заметно вырос. Об этом 
можно судить по увеличению в 
три раза количества регистриру-
емых договоров долевого уча-
стия — с 1800 в июне 2014-го до 
5610 договоров в июне 2018-го.

Львиную долю продаж на 
рынке новостроек составляют 
ипотечные сделки, говорит Анд-
рей Кройтор, директор департа-
мента новостроек ИНКОМ-Не-
движимость. Высокий спрос на 
них объясняется снижением 
ставки по ипотеке до 9,6% про-
тив 11% прошлогодних.

А вот на вторичном рынке 
предложений все меньше: всего 
25 542 вместо 41 096 в июле 
2014-го. И лучшие предложения 
с рынка уходят быстро, тем бо-
лее что цены и тут снизились со 
168,8 тыс. рублей до 143,6 тыся-
чи, или на 15% за пять лет. Это 
касается жилья экономкласса. 
На комфорт-класс цены упали 
немного поменьше — на 10%, с 
185,2 до 167,1 тыс. рублей. В ре-
зультате стоимость квадратного 
метра в новостройке эконом-
класса сейчас ниже, чем на вто-
ричке на 34,1 тыс. рублей, а в 
комфорт-классе — на 11,9 тыс. 
рублей. Но спрос покупателей 
именно на новостройки вырос 
не только по этой причине. Его 
во многом определяет высокое 
качество новых домов, обшир-
ная инфраструктура новых ми-
крорайонов, где они строятся, а 
также и оригинальные концеп-
ции благоустройства, считает 
Сергей Шлома, директор депар-
тамента вторичного рынка ИН-
КОМ-Недвижимость.

Проект Здоровье более 200 тысяч пожилых москвичей взяли 
под особый контроль

Позвоните доктору

В Северном Тушине даже пляж теперь свой. И таких районов в столице все больше.

Акцент

 Вряд ли горожане захотят, 
чтобы их тихие зеленые райо-
ны превратились в мини-сити

Сергей Бабкин

Н
овый медицинский 
центр открылся на 
территории город-
ской больницы № 52 
на северо-западе Мо-

сквы. Вчера там побывал мэр го-
рода Сергей Собянин, познако-
мился с работой филиалов дет-
ской и взрослой поликлиник, а 
также консультативно-диагно-
стического центра, где помогают 
тысячам людей с тремя и более 
хроническими заболеваниями. 

Построили это шестиэтажное 

здание для медцентра по прось-
бам жителей района Щукино. 
Старые поликлиники здесь не 
справлялись с возросшим пото-
ком пациентов, да и современ-
ным требованиям не отвечали. 
Теперь же в Щукино, например, в 
нефрологии наблюдаются более 
2,6 тысячи пациентов, которым 
была сделана трансплантация 
почек. Доктора освоили техноло-
гию амбулаторного диализа: это 
фактически искусственная по-
чка на дому. «Такой вариант тера-
пии вполне приемлем для моло-
дых и работающих пациентов, — 

считает завотделением Антон 
Андросев. — Аппарат стоит дома у 
пациента и выполняет всю назна-
ченную врачом программу, пока 
пациент спит». По объему диали-
за больница № 52 вошла в число 
крупнейших центров Европы. 

В этом же здании открылся и 
прекрасно оснащенный центр 
аллергологии и иммунологии. 
«Развивается и патронажная 
служба, — рассказала мэру глав-
врач поликлиники № 115 (один 
из ее филиалов расположился на 
территории 52-й больницы) Еле-
на Степанюченко. — К ней при-

креплены 400 пациентов, врач и 
медсестры обязательно посеща-
ют их на дому по 2—3 раза». Поин-
тересовался Собянин и тем, как 
организовано здесь обслужива-
ние пожилых пациентов с тремя 
и более хроническими заболева-
ниями. Как уже писала «РГ», про-
ект помощи этим людям в столи-
це запустили два года назад, и 
52-я больница одной из первых 
подключилась к нему. У каждого 
из таких пациентов появился 
собственный лечащий врач, ко-
торому он может позвонить в лю-
бую минуту по сотовому телефо-

ну. Прежде ветераны были выну-
ждены по 20—30 раз в год обра-
щаться в поликлинику, отметил 
мэр. Теперь же они своевременно 
получают персонифицирован-
ную помощь. Поэтому «скорую» 
стали вызывать вдвое реже. В це-
лом по городу уже более 200 ты-
сяч пожилых москвичей с хрони-
ческими болезнями почувство-
вали себя значительно лучше 
благодаря новому проекту систе-
мы здравоохранения.

Построили это шестиэтажное здание для медцентра по просьбам жителей района Щукино.

Сергея Собянина больше всего интересовало, как в новом медицинском центре организовано лечение и обслуживание столичных ветеранов. 

Основа ассортимен-
та безотходного 
магазина — крупы, 
орехи, специи, 
масла, сухофрукты

Первые электробу-
сы должны выйти 
на маршруты 
3 сентября

Львиную долю при 
продаже  новостро-
ек составляют ипо-
течные сделки

ЦИФРА

2,5 
МИЛЛИОНА КВ. М
жилья продается сейчас в 
Москве. Это в два с лишним раза 
больше, чем в 2014 году
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ЛАБОРАТОРИЯ Открыты 
неожиданные эффекты 
знаменитой пирамиды

Ответ Хеопса

Сергей Деменко

КАЗАЛОСЬ БЫ, пирамиду Хеопса ученые уже обследова-
ли вдоль и поперек,  поражаясь уровню древней науки. 
А можно ли эти знания применить сегодня? 

Ученые Университета ИТМО (Санкт-Петербург) и Ла-
зерного центра Ганновера стали изучать взаимодейст-
вие пирамиды Хеопса с радиоволнами. Почему выбран 
именно такой диапазон?

— Длина таких волн соизмерима с размерами самой 
пирамиды, а значит, можно рассчитывать, что удастся 
получить резонансное взаимодействие, при котором 
различные электромагнитные эффекты значительно 
усиливаются, — сказала корреспонденту «РГ» кандидат 
технических наук Полина Капитанова.

Ученые работали с  математической моделью пирами-
ды, проигрывая на ней варианты взаимодействия радио-
волн с древним строением. И Хеопс оправдал ожидания.

— Двигаясь по спектру радиоволн, мы увидели, как 
электромагнитное поле перераспределяется в теле пира-
миды, как отражается и где концентрируется, — говорит 
Полина Капитанова. — Например, на длинах волн 250 и 
350 метров величина поля резко повышается в централь-
ной камере пирамиды, увеличивая в ней концентрацию 
электромагнитной энергии. На других длинах волн ее кон-
центрация уменьшается. Важно, что при взаимодействии 
радиоволн с пирамидой они в основном направляются и 
фокусируются в область под ее основанием.

Эти теоретические результаты имеют конкретные при-
менения. Полученные на пирамиде эффекты можно реали-
зовать в наномасштабе, переходя в оптический диапазон 
длин волн. В частности, разработать наносенсоры пирами-
дальной формы или специальные покрытия для солнечных 
батарей, которые увеличат их эффективность за счет фо-
кусировки световой энергии. Исследование выполнено 
при поддержке Российского научного фонда.

РАКУРС Высшая премия 
Европейского 
физического общества 
учреждена в честь 
российского ученого

Вернули 
Летохова

Аркадий Симонов

НАДО особо подчеркнуть, что сегодня это единственная 
международная премия в области науки, названная в 
честь россиянина. В течение многих лет он был самым 
цитируемым советским ученым во всех областях науки . 
Он автор более 850 статей и 15 монографий, многие ста-
ли пионерскими, открыли новые направления в науке. 
Когда вспоминают отечественных ученых, несправедли-
во проигнорированных Нобелевским комитетом, то сре-
ди первых называют именно Летохова. Когда в 1997 году 
были названы лауреаты, награжденные за создание ме-
тодов охлаждения и захвата атомов с помощью лазерно-
го излучения, Нобелевский комитет, говоря о достиже-
ниях С. Чу, У. Филипса и К. Коэн-Таннуджи, никак не учел, 
что пионерские работы в этой области проведены груп-
пой ученых Летохова. А ведь их приоритетность подтвер-
ждалась оригинальными публикациями и многочислен-
ными ссылками.

Владилен Летохов никогда не комментировал это ре-
шение комитета. Коллеги говорили, что он воплощал са-
мые лучшие представления о настоящем ученом. Кстати, 
он неоднократно отказывался от высоких администра-
тивных должностей, от предложений переехать работать 
в знаменитые научные центры мира, хотя во многих читал 
лекции. Когда спрашивали, почему не уехал, отвечал, что, 
наверное, мог бы иметь там намного больше денег и ком-
форта, но здесь, хотя и в более трудных условиях, он чув-
ствует себя вполне независимым человеком. «За рубежом 
часто ощущаю себя не в своей тарелке. Много лет я рабо-
таю в институте с моей командой. Это мои бывшие аспи-
ранты, студенты. Всего у меня защитились более 60 кан-
дидатов и с десяток докторов наук. Мы хорошо понимаем 
друг друга», — говорил ученый.

Премия имени Летохова будет присваиваться за 
исключительные достижения в области взаимодействия 
лазерного излучения с веществом. Впервые она будет 
присуждена в апреле 2019 года на 13-й Европейской на-
учной конференции во Флоренции. 

Климат Арктика может превратить Землю в парник

Согреть холодом

Юрий Медведев 

И
змотавшая жителей 
многих стран жара 
«подогревается» и 
новыми прогноза-
ми ученых. Прибли-

жается время «Ч»! Климат по-
шел в разнос. Он преодолел кри-
тическую черту, и его уже не 
остановить. 

А ведь еще три года назад че-
ловечество, наконец, облегченно 
вздохнуло. Тогда в Париже 195 
стран мира поставили свои под-
писи под соглашением, где обя-
зались сократить выбросы угле-
кислого газа. Цель — не допустить 
до конца XXI века прирост сред-
ней температуры на планете 
выше + 2°С. Только такое жест-
кое условие позволит предотвра-
тить страшные катаклизмы с по-
топами, засухами, эпидемиями, 
таянием вечной мерзлоты и т.д. 
За свое будущее благополучие 
человечество согласилось запла-
тить триллионы долларов, но 
оно того стоило. Отпущенный на 
свободу климат унес бы на по-
рядки больше. 

Эти сценарии имели мощную 
научную основу, подтверждены 
расчетами на самых современ-
ных суперкомпьютерах. Париж-
ский документ единодушно был 
назван историческим. Может, 
впервые человечество сумело 
осознать надвигающуюся угрозу 

и единодушно выступить против 
нее единым фронтом. 

Но неугомонная наука не успо-
коилась, а стала, говоря образно, 
копать под климат дальше. Выяв-
лять все новые детали его «устрой-
ства» и функционирования. И от-
крылось неожиданное. Джинн уже 
выпущен из температурной бу-
тылки, и обратно его загнать не 
смогут ни Парижское соглашение, 
ни триллионы долларов. Рост тем-
пературы не удастся остановить в 
пределах 2 градусов, прибавка со-
ставит 4—5 градусов, и Земля к 
концу века превратится в парник. 

Такой вывод следует из докла-
да международной группы ученых 
под руководством австралийца 
Уилла Стеффена. «Ставка только 
на сокращение выбросов углеки-
слого газа себя не оправдывает. 
Дело в том, что температура на 
Земле зависит не только от них, — 
говорит ученый. — По мере поте-
пления включаются многие меха-

низмы, которые ранее молчали, а 
теперь они начинают набирать 
силу, оттесняя на вторые роли 
парниковые газы. Мы можем во-
обще прекратить выбрасывать в 
атмосферу углекислоту, но начав-
шиеся по его вине процессы давно 
включены. Теперь уже они начи-
нают определять будущий климат. 
Это называется эффект положи-
тельной обратной связи». 

По мнению ученых, абсолют-
ным лидером среди новых факто-
ров формирования климата буду-
щего является Арктика. По срав-
нению с остальной планетой 
здесь глобальное потепление ша-
гает ударными темпами. Только 
за последние три года побиты 
многочисленные климатические 
рекорды, некоторые с ошеломля-
ющим скачком. Вот лишь не-
сколько цифр. Так, в 2016 году 
средняя температура была на 9 
градусов больше, чем в 1979 году. 
За 40 лет площадь летнего ледя-

ного покрова в Северном Ледови-
том океане сократилась наполо-
вину, а объем морского льда 
уменьшился на четверть. А ведь 
еще недавно ученые были увере-
ны, что подобное произойдет 
только к середине столетия. Мно-
гие специалисты уже говорят, что 
при нынешней скорости клима-
тических событий уже в этом сто-
летии мир увидит Северный Ле-
довитый океан вообще без льда. 
Подобного не было в течение ты-
сячи лет. А известный климатолог 
профессор Рутгерского универ-
ситета Дженнифер Фрэнсис еще 
«оптимистичнее». Она уверена, 
что океан может освободиться 
ото льда уже к лету 2040 года, то 
есть на 60 лет раньше, чем пред-
полагали еще 10 лет назад. 

Почему же именно Арктика 
так отзывается на рост темпера-
туры, и здесь оно идет особенно 
стремительно? Почему вроде бы 
небольшое количество тепла дает 
эффект снежного кома? Меха-
низм, по мнению ученых, пример-
но такой. Незначительное количе-
ство тепла расплавляет яркий бе-
лый лед, отражавший солнечные 
лучи. В итоге открываются боль-
шие темные поверхности океана, 
а он уже наоборот поглощает сол-
нечный свет, работая на потепле-
ние. Поглощенное тепло продол-
жает нагревать лед, он тает, от-
крывая новые темные площади, 
что дополнительно работает на 

потепление. Вот такая она, поло-
жительная обратная связь. 

Еще один сподвижник потепле-
ния — вечная мерзлота. Она оттаи-
вает, выбрасывая в атмосферу ог-
ромные количества углекислоты. 
Сегодня в Арктике его содержание 
в два раза больше, чем в атмосфе-
ре. Таяние способно выпустить 
этого монстра на свободу, что 
многократно усилит процесс по-
тепления.  Особо ученые обраща-
ют внимание на Восточно-Сибир-
ский шельф, где на глубинах в де-
сятки метров сосредоточены гро-
мадные запасы углеводородов, в 
том числе гидратов метана. Они 
известны давно, но никто всерьез 
не говорил об их влиянии на кли-
мат. Считалось, что подводная 
мерзлота стабильна и словно не-
проницаемая крышка удерживает 
внизу любые газы и гидраты мета-
на. Но рост температуры в Аркти-
ке кардинально меняет ситуацию. 
Теплой воды становится все боль-
ше, мерзлота интенсивно протаи-
вает, твердый метан гидратов 
превращается в газ. Это приводит 
к взрывам и гигантским выбросам 
газа. «Мы пробурили 16 скважин 
и не обнаружили мерзлоту на глу-
бинах 100 метров и более. Она уже 
деградировала, — говорит Игорь 
Семилетов, заведующий лабора-
торией геохимии полярных райо-
нов Тихоокеанского океаническо-
го института ДВО РАН. — Отсюда и 
наблюдаемые сейчас учеными 
аномальные выбросы метана. Чем 
больше температура воды и чем 
дольше длится теплый период, тем 
больше деградирует мерзлота и 
больше выделяется метана».

А ведь своего часа ждут еще и 
гигантские ледники и ледяные 
щиты на суше. Скажем, их толщи-
на в Гренландии составляет около 
1,5 км. Таяние таких колоссов при-
ведет к ужасным последствиям, 
резкому подъему уровня океана. 
Кстати, летом 2016 года общая 
масса Гренландского щита сокра-
тилась до наименьшего значения 
за 60 лет. 

Наблюдая за всеми этими «вы-
ходками» климата, ученые меня-
ют прогнозы будущего, благост-
ные картины сменяются трагиче-
скими. «Наш анализ показывает, 
что мы приближаемся к порогу, за 
которым открывается прямая до-
рога к «Земле-парнику», — гово-
рит профессор Уилл Стеффен. — 
На этом пути работают законы, 
на которые человеку трудно по-
влиять, и этот процесс нельзя 
обратить или хотя бы замедлить 
происходящее». 

Но что же делать нам в такой 
ситуации? Прежде всего, по мне-
нию Стеффена, надо как можно 
быстрей осознать, что ситуация с 
климатом стремительно меняет-
ся, что ситуация куда тревожней, 
чем представлялось еще несколь-
ко лет назад, что Парижское согла-
шение не даст ожидаемого эффек-
та. И начинать действовать. Уже 
мало просто снижать выбросы 
углекислого газа, надо его активно 
убирать из атмосферы. Самое оче-
видное: не вырубать леса, а интен-
сивно увеличивать их площади. 
Но это идея «вдолгую», а меры 
надо принимать срочно. Времени 
на раскачку нет.

Акцент

 Океан может освободиться 
ото льда уже к лету 2040 года, 
на 60 лет раньше, чем пред-
полагали еще 10 лет назад 

ПОИСК 
В Земле 
хранятся 
квадриллионы 
тонн алмазов

ОСТАЛОСЬ 
ДОБРАТЬСЯ

Андрей Меркулов 

СЕНСАЦИОННУЮ новость со-
общили американские ученые 
из Массачусетского технологи-
ческого института. В недрах Зем-
ли лежат гигантские запасы ал-
мазов, минимум в тысячу раз 
превышающие ныне известные. 
Казалось бы, срочно туда долж-
ны ринуться искатели приклю-
чений в поисках несметных бо-
гатств. Но алмазной лихорадки 
мы вряд ли дождемся, во всяком 
случае в обозримое время. При-
чина в специфике этого «клада». 

Он был обнаружен с помощью 
звуковых волн, возникающих при 
землетрясениях или извержени-
ях вулканов. Эти волны с разной 
скоростью проходят через раз-
личные типы горных пород. Полу-
ченная картина и позволяет уче-
ным понять, что находится на 
больших глубинах в недрах пла-
неты. Кстати, никакими иными 
способами подобной информа-
ции с таких глубин не добудешь.  

Особо геологов интересуют 
так называемые кратоны, кото-
рые считаются самыми старыми 
и наиболее неподвижными 
участками планеты. Они похожи 
на перевернутые горы, прости-
раются на глубину до 320 кило-
метров. Примерно представляя 
их состав, американские геологи 
предположили, что звуковые 
волны будут распространяться в 
них с довольно высокой скоро-
стью. Но «аксакалы» удивили. 
Изучив данные геологической 
службы США и других организа-
ций, ученые обнаружили, что ре-
альная скорость волн в кратонах 
оказалась намного выше!

Почему? Что же есть такого в 
этих горных породах, обеспечи-
вающее столь высокую скорость? 
Ученые на компьютере смодели-
ровали самые разные варианты 
горных пород, и оказалось, что 
только в единственном случае 
можно получить такую же ско-
рость: в кратонах должно быть 
около 1—2 процентов алмазов. 
Вроде бы мизер, но с учетом ог-
ромного объема этих «перевер-
нутых гор» получается, что запа-
сы драгоценных камней просто 
фантастические. Науке осталось 
придумать, как до них добраться.   

КОСМОС  
Впервые 
аппарат 
дотронется 
до Солнца 

ПОЛЕТ В ПЕКЛО  

Юрий Медведев

«ДОТРОНЬСЯ до Солнца» — де-
виз этой эпохальной космиче-
ской одиссеи. НАСА отправило к 
нашей звезде аппарат, который 
должен приблизиться к ней на 
расстояние всего шесть миллио-
нов километров. По космическим 
меркам — почти коснуться Сол-
нца. Зонд Parker впервые в исто-
рии в прямом смысле нырнет в 
верхние слои атмосферы светила. 
Космический аппарат будет из-
мерять электрические и магнит-
ные поля внутри атмосферы Сол-
нца, изучать состав солнечного 
ветра и фотографировать коро-
ну — внешнюю область нашей зве-
зды, которая на миллионы граду-
сов горячее ее поверхности. 

Миссия должна ответить на 
многие вопросы, например, по-
чему частицы солнечного ветра 
ускоряются до околозвуковых 
скоростей внутри короны Сол-
нца, каков механизм нагрева ча-
стиц в короне, как ускоряются 
отдельные частицы, которым 
удается достичь околосветовых 
скоростей?

Одна из главных задач мис-
сии — понять механизм и нау-
читься предсказывать космиче-
скую погоду. Это, в частности, 
необходимо для полета первых 
людей на Марс, который про-
длится три с половиной года. 

Дерзкие планы максимально 
приблизиться к звезде ученые 
вынашивали давно, но техника 
не была готова к столь экстре-
мальным температурам. И вот 
сейчас время пришло: учеными 
создан специальный термоза-
щитный экран из углепластика 
толщиной 11 сантиметров, рас-
считанный на температуру око-
ло 1,3 тысячи градусов Цельсия. 

Миссия рассчитана на семь 
лет. Кстати, зонд станет самым 
быстрым из когда-либо запущен-
ных человеком в космос аппара-
тов. Его скорость будет состав-
лять 192 километра в секунду.

Владилен Летохов многие годы был самым цитируемым 
советским ученым. 

«Черные дыры» во льдах океана — 
признаки стремительного 
потепления. 

Гигантская пирамида Хеопса может подсказать принципиально 
новые решения в сфере нанотехнологий. 
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ПРОЕКТ

КАК ОСТАНОВИТЬ ПОТЕПЛЕНИЕ 
Ученые уже ищут разные способы борьбы с гло-

бальным потеплением, порой довольно экзотиче-

ские. К примеру,  голландские инженеры предложи-

ли вместо того, чтобы идти проторенным путем и 

сокращать выбросы углекислого газа, пустить его в 

дело. Более того, сделать на нем бизнес. Ведь в ос-

нове этого главного виновника глобального поте-

пления тот самый углерод, из которого состоит ал-

маз. Отсюда идея голландцев: надо собрать город-

ской смог и под высоким давлением превращать 

его в ювелирные украшения. 

Такой аппарат уже стоит в городе Роттердам. Это 

пылесос высотой семь метров, диаметром 3,5 ме-

тра, имеет  мощность около 1400 ватт. На выходе — 

оригинальные ювелирные украшения, которые 

символизируют вклад, который вносит каждый по-

купатель в очистку воздуха Земли. 

А группа американских исследователей, не мудрст-

вуя лукаво, вообще назвала свой проект — «Алмазы 

с неба». Речь идет о получении ценного углеродного 

нановолокна все из того же смога. Подобные нано-

волокна сегодня используются в конструкциях са-

молетов, к примеру, «Бoинга», а также в высококаче-

ственном спортивном оборудовании, в лопастях ве-

тряных электрогенераторов и т.д.  

Ученые подчеркивают, что их технология очень эко-

номична, так как активно использует энергию Сол-

нца. А в сумме все производственные затраты в со-

тню раз ниже, чем при производстве такого же во-

локна другими методами. «Если мы подобными 

установками покроем, к примеру, всего 10 про-

центов пустыни Сахара, то сможем удалять столь-

ко углекислого газа, что его уровень в атмосфере 

за 10 лет понизится до уровня доиндустриальной 

эпохи», — утверждают авторы. 

Но если эти проекты еще не вышли из пробирки, 

то канадский уже воплощен в железе. Установка 

будет поглощать углекислый газ из атмосферы и 

превращать в синтетическое топливо. По оцен-

кам, такая техника способна поглотить углеки-

слый газ, вырабатываемый одновременно 300 

тысячами легковых автомобилей. В чем суть 

идеи? Смог продувается через специальную жид-

кость, которая поглощает углекислый газ, превра-

щая его в соль. Ее можно  использовать для произ-

водства синтетического топлива. Хотя такая тех-

нология — это не самый эффективный метод 

очистки атмосферы, но она имеет свои плюсы, на-

пример, занимает мало места и легко масштаби-

руема до любого уровня. Уже построена первая 

опытная установка, а через два года будет введена 

в строй первая коммерческая система, которая 

будет производить около 1,6 миллиона литров 

синтетического топлива в год.
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Деньги 
опаздывают
на лекцию

Это студенты, успевшие взять ссуду на обучение 
еще до заморозки программы. «В федеральном 
бюджете на реализацию программы предусмо-

трены средства в объеме 207 миллионов рублей, которые 
направляются на оплату процентов по заключенным 
образовательным кредитам», — отметили в минобрнауки.

Спрос на такие ссуды устойчивый. Как сообщили 
«РГ» в нескольких вузах, в их отделы платных образова-
тельных услуг абитуриенты постоянно обращаются с 
этим вопросом. Интерес молодежи понятен — образова-
тельный кредит предоставляется на льготной основе и 
дает возможность сначала получить образование, а за-
тем выплатить деньги за обучение с будущей зарплаты.

По новым правилам  максимальный срок пользова-
ния составляет 120 месяцев с момента окончания льгот-
ного периода кредитования (срок обучения плюс три ме-
сяца). Банк, выдающий кредит, сможет увеличивать 
ставку до семи процентных пунктов дополнительно к од-
ной четвертой величины базового индикатора. «С уче-
том этого размер субсидии банку на возмещение части 
затрат на уплату процентов по кредиту составит три чет-
вертых установленной величины базового индикато-
ра», — отмечается в документе. Таким образом, ставка по 
кредиту составит примерно 10—11 процентов годовых.

Некоторые банки выдают кредиты на образование, но 
льготными их не назвать. Так, Почта Банк предлагает 
«Образовательный 
кредит» с процен-
тной ставкой от 14, 9 
до 27,9 процента го-
довых. При этом тре-
бует от заемщика 
большего количест-
ва документов по 
сравнению с обыч-
ным нецелевым зай-
мом. Поэтому на 
разморозку го-
спрограммы абиту-
риенты возлагают 
большие надежды.

Однако, по мнению первого зампреда Комитета Госду-
мы по образованию и науке Олега Смолина, условия пре-
доставления льготного кредита в России не дотягивают до 
зарубежных. «В США он выдается на 30 лет, и ставка его 
равна ставке рефинансирования Федеральной резервной 
системы (сейчас 1,75—2 процента. — Прим. ред.). По нашим 
меркам кредит является практически беспроцентным. У 
нас в стране система развита слабо. Деньги нужно вернуть 
в течение 10 лет. Отдавать их нужно начинать уже с тре-
тьего курса. Человек еще студенто, у него нет денег, а кре-
дит возвращать надо. Условия договора бывают слишком 
жесткими. Не сдал сессию — нарушил условия. Должен вы-
платить деньги немедленно. Поэтому 60 процентов сту-
дентов в нашей стране учатся за собственные средства. 
Обычно за них платят родители», — пояснил Олег Смолин.

По постановлению правительства, на первом и вто-
ром курсах студент погашает часть текущих процентов в 
соответствии с льготным периодом. Начиная с третьего 
года, он в полном объеме выплачивает текущие процен-
ты за третий и последующие годы пользования ссудой.

В прошлом одной из главных проблем было обязатель-
ное требование о заключении трехстороннего договора 
между минобрнауки, банком и вузом. Сейчас студент 
сможет обратиться в банк напрямую. Пока, правда, обра-
щаться особенно некуда. По мнению завкафедрой финан-
сов, денежного обращения и кредита факультета финан-
сов и банковского дела РАНХиГС Александра Хандруева, 
пока система не будет доработана, банки образователь-
ные кредиты выдавать не станут — слишком высок риск в 
случае со студентами, которые не работают. «Сейчас не-
понятно, кто является гарантом, по каким ставкам такие 
кредиты предоставлять, будут они субсидироваться или 
нет. Поэтому неудивительно, что желания выдавать обра-
зовательные кредиты у банков нет», — отмечает он.

Привлекательность образовательных кредитов для 
банков, по мнению экспертов, вырастет, если появятся 
дополнительные гарантии возврата средств. Ведь имен-
но государство, после возобновления программы, возь-
мет на себя компенсацию части расходов по кредиту в 
случае, если студент не сможет его выплачивать.

Спецкомандировка В Польше один за другим сносят памятники благодарности 
Красной армии. Смогут ли польские политики уничтожить также память? 

В полях за Вислой сонной...
Ариадна Рокоссовская, 
Варшава — Гданьск — Эльблонг 

А
втобус с российскими 
журналистами подъ-
езжает к кладбищу в 
городе Эльблонг. На 
нем в 253 ухоженных 

могилах захоронен 2731 совет-
ский военнослужащий. Везде га-
зоны, в центре — памятник, соору-
женный в 1945 году, и деревян-
ный крест. Все ладно и чисто и на 
кладбище в Бранево, где журнали-
сты побывали перед этим, и в 
Гданьском некрополе, куда поеха-
ли после. Одно «но»: одновремен-
но по всей Польше организованно 
сносят памятники благодарности 
тем, кто лежит в польской земле. 
Как забыть об этом? Закрыть на 
это глаза? Невозможно.  

Победу декоммунизировали
В 2016 году польские власти 

объявили о проведении полной 
декоммунизации городов: 1400 
мест в Польше, включая улицы, 
школы, больницы, мосты и другие 
объекты общественного пользо-
вания, должны были сменить на-
звания. Спустя год действие зако-
на было расширено на монумен-
ты. Какие именно — это определя-
ют эксперты бюро охраны памяти 
борьбы и мученичества при Ин-
ституте национальной памяти. 
Его директор Адам Щивек в бесе-
де с корреспондентом «РГ» дает 
понять, что памятники воинам, 
освобождавшим его Родину от фа-
шизма, не вызывают у него ника-
ких эмоций. «Закон о декоммуни-
зации — это задание правительст-
ва, которое должно быть выпол-
нено быстро и организованно. То, 
что происходило в предыдущие 
годы, было самым худшим — пос-
тоянно бередили раны, нервиро-
вали российскую сторону, для ко-
торой, я понимаю, это неприят-
ная и не всегда понятная ситуа-
ция. Тем более что в восприятии 
ваших людей польская сторона 
оскверняет память…» Его бюро 
рекомендовало под снос более 
200 памятных знаков и монумен-
тов. Сколько из них было снесено, 
Щивек пока не знает. Никаких ме-
ханизмов, позволяющих заста-
вить органы местного самоуправ-
ления снести памятник, в том чи-
сле никаких штрафов за неиспол-
нение в законе не прописано. «К 
сентябрю 2018 года мы должны 
собрать всю информацию, кото-
рая имеется у местных властей, и 
подвести итоги первого года дей-
ствия поправок в закон о деком-
мунизации», — поясняет он корре-
спонденту «РГ». К слову, она за-
тронет не только память о совет-
ских воинах. В соответствии с но-
вой версией истории, которую 
продвигает правящая партия 
«Право и справедливость», поль-
ские бойцы, сражавшиеся на 
фронтах Второй мировой, брав-
шие Берлин вместе с советскими 

войсками и шагавшие по брусчат-
ке Красной площади на первом 
параде Победы в июне 1945 
года, — уже тоже не герои. Настоя-
щими героями той войны, по вер-
сии «ПиС», являются так называ-
емые «проклятые солдаты» — пар-
тизаны, не сложившие оружие по-
сле войны и пытавшиеся противо-
стоять властям социалистиче-
ской Польши. Дошло до того, что — 
в рамках декоммунизации — влас-
ти города Лодзь переименовали 
площадь Победы в площадь Леха 
Качиньского, погибшего в авиака-
тастрофе президента страны, 
культ которого сегодня активно 
насаждают среди поляков. Отме-
ны этого решения и признания 
того, что Победа над фашизмом не 

является символом коммунизма, 
жителям пришлось добиваться в 
суде.

Танки и танкисты
Среди тех, кого декоммунизи-

ровали по новому закону, оказа-
лись танкисты, известные по 
фильму «Четыре танкиста и соба-
ка». Еще совсем недавно на пло-
щади Артуса в самом центре 
Гданьска висела мемориальная 
доска с надписью: «На этом зда-
нии солдаты 1-й польской танко-
вой бригады имени героев Ве-
стерплатте, сражаясь плечом к 
плечу с соединениями 2-го Бело-
русского фронта Советской ар-
мии под командованием маршала 
Константина Рокоссовского, во-
друзили бело-красный флаг — 
знак освобождения от гитлеров-
ской оккупации и возвращения 
на родину древнего Гданьска». 
Именно в 1-й польской танковой 
бригаде по сюжету книги Януша 
Пшимановского и ее экраниза-
ции 1966-го года сражался эки-
паж танка «Рыжий». Фильм этот 
был и остается культовым в Поль-
ше. А мемориальную доску, по-
священную его героям, зимой 
убрали «на время ремонта», но 
обратно так и не вернули. Единст-
венной памятью о танкистах те-
перь будут лишенные «знаков 
различия» танки. По словам Ада-
ма Щивека, «их можно оставить, 
как военно-техническую досто-
примечательность, а то скоро уже 
негде будет посмотреть на Т-34, 
за которыми выстраиваются оче-
реди из западных коллекционе-
ров и музеев». Так что танку, пе-
реданному когда-то бригадой 
имени Героев Вестерплатте, кото-
рый уже 40 лет стоит на поста-
менте в Эльблонге, очевидно, по-
везет больше, чем мемориальной 
доске в Гданьске. Тем более что в 
городе уже выросло несколько 
поколений жителей, которые 
привыкли назначать встречи «у 

танка» и совершенно не согласны 
с тем, что он каким-то образом 
пропагандирует коммунизм.

В защиту памяти
В марте в городе Илова был де-

монтирован памятник солдатам 
народного Войска Польского и Со-
ветской армии. Члены городского 
совета, которые вместе с жителя-
ми каждый год в день освобожде-
ния города возлагали к монументу 
цветы и венки, сделали все воз-
можное, чтобы его спасти. Они на-
правили главе региона — воеводе — 
обращение, в котором обвинили 
правящую партию в фальсифици-
ровании истории: «Мы выражаем 
протест против перевирания 
истории, манипулирования фак-
тами и использования их в поли-
тических целях. То, что в 1945 году 
солдаты Войска Польского и Со-
ветской армии воевали с фашист-
ской армией и жертвовали свои 
жизни за эту землю, является фак-
том. Они заслужили, чтобы их 
помнили». Корреспондент «РГ» 
получила по электронной почте 
фотографию из Иловы. На сним-
ке — плакат с надписью: «В этом 
месте стоял памятник погибшим 
солдатам Войска Польского и Со-
ветской армии, которые отдали 
свои жизни за иловскую землю — 

нашу Родину. По приказу бесчело-
вечных, недоученных, обезумев-
ших от ненависти властей «ПиС» 
этот памятник был разобран и 
ликвидирован как символ комму-
низма. Вечная слава героям! Веч-
ный позор глупцам! Жители горо-
да и округа».

Действительно, историческая 
политика в сегодняшней Польше — 
огромная махина, но везде нахо-
дятся люди, готовые ей противо-
стоять. Год назад депутат польско-
го сейма, когда-то бывший актив-
ным деятелем антикоммунисти-
ческого движения Корнель Мора-
вецкий, — между прочим отец дей-
ствующего премьер-министра 
Польши Матеуша Моравецкого — 

взывал к разуму своих коллег по 
парламенту: «Не нужно убирать 
памятники советским солдатам. 
На нашей земле их погибло 600 
тысяч. Это не были преступники, 
по крайней мере в большинстве 
своем. Они геройски сражались».

Памятники, но не кладбища
Польские власти постоянно 

подчеркивают, что закон о деком-
мунизации не касается воинских 
кладбищ. Напротив, государство 
осуществляет уход за ними в соот-
ветствии с Женевскими конвен-
циями 1949 года, а также законом 
«О военных могилах и кладби-
щах» 1933 года. По данным мини-
стерства культуры Польши, всего 
на территории страны находится 
около 700 мемориальных объек-
тов, на которых захоронены более 
1,3 миллиона солдат Красной ар-
мии, погибших в 1941—1945 го-
дах. Из них примерно 800 тысяч — 
пленные, умершие в нацистских 
концлагерях на территории окку-
пированной немцами Польши. 
Ежегодно польская сторона тра-
тит около трех миллионов зло-
тых, то есть более семисот тысяч 
долларов на уход за этими захо-
ронениями. Но, учитывая мас-
штаб, этого недостаточно. Мно-
гие кладбища реставрируются и 

российской стороной — на средст-
ва из бюджета нашей страны. Как 
сообщили «РГ» в посольстве Рос-
сии в Польше, ежегодно на эти 
цели выделяется более полумил-
лиона долларов. Сейчас, напри-
мер, идут ремонтные работы в го-
родах Остроленка и Влодава, а 
также в деревне Гронды. Отдельно 
стоит сказать про кладбище на 
улице Жвирки и Вигуры в Варша-
ве, где ремонт идет уже второй 
год. Это одно из крупнейших со-
ветских воинских кладбищ в 
Польше, на котором в 696 брат-
ских и 138 индивидуальных моги-
лах захоронены почти 24 тысячи 
воинов, сражавшихся с фашиз-
мом. Здесь проходят официаль-

ные торжества в день освобожде-
ния Варшавы 17 января и в День 
Победы, причем в последние не-
сколько лет тут проходит акция 
«Бессмертный полк», в которой 
участвуют также и поляки с пор-
третами своих близких — участни-
ков Второй мировой войны.

Освобождение 
или оккупация?

Ответ на этот вопрос нужно 
искать в таких местах, как музей 
Штуттхоф. Через этот фашист-
ский концлагерь, располагав-
шийся в 37 километрах от Данци-
га (сегодняшнего Гданьска), 
прошли около 110 тысяч заклю-
ченных, из которых более 60 ты-
сяч погибли. 20 тысяч заключен-
ных были гражданами СССР, по-
ловина из них — русские, но бук-
вой «R» обозначали их всех. 9 мая 
1945 года солдаты 3-го Белорус-
ского фронта вошли на террито-
рию концлагеря. 

Несмотря на это, по словам 
пресс-секретаря мемориального 
комплекса Вальдемара Шимань-
ского, из около 120 тысяч посети-
телей, которые приезжают сюда в 
течение года, из России не бывает 
практически никого. А ведь сов-
сем недалеко граница с Калинин-
градской областью, и в музее все 
готово для приема россиян. Есть 
русскоязычный путеводитель, 
который был сделан потому, что 
много посетителей из Прибалти-
ки просит информацию на рус-
ском языке.

Здесь — на месте гибели тысяч 
людей — занимаются не полити-
кой, а человеческими судьбами. И 
здесь — между бывшим женским 
бараком и бывшей газовой каме-
рой — на вопрос корреспондента 
«РГ», что же это было: освобожде-
ние или оккупация, следует ответ: 
«Если у кого-то есть сомнения, 
пусть мысленно перенесется во 
времени и окажется в этот день — 
9 мая 1945 года —  прошедшим че-
рез все эти нечеловеческие ужа-
сы, но все-таки живым узником 
Штуттхоф, и пусть тогда задаст 
себе вопрос: меня спасли или ок-
купировали?» 

Постскриптум
Автобус с российскими журна-

листами, приглашенными МИД 
Польши, мчит по аллее Армии Лю-
довой в Варшаве. Когда-то на од-
ном из домов висела табличка: 
«Название этой улицы напомина-
ет о конспиративной военной ор-
ганизации, которая была создана 
в январе 1944 года по инициативе 
коммунистов польской рабочей 
партии на базе Гвардии Людовой. 
Руководство армией было довере-
но генералу Михалу Жимерскому. 
В августе 44-го года эта армия во-
шла в состав Войска Польского». 
Между прочим в 1944 году Армия 
Людова провела 120 крупных 
боев и уничтожила более 19 тысяч 
гитлеровцев… Варшавская мэрия 
консультировалась с жителями, 
стоит ли переименовывать их ули-
цу, и большинство высказалось 
против. С тех пор прошло десять 
лет. Водитель автобуса ирониче-
ски улыбается: «Какая еще Армия 
Людова, проше пани? Уже год как 
переименовали в улицу Леха Ка-
чиньского!»  

Мемориальное кладбище на улице Жвирки и Вигуры в Варшаве реставрируется на средства 
из российского бюджета.

По словам Вальдемара Шиманьского, буквой «R» в концлагере Штуттхоф обозначали всех 
советских узников, хотя лишь половина из них были русскими.

Акцент

 Дошло до того, что —  в рамках 
декоммунизации — власти 
города Лодзь переименовали 
площадь Победы в площадь 
Леха Качиньского

Акцент

  «Какая еще Армия Людова, 
проше пани? Уже год как 
переименовали в улицу 
Леха Качиньского!»

Ставка по образова-
тельным кредитам 
с господдержкой 
составит примерно 
10—11 процентов 
годовых

ДОСЬЕ «РГ»
В соответствии с соглашением между правительствами РФ и Польши 
«О захоронениях и местах памяти жертв войн и репрессий» от 22 февра-
ля 1994 года «стороны содержат места памяти и захоронения, обеспечи-
вая сохранность захоронений, надгробий, памятников, других мемориаль-
ных сооружений, а также озеленение и поддержание их в надлежащем по-
рядке». Казалось бы: есть соглашение, значит, его нужно просто выпол-
нять. Но в 2014 году бурмистр городка Пененжно, при освобождении кото-
рого от фашизма в феврале 1944 года погиб самый молодой советский 
комфронта Иван Данилович Черняховский, решил прославиться и «про-
давил» в городском совете решение о сносе памятника советскому генера-
лу. Это произошло в разгар политического конфликта на Украине, и, не-
смотря на протесты российской стороны, памятник снесли с помпой, 
явно в пику россиянам. Партия «Гражданская платформа», восьмой год 
управлявшая Польшей, тогда стремительно теряла позиции и отчаянно 
заискивала перед оппозиционным электоратом — ультраправыми, наци-
оналистически настроенными избирателями партии «Право и Справед-
ливость». Спустя год эта партия, известная русофобскими настроения-
ми ее руководства, пришла к власти. И, переписывая историю страны, за-
одно — задним числом — пересмотрела и содержание российско-польского 
соглашения. Памятники, в течение 20 лет бывшие его неотъемлемой ча-
стью, были объявлены польской стороной фикцией. В декабре 2015 года по-
сол Катажина Пелчинска-Наленч, ничуть не смущаясь, заявила в ин-
тервью агентству «Интерфакс»: «Мы считаем, что соглашение, кото-
рое было подписано Польшей и Россией в 1994 году, относится к кладби-
щам и местам захоронений. Так называемые символические памятники, 
где никто не захоронен, находятся в ведении местных властей и в соот-
ветствии с их решениями и, конечно, в соответствии с определенными 
процедурами их можно демонтировать».

Большинство жителей Щецина 
были против демонтажа памятника 
благодарности, но их мнение никого 
не заинтересовало. 
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Грызть гранит науки студентам поможет государство. Оно 
возьмет на себя гарантию выплаты средств банкам.
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Остается открытым вопрос, что делать студентам в случае отзыва 

лицензии у кредитной организации. Многие еще помнят печаль-

ный опыт студентов, оформивших образовательные кредиты в 

Росинтербанке. В 2016 году, когда у него была отозвана лицензия, 

студенты были вынуждены самостоятельно решать вопрос опла-

ты своего обучения. С кредитной организацией, в частности, со-

трудничал Российский государственный гуманитарный универ-

ситет. Как отмечают в университете, банк предоставлял кредиты 

лишь в тех случаях, когда мог получить дополнительные гарантии 

(залоги/поручителей) по исполнению кредита. Затем с инициати-

вой о заключении партнерского соглашения с РГГУ о кредитова-

нии выступил Сбербанк, который затем временно приостановил 

заключение соглашений с вузами. Но вуз не теряет надежду, что 

образовательные кредиты обретут вторую жизнь. «На наш взгляд, 

в случае положительного решения со стороны банковских орга-

низаций несколько десятков студентов могли бы претендовать на 

получение кредита на образование», — заявили в РГГУ.
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Нравы В Первоуральске возбудили уголовное дело 
против отца, публично выпоровшего сына

Отец и мат

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Е
два ли не каждый  жи-
тель небольшого город-
ка Первоуральск готов  
выступить в роли оче-
видца и  высказать  по-

лиции свое мнение о недавнем 
ЧП. Во дворе  дома молодой муж-
чина прилюдно дал сыну оплеуху, 
за то, что мальчишка матерился, а 
затем вынул ремень и пару раз 
поддал пацану. Да так, что тот с 
криком убежал, а местная ребят-
ня затихла и сжалась в комочек.

Вмешиваться в конфликт со-
седи не стали, но сняли  скандаль-
ное «воспитание» на видео и тут 
же выложили в соцсети. Теперь 
конфликт отцов и детей изучают 
и следователи  СУ СКР по Свер-
дловской области.  Возбуждено 
уголовное дело по статье 117 УК 
РФ (истязание  несовершенно-
летних). «Максимальная сан-
кция  по данной статье  — лишение 
свободы до 7 лет, — уточнил «РГ» 
Александр Акулов, старший сле-
дователь отдела местного управ-
ления ведомства. 

Что перегнул палку, теперь со-
гласен и сам дворовый педагог. Ге-
рой скандала  Василий — 33-лет-
ний предприниматель  и отец дво-
их детей (младшей дочке семь лет, 
старшему сыну, Давиду, как раз и 
попавшему под тяжелую руку, — 
11) уже раскаялся и заявил: «Жа-
лею, что это было прилюдно».  Но  
мужчина до сих пор уверен — его 
вмешательство в ситуацию было 
необходимо: ребят надо учить, 
как себя вести на улице. 

По словам очевидцев, Василий 
выскочил из дома, когда увидел, 
как подростки  ударили его дочку. 
При разговоре с чужим мальчиш-
кой мужчина воли рукам не давал, 
просто крепко держал его за 
джемпер. В защиту «задержанно-
го»  выступили девочки из двора: 
«По какому праву ваш сын  меня и 
мою сестру матом ругает?». И тут 
гнев папы проявился в полную 
силу, но в отношении своего дитя. 
Сейчас Василий утверждает, что 
впервые добрался до ремня. Об-
ычно разговаривают мирно. «Я не 
хочу, чтобы мой ребенок стал на-

ркоманом или алкоголиком. У нас 
с Давидом большие планы, — гово-
рит отец. —  Но воспитывать надо. 
Мы все — дети СССР, там было ува-
жение к старшим. Мы стараемся и 
сейчас это привить».

— Такие публичные прививки 
уважения на самом деле бьют по 
психике  ребенка. Не думаю, что 
там были сильные удары, но ма-
ленького человека унизили как 
личность. И неизвестно, когда и 
как аукнется эта показательная 
порка. Это не воспитание, это — 
бомба замедленного действия.  А 
с учетом, что видео попало в ин-
тернет, неизвестно, когда она 
рванет, — высказал свою позицию 
корреспондентам «РГ» уполно-
моченный по правам ребенка в 
Свердловской области  Игорь 
Мороков. 

По его мнению, даже шлепок 
от отца — вещь пограничная. Глав-
ное, что в шлепок  вкладывает 
взрослый: переживание за ре-
бенка и его будущее или желание 
причинить боль. 

Кстати, это уже третье  на 
Среднем Урале за последние ме-
сяцы уголовное дело об истяза-
нии несовершеннолетних. Недав-
но суд отправил в колонию на 
пять лет отца, бившего ребенка 
об асфальт. По данным правоза-
щитника, нехорошая тенденция, 
когда дети страдают не от чужого 
дяди, а от близких,  четко просле-
живается в последние годы. В 
Свердловской области  40  про-
центов преступлений в отноше-
нии детей (не менее двух тысяч за 
год) — вольность родни, в том чи-
сле в воспитательных целях.  

Впрочем,  большинство ураль-
цев предпочитают придержи-

ваться другой логики. За не-
сколько часов в интернете под  
петицией о прекращении уголов-
ного дела в отношении Василия  
было поставлено 50 тысяч подпи-
сей (это более трети жителей 
Первоуральска). 

 — Да, «батя» переборщил, но 
кто не оступается? Да, прилюдно 
дал ремня сыну, спору нет, непра-
вильно это. Но он вышел решать 
конфликт, не трогал чужих детей, 
вызвал их родителей, а не сидел 
дома у телевизора, — объяснил 
свой призыв к свободе  автор пе-
тиции Кирилл Костин.

Кстати ,обвинения  по статье 
«Истязание в отношении несо-

вершеннолетнего лица» предъяв-
лено недавно одному из извест-
ных предпринимателей  Екате-
ринбурга. Следствие считает, что 
в период с 2014 по 2016 год он со-
вершил четыре эпизода, связан-
ных с насилием над детьми. Один 
из случаев произошел в частном 
доме в поселке. « Всё происходи-
ло в 2014–2016 годах  в населен-
ном пункте под Нижним Таги-
лом. По просьбе подруги мужчи-
на занимался воспитанием её пя-
тилетнего сына. Обвиняемый на-
девал на ребёнка собачий элек-
троошейник, стегал его прутом, 
втыкал иголку в руку мальчика. 
Сам ребенок, как позднее пока-
зала психиатрическая эксперти-
за, в силу возраста воспринимал 
такое насилие как норму, — сооб-
щили СМИ  в прокуратуре  При-
городного района.  В фирме поче-
му-то этим сведениям не удиви-
лись, а сам «воспитатель» в отли-
чие от папы из Первоуральска, не 
раскаялся, а  предпочел экстрен-
но покинуть компанию.

Каждому нормальному человеку 
видна разница между шлепком, 
подзатыльником или избиением 
ребенка. Не совсем правильно все 
квалифицировать статьями УК. 

Акцент

 «Я не хочу, чтобы мой 
ребенок стал наркоманом 
или алкоголиком. У нас 
с Давидом большие планы. 
Но воспитывать надо»
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Продаются объекты жилого комплекса 
КС Краснодарская, расположенного по адресу: 

Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная

Продавец (собственник) имущества: ПАО «Газпром»,  
тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, e-mail: 
 inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: публичное предложение в 
электронной форме на право заключения договора купли-про-
дажи имущества.

Дата проведения публичного предложения в электрон-
ной форме: 19 сентября 2018 года в 11 часов 00 минут 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 17 августа 2018 года в 11 ча-
сов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 18 сентября 
2018 года до 15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18 сентября 2018 года до 18.00 
(время московское).

Место проведения публичного предложения: Электрон-
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Предмет публичного предложения в электронной фор-
ме:

Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-
положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, пре-
доставленном Продавцу на основании договора аренды земель-
ного участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Цена первоначального предложения: 166 171 192,00 руб-

ля, без учёта НДС.
Шаг повышения цены: 160 000,00 рублей.
Шаг понижения цены: 2 500 000,00 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

116 171 192,00 рублей, без учета НДС.
Сумма задатка: 10 000 000,00 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией о публичном предложении в электронной форме и 
регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о публичном пред-
ложении размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора публичного предложения. 
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала при-
ема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Сибирская Аграрная группа» совместно с администрацией  
Малиновского сельского поселения информирует общественность и всех 
заинтересованных лиц о намечаемом проектировании и реализации проек-
тной документации «Комплекс сооружений пометохранилища на 30 тыс.
тонн в год АО «Сибирская Аграрная группа» Птицефабрика «Томская» 
в Томской области Томского района окрестности с. Малиновка, 7/1».  
Строительство планируется в окрестностях с. Малиновка, 7/1 Томского 
района Томской области. Общественность приглашается к обсуждению ма-
териалов по охране окружающей среды и оценке воздействия на окружаю-
щую среду при реализации проектной документации.

Общественные слушания состоятся 25.09.2018 г. В 13.00 местного  
времени по адресу: 634580, Томская область, Томский район, с. Малиновка, 
ул. Чулымская, 30. Тел.: 8 (3822) 920-144. Замечания и предложения при-
нимаются в письменном виде в течение 30 дней со дня опубликования  
объявления по адресу: 634050, г. Томск, ул. К. Маркса, 56, каб. 600,  
тел. 8 (3822) 40-86-18, и вышеуказанному адресу администрации Малинов-
ского сельского поселения Томского района Томской области. По вышепе-
речисленным адресам можно ознакомиться с материалами раздела  
охраны окружающей среды (ООС).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморского 
бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт» совместно с 
администрацией муниципального образования город Новороссийск 
Краснодарского края объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений Технического задания на разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе проектной документации 
«Проектирование ремонтных дноуглубительных работ на 
акватории причалов АО «НСРЗ» морского порта Новороссийск 
на период 2019 — 2028 гг.» (далее — Проектная документация).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является производство 
ремонтных дноуглубительных работ для поддержания проектных 
глубин в пятидесятиметровой зоне акваторий причалов АО «НСРЗ» 
морского порта Новороссийск.

Заказчик: ФГУП «Росморпорт» в лице Азово-Черноморского 
бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт». Адрес: 353900, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Советов, д. 19. 
Тел.: +7 (8617) 67-63-01.

Генеральный проектировщик и разработчик раздела 
ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, 
ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ООО «Проектно-
изыскательский и научно-исследовательский институт морского 
транспорта «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, Краснодарский 
край, г. Новороссийск, ул. Суворовская, д. 18А. Тел.: +7 (8617) 61-
99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования город 
Новороссийск Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): август — ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Технического 
задания: регистрация мнения общественности в письменном виде в 
общественной приемной.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ на 
обсуждение общественности представляется проект Технического 
задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 15 августа 2018 г. 
в общественной приемной по адресу: Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Советов, д. 44, Центральная городская библиотека 
им. Э.Э. Баллиона. Режим работы: пн.—чт. — с 10.00 до 19.00; пт.—
вс. — с 10.00 до 18.00; первый пн. месяца — санитарный день. Тел.: +7 
(8617) 61-16-99.

В общественной приемной представлен проект Технического 
задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журнал для регистрации 
предложений и замечаний общественности, в котором 
заинтересованные представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Прием предложений и замечаний к проекту Технического задания 
будет осуществляться до 13 сентября 2018 г. Техническое задание 
будет доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» совместно 
с администрацией Тазовского района ЯНАО объявляет о 
начале процесса общественных обсуждений по рассмот-
рению материалов оценки воздействия намечаемой де-
ятельности на окружающую среду (ОВОС) по объектам: 
«Харбейское месторождение. Объекты добычи», «Хар-
бейское месторождение. Объекты подготовки».

Цель намечаемой деятельности: добыча, подготовка и 
транспорт газа, конденсата и нефти на территории Харбейско-
го месторождения.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
Харбейское месторождение расположено в Тазовском районе 
ЯНАО Тюменской области.

Заказчик работ: ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕ-
ГАЗ».

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Тазовского района.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2018 года — сентябрь 2018 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания, информирование и опрос заинтересованных граждан, 
форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная, произвольная.

Общественные приемные открыты с 15 августа 2018 
года по 13 сентября 2018 года по адресу: ЯНАО, Тазовс-
кий район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Цент-
ральной районной библиотеки, здание администрации 
поселения с. Находка, здание администрации поселения 
с. Антипаюта, здание администрации поселения п. Газ-
Сале. В общественных приемных представлены предваритель-
ные Материалы ОВОС, Техническое задание на проведение 
ОВОС, Журнал регистрации замечаний и предложений по на-
мечаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтересо-
ванные лица и представители общественности могут оставлять 
свои отзывы и комментарии.

Место и время проведения общественных слушаний: 
14 сентября 2018 года в 16.00 по местному времени в здании 
районного Дома культуры, расположенном по адресу: ЯНАО, 
Тазовский район, пос. Тазовский, ул. Геофизиков, д.28 «а».

Контактная информация: 
Заказчик ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», 

629850, Российская Федерация, ЯНАО, Пуровский район, 
г. Тарко-Сале, ул. Тарасова, д. 28, телефон: 8 (34997) 45-087, 
контактное лицо — Широкова Екатерина Владимировна.

Разработчик ОВОС: ООО «Газпром проектирование» Тю-
менский филиал, 652000, г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, теле-
фон: (3452) 27-41-18, контактное лицо — Крушин Михаил Пав-
лович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 Продается  
танкер-заправщик «Газпромшельф»

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ 
официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: публичное предложение в 
электронной форме на право заключения договора купли-про-
дажи имущества.

Дата проведения публичного предложения в элект-
ронной форме: 19 сентября 2018 года в 11 часов 00 ми-
нут (время московское).

Дата начала приема заявок: 17 августа 2018 года в 11 ча-
сов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 18 сентября 
2018 года до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 18 сентября 2018 года до 
18:00 (время московское).

Предмет публичного предложения в электронной 
форме: право заключения договора купли-продажи танкера-
заправщика «Газпромшельф», место нахождения: Российская 
Федерация, Мурманская обл., п. Мурманск.

Цена первоначального предложения: 282 000 000 руб-
лей, включая НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Шаг понижения цены: 4 250 000,00 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

214 000 000 рублей, включая НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) в электронной форме составля-
ет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о публичном пред-
ложении размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора публичного предложения. 
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала при-
ема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО

ВИДЕТЬ ГРАНЬ
Поборники ювенальной юстиции пытались, да и пытаются сейчас, внедрить в 

жизнь железный принцип — ребенок неприкасаем ни при каких условиях. Его 

нельзя не только отшлепать, но даже словами запретить что-либо делать. 

 — Представляешь, им в школе раздали номер телефона, куда надо звонить, если 

им не понравилось поведение родителей! Оказывается, если я запрещаю даже са-

мую мелочь, это основание забрать его у меня и отправить в приемную семью, а 

меня — в камеру, — рассказывал мне про своего сына однокурсник, эмигрировав-

ший в Канаду. Его мальчику было на тот момент 8 лет, и пацан очень быстро адапти-

ровался и прекрасно пользовался этой подсказкой школьного психолога — пугать 

родителей, что он, если надо, позвонит куда следует, и за родителями приедут. 

Эта практика чуть было не дала ростки  и в наших школах. Во всяком случае, все-

возможные фонды, в основном с иностранным финансированием, приложили 

огромные средства для внедрения в нашу жизнь западной схемы. Суть ее в том, 

что «чужой дядя» или «чужая тетя»  лучше знает, как воспитать вашего ребенка.  

Но поддержка Василия  большинством  уральцев  говорит об обратном.  Каждо-

му нормальному человеку  видна разница  между шлепком, подзатыльником или 

избиением маленького человека. И мне кажется, что не совсем правильно все  

квалифицировать статьями Уголовного кодекса: «Нанесение телесных повре-

ждений». Извольте, в места не столь отдаленные... 

Подготовила Наталья Козлова

ПОЛИЦИЯ Владимир 
Колокольцев наградил 
патрульных, получивших
ранения при задержании
бандита

Рискнули 
и взяли

Михаил Фалалеев

СТОЛИЧНЫЕ полицейские, рискуя жизнью, задержали 
вооруженного бандита, пытавшегося ограбить магазин 
на Волгоградском проспекте. При этом двое сотрудников 
были ранены. Глава полицейского ведомства Владимир 
Колокольцев представил их к наградам.

Известно, что 11 августа в службу 02 поступило сооб-
щение о краже. Экипаж патрульно-постовой службы по-
лиции из ОМВД России по району Кузьминки, прибыв-
ший на место происшествия, выявил подозреваемого. 
Однако при задержании тот оказал активное сопротив-
ление и нанес ножевые ранения двум сотрудникам. Один 
из полицейских получил резаную рану переносицы с по-
вреждением слезного мешка, второй — колото-резаное 
ранение шеи. Он в реанимации.

Несмотря на ранения, патрульные сообщили о напа-
дении в дежурную часть. На место происшествия для 
оказания помощи в задержании преступника незамедли-
тельно прибыл участковый. Ситуация была такая, что 
пришлось стрелять из табельного «Макарова», как того 
и требует Закон «О полиции». Преступника задержали. 
Главное — никто из посетителей магазина не пострадал.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что министр Владимир Колокольцев 
подписал приказ о награждении капитана Александра 
Денисова, прапорщика Михаила Овсянникова и капита-
на Александра Тятяева медалями «За доблесть в службе».

Андрей Васильев

В 
последние дни в центре 
внимания оказалась исто-
рия вокруг высказываний 

певицы Лаймы Вайкуле. Нахо-
дясь на гастролях в Одессе, она 

заявила, что не поедет выступать 
в Крым, какой бы гонорар ей ни 
предложили. Также она сообщи-
ла «сенсационную новость» — о 
якобы запрете гражданам Евро-
союза посещать Крымский полу-
остров. «Нет, не поеду. Нам (евро-
пейцам) запрещено», — сказала 
Вайкуле. Кто именно запретил и 
каким образом, не уточнила.

Высказывания певицы, кото-
рая до военного переворота на 
Украине получала за выступле-
ния в России солидные гонора-

ры, вызвали крайне эмоцио-
нальную реакцию как со сторо-
ны ее коллег, так и политиков. 
Известный российский общест-
венный деятель, телеведущий 
Алексей Пушков назвал выска-
зывания Вайкуле «ахинеей», за-

явив, что никакого «запрета» 
гражданам ЕС посещать Крым 
не существует.

Певицу упрекнули в соцсе-
тях, пользователи писали о том, 
что крымчане без Вайкуле «пла-
кать не будут». Понимая то, ка-
кой общественный резонанс 
вызвали ее высказывания, по-
зже в эфире телеканала «Россия 
1» певица сказала, что готова 
приехать в Крым после снятия 
антироссийских санкций. Еще 
не вечер...   «Звезда» Лаймы Вайкуле в России закатилась в одночасье. 
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РЕЗОНАНС Певица Лайма Вайкуле запуталась в географии

Еще не вечер...

Акцент

 Крымчане 
по Вайкуле плакать не будут
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ХОККЕЙ  Обладатель Кубка Стэнли поддержит родной клуб на стартовавшем Кубке 
губернатора Челябинской области

Кузнецов заведет «Трактор»
Павел Зарудный

Л
учшие клубы Континен-
тальной хоккейной лиги 
продолжают подготовку к 

старту нового сезона, принимая 
участие в различных турнирах. 
Так, накануне в Челябинске стар-
товал Кубок губернатора Челя-
бинской области. 

В мини-турнире помимо мест-
ного «Трактора» сыграют «Ме-
таллург» из Магнитогорска, 
Уфимский «Салават Юлаев» и ом-
ский «Авангард». Отметим, что по 
сообщению пресс-службы ХК 
«Трактор», главными призами со-
стязания станут кубки, которые 
были сделаны оружейниками из 
Златоуста. Победители и призеры 
получат трофеи, которые разли-
чаются по цветовой гамме — «зо-
лотой», «серебряный» и «бронзо-
вый». Также утверждены допол-
нительные призы — малые кубки 
«Лучшему вратарю», «Лучшему 
защитнику», «Лучшему нападаю-
щему» и «Лучшему бомбардиру».

Болельщиков, кроме захваты-
вающих поединков на льду, ждут и 
многочисленные сюрпризы. Кро-
ме розыгрыша билетов на матчи 
«Трактора» в новом сезоне КХЛ, 
любители хоккея сегодня могут 
живьем увидеть главный приз На-
циональной Хоккейной Лиги — 
Кубок Стэнли. Его в родной город 
привез игрок клуба «Вашингтон 
Кэпиталз» Евгений Кузнецов.  

Форвард является воспитан-
ником местного «Трактора» и ре-

шил презентовать Кубок Стэнли 
не только в хоккейной школе че-
лябинского клуба, но и на его ле-
довой арене имени Валерия Бело-
усова. Также совместно с Кузне-
цовым было принято решение, 
что все вырученные средства от 
продажи билетов на матч Кубка 
губернатора между «Трактором» 
и «Металлургом» в этот день пой-
дут на поддержку и развитие дет-
ского хоккея в местной хоккей-
ной школе.

В минувшем сезоне «Вашинг-
тон» стал обладателем Кубка 
Стэнли, а Кузнецов занял первое 
место в списке бомбардиров 
плей-офф, набрав 32 (12+20) 
очка.

Что касается других клубов 
КХЛ, то они тоже не сидят без 
дела. На завершившемся в Астане 
межсезонном турнире главный 
трофей достался не потенциаль-
ному фавориту «Нефтехимику» 
и не хозяевам из клуба «Барыс», 
а обновленному хабаровскому 
«Амуру».

Главный тренер «тигров» Ни-
колай Борщевский признался, 
что не ожидал от своих подопеч-
ных такой прыти и скорее рас-
сматривал матчи в Астане как 
возможность проверить игроков 

для основного состава, что и под-
тверждали его эксперименты с 
пятерками во всех матчах.

Первую победу в межсезонье 
одержали хоккеисты ЦСКА, об-
ыгравшие в овертайме швейцар-
скую «Лозанну» — 4:3.  

За команду Игоря Никитина 
дебютировал форвард Сергей Ка-
линин, обменянный несколько 
дней назад из СКА на Андрея Кузь-
менко. ЦСКА начал встречу удар-
но, забросив две шайбы за первый 
период. Затем Линден Вей развил 
преимущество своей команды, но 
вскоре «Лозанна» сумела восста-
новить статус-кво. Все решилось в 
дополнительное время, где побед-
ную точку поставил тот же Вей.

ПЕРСОНА

«Ювентус» 
с Роналду
в составе готов
к победе в Лиге
чемпионов

С КРИШТИАНУ
ВСЕ РЕАЛЬНО

Артур Нанян

УЖЕ в эту субботу стартует чем-
пионат Италии по футболу, в ко-
тором главным фаворитом снова 
будет «Ювентус». Тем более что 
этим летом клуб приобрел луч-
шего игрока мира последних 
двух лет — Криштиану Роналду. 

Переход португальца в стан 
«Старой синьоры» взбудоражил 
футбольную Италию. Первый со-
перник туринцев по чемпионату 
«Кьево» поднял цены на билеты 
на 50 процентов после трансфе-
ра Криштиану. Точно так же по-
ступили и в «Парме», с которой 
«Ювентусу» проводить второй 
выездной матч в сезоне. 

Сам Роналду давно привык к 
подобному вниманию к своей 
персоне. Но в отличие от многих 
других звезд он не брезгует об-
щением с простыми болельщи-
ками. На минувшей неделе со-
стоялся дебют Криштиану в со-
ставе «Ювентуса». И без разни-
цы, что это была игра против 
второй команды туринцев. Ро-
налду не только забил свой пер-
вый мяч за новый клуб, но еще и 
поговорил после встречи с фана-
тами. 

— Мы в восторге от Роналду. 
Он способен привести нас к глав-
ной мечте — победе в Лиге чемпи-
онов, — считают фанаты итальян-
ского клуба.

Важный штрих: после перехо-
да Роналду «Ювентус» стал од-
ним из двух фаворитов Лиги 
чемпионов, по мнению букмеке-
ров. Если раньше итальянцы шли 
в этом списке пятыми-шестыми, 
то сейчас они уступают лишь 
«Барселоне». Ставки на победу 
каталонцев в турнире принима-
ются с коэффициентом 5,5, а на 
«Старую синьору» — 6,5. 

Новые одноклубники Кришти-
ану считают, что с португальцем в 
составе «Ювентус» автоматиче-
ски становится одним из главных 
претендентов на победу в Лиге 
чемпионов. 

— С Роналду у нас будет боль-
ше шансов — это точно, — уверен 
голкипер «Старой синьоры» 
Войцех Щенсны. — Победа в 
Лиге чемпионов много лет оста-
ется нашей мечтой. Мы были 
близки к ней, но всякий раз нам 
что-то мешало. С приходом 
Криштиану наша мечта стано-
вится более реалистичной. Те-
перь мы можем бросить вызов 
«Реалу» с «Барселоной».

Еще один футболист «Ювен-
туса» — Леонардо Бонуччи, ко-
торый этим летом вернулся в 
клуб из «Милана», — нашел до-
полнительные плюсы в перехо-
де Роналду.

— По крайней мере теперь мы 
не будем начинать встречи с 
«Реалом» со счета 0:1! — шутит 
Бонуччи. — А если серьезно, то 
трансфер Роналду — это огром-
ная удача для «Ювентуса». Он 
не дает себе поблажек. Кришти-
ану всегда сосредоточен и тре-
бует того же от своих партне-
ров. Думаю, от его перехода вы-
играет и итальянский футбол в 
целом. К нему будет больше 
внимания. И это здорово. 

К слову, вчера Союз евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) огласил список но-
минантов на лучший гол евро-
кубков прошлого сезона. Что 
важно — учитываются матчи 
как в мужских, так и в женских 
соревнованиях. В этот список 
попал и Роналду с его роскош-
ным мячом в ворота «Ювенту-
са» в четвертьфинале Лиги чем-
пионов ударом ножницами. 
Конкуренты у португальца сле-
дующие: футболистки Люси 
Бронз, Ольга Кармона, Ева На-
варро, а также игроки Элисан-
дро, Элиот Эмблетон, Кристиан 
Эриксен, Паулу Эстрелла, Ди-
митри Пайет, Гонсалу Рамош и 
Рикардиньо.

Футбол Мадридские «Реал» и «Атлетико» разыграют в Таллине Суперкубок УЕФА

Устроят корриду
Илья Зубко 

С
егодня вечером эстон-
ская столица примет 
матч за Суперкубок 
УЕФА. Впервые в исто-
рии этого трофея его 

разыграют команды из одного го-
рода, мадридские «Атлетико» и 
«Реал». 

Отношение к данному трофею 
у больших клубов, прямо скажем, 
сдержанное. Понятно, что игра 
эта скорее выставочная, посколь-
ку проходит в самом начале сезо-
на, когда команды далеки от сво-
ей оптимальной формы. И ло-
житься костьми ради победы в 
ней никто особенно не собирает-
ся. С другой стороны, лишнюю 
«звездочку на фюзеляже» полез-
но поставить даже великим. Не 
зря ведь в списке клубов, чаще 
других побеждавших в Суперкуб-
ке, значатся «Барселона» и «Ми-
лан» — по пять раз. Ну а в этот раз 
проблем с мотивацией у участни-
ков матча точно не будет по цело-
му ряду причин.

«Реал» и «Атлетико» за сто с 
лишним лет играли между собой 
столько, что успели друг другу из-
рядно надоесть. В последние годы 
это принципиальнейшее противо-
стояние вышло даже за чисто ис-
панские рамки — дважды мадрид-
ские коллективы бились в финале 
Лиги чемпионов. И оба раза побе-
да при весьма драматичных обсто-
ятельствах доставалась «Реалу» — 
в Лиссабоне в 2014-м он победил в 
овертайме, отыгравшись на по-
следней добавленной минуте, а 
два года спустя в Милане все ре-
шилось и вовсе в серии пенальти.

«Реал», кажется, вообще достиг 
пика своего могущества, выиграв 
этой весной третью Лигу чемпио-
нов подряд — начиная с 90-х никто 
не мог взять этот трофей даже два-
жды кряду. Но накануне Суперкуб-
ка котировки букмекеров практи-
чески равные — превосходство 
«королевского клуба» в этом ком-
поненте минимальное.

Причины столь скромных оце-
нок на поверхности.  Летом 
«Реал» понес две тяжелейшие по-
тери. Команду покинули главный 
тренер Зинедин Зидан и ее мегаз-
везда Криштиану Роналду. Наив-
но полагать, что их уход можно 
мгновенно компенсировать, даже 
с учетом мощнейшего состава ма-
дридцев — не зря же, по слухам, 
захандрил лучший игрок недав-
него чемпионата мира хорват 
Лука Модрич. Но его «Реал» пока 
никуда не отпустил. 

«Атлетико» в отличие от сосе-
дей свою главную звезду сохра-
нил. Антуана Гризманна очень хо-
тела видеть у себя «Барселона», 
но француз в конце концов отка-
зал каталонцам и остался там, где 
и стал звездой планетарного мас-
штаба. Главный тренер «матра-
сников» Диего Симеоне тоже на 
месте — аргентинец точечно уси-

лил состав, потихоньку избавля-
ясь от игроков, скажем так, не-
ключевых. Например, на днях 
«Атлетико» продал «Валенсии» 
форварда Кевина Гамейро, кото-
рый за два года в Мадриде так и не 
стал основным нападающим.

Интригу матчу добавляет фи-
гура вратаря Тибо Куртуа. Когда-
то молодой бельгиец, права на ко-
торого принадлежали «Челси», 
отправился в аренду в «Атлетико» 
учиться уму-разуму. В Мадриде он 
вырос в топ-голкипера и вернулся 
в Лондон уже в качестве основно-
го. Этим летом Куртуа снова пере-
брался на Пиренеи, но в «Реал». 
Болельщики «Атлетико» появле-
ние Тибо в стане злейшего врага, 
разумеется, встретят без энтузи-
азма. А для игроков «матрасни-

ков» забить Куртуа теперь навер-
няка будет делом принципа.

Забавная статистика — Супер-
кубок УЕФА является чуть ли не 
самым любимым испанским тро-
феем. 14 его выигрывали клубы из 
этой страны, что является рекор-
дом. Помимо упомянутой уже 
«Барселоны» четырежды им вла-
дел «Реал». По две победы у «Атле-
тико» и «Валенсии». Ну и наконец, 
однажды в 2006-м году приз до-
стался «Севилье». 

Нападающий Диего Коста (в центре) уже дважды побеждал с «Атлетико» в Суперкубке УЕФА.

Турнир в Челябинске станет хорошей проверкой сил для клубов КХЛ.

Акцент

 Сегодня в Челябинске все 
желающие смогут живьем 
увидеть главный трофей 
НХЛ — Кубок Стэнли

Трансфер Криштиану Роналду 
обошелся «Ювентусу» 
в 112 миллионов евро.

НОВОСТИ

Ласицкене 
и Моргунова 
пригласили 
на турнир 
в Остраву

ЗАПРЫГНУЛИ 
В СОСТАВ

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ легкоатлеты 
Мария Ласицкене, Анжелика Си-
дорова, Сергей Шубенков и Ти-
мур Моргунов получили пригла-
шение от Международной ассо-
циации легкоатлетических феде-
раций (IAAF) на Континенталь-
ный кубок IAAF, который прой-
дет 8—9 сентября в чешской Ос-
траве.

Предварительный состав 
участников от Европы был сфор-
мирован по итогам завершивше-
гося в Берлине ЧЕ. Ласицкене, 
напомним, там выиграла «золо-
то» в прыжках в высоту, Шубен-
ков (бег 110 м с барьерами) и 
Моргунов (прыжки с шестом) за-
воевали серебряные медали. А 
прыгунья с шестом Сидорова 
стала четвертой.

Прыгун в высоту Илья Ива-
нюк, занявший в Берлине третье 
место, находится в резервном 
списке. Он сможет поехать в Ос-
траву при условии отказа или 
травмы кого-либо из спортсме-
нов, находящихся выше него в 
европейском рейтинге.

Денис 
Черышев
вернулся
в «Валенсию»

И СНОВА 
АРЕНДА

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК сборной 
России по футболу Денис Черы-
шев стал игроком «Валенсии». В 
предстоящем сезоне он будет 
выступать за «летучих мышей» 
на правах аренды.

После успешного выступле-
ния на чемпионате мира, на ко-
тором Черышев с четырьмя го-
лами стал лучшим бомбарди-
ром нашей команды, интерес к 
нему стали проявлять сразу не-
сколько европейских команд. В 
частности, английские «Эвер-
тон» с «Ньюкаслом» и сама 
«Барселона». Но Денис выбрал 
«Валенсию».

Черышев уже играл за «лету-
чих мышей». Как и сейчас, он 
выступал за них на правах арен-
ды, но из «Реала». Было это в се-
зоне 2015/16. В восьми матчах 
во всех турнирах россиянин за-
бил три мяча.

Первый матч за «Валенсию» 
после возвращения Денис может 
провести уже в следующий поне-
дельник, когда команда Марсе-
лино Тораля встретится дома на 
стадионе «Месталья» с мадрид-
ским «Атлетико» в рамках чем-
пионата Испании.

Фернандо 
Алонсо 
покидает
«Формулу-1»

ЗАГЛУШИЛ 
МОТОР

Сергей Литвинов

ДВУКРАТНЫЙ чемпион мира 
по автогонкам в классе машин 
«Формула-1» Фернандо Алонсо 
покинет «королевские гонки» в 
конце нынешнего сезона. Об 
этом сообщила пресс-служба ко-
манды «Макларен», за которую 
выступает испанец.

Сам Алонсо чуть позже про-
комментировал свое решение. 
Фернандо подчеркнул, что не 
исключен вариант, при котором 
в будущем он вернется в «Ма-
кларен».

— Я наслаждался каждой ми-
нутой этих невероятных 17 лет. 
Хочу поблагодарить всех в ко-
манде «Макларен», — отметил 
Алонсо. — Посмотрим, что при-
несет будущее. Может, я еще 
вернусь.

Ранее испанец неоднократно 
заявлял, что хочет выиграть 
«Тройную корону» автоспорта. 
Для этого гонщику за карьеру 
необходимо победить в Гран-при 
Монако «Формулы-1», «Индии 
500» серии «Индикар» и гонке 
на выносливость «24 часа Ле-
Мана». За всю историю подоб-
ное удавалось только британцу 
Грэму Хиллу.

Фоторепортаж с матча 
«Спартак» — ПАОК смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пресс-служба Федерации хоккея России (ФХР) отреагировала на поя-
вившуюся в СМИ информацию о том, что в настоящий момент обсу-
ждаются четыре варианта развития событий с изменением формата 
олимпийского хоккейного турнира на Играх 2022 года в Пекине.
Один из них предусматривает не проводить соревнования вообще.
«В связи с возникшим в СМИ обсуждением формата олимпийского хок-
кейного турнира, Федерация хоккея России считает необходимым обо-
значить свою позицию. Олимпийский хоккейный турнир — важнейшее 
международное соревнование, и участие в нем мужской и женской наци-
ональных сборных абсолютно необходимо. Национальная хоккейная 
лига вправе принимать решение об участии ее игроков в Олимпиаде. 
Однако проведение олимпийского хоккейного турнира не зависит от 
позиции НХЛ. Олимпиада-2018 показала, что внимание к хоккею и уро-
вень олимпийского турнира остаются высокими независимо от уча-
стия игроков НХЛ», — говорится в заявлении пресс-службы.
Отметим также, что ближайший конгресс международной федера-
ции хоккея (ИИХФ) пройдет 27—28 сентября на Мальте.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

В элитном отечественном дивизионе завершился третий 

тур. По его итогам на первое место вышел «Зенит», одо-

левший в гостях «Рубин» — 1:0. Питерцы остались единст-

венной командой в лиге, не потерявшей пока ни одного 

очка. 

Своими впечатлениями от старта чемпионата с «РГ» поде-

лился авторитетный российский тренер Александр Тарха-

нов. 

В Премьер-лиге прошло три тура. 
Как вам увиденное?
Александр Тарханов | Пока налицо низкая результатив-

ность. Мало моментов создают практически во всех мат-

чах. Все вроде двигаются, хотя если сравнить с «Манчестер 

Юнайтед» или «Челси», то вообще не двигаются (смеется). 

Видим много борьбы, команды хорошо обороняются, а вот 

в атаке качества пока не видно.

Почему так буксует чемпион страны «Локомотив»? Ноль 
побед, ноль голов…
Александр Тарханов | В той же Англии, например, говорят, 

что чемпионом дважды редко кто становится. Настраива-

ются на «Локомотив» по-другому, не дают им играть. Навер-

ное, сами «железнодорожники» еще не вкатились в чемпи-

онат, чтобы обыгрывать всех. Хотя команда у них подобра-

лась хорошая во всех линиях.

Может, «железнодорожники» еще форму не набрали?
Александр Тарханов | Да уже пора бы им набрать форму, 

три тура прошло. Можно предположить, что разнобой в 

подготовке футболистов тоже влияет на игру. Все-таки 

многие игроки «Локомотива» в чемпионате мира участ-

вовали.

Первый матч за «Локо» провел Федор Смолов. Многие го-
ворят, что это не его команда?
Александр Тарханов | Федор обладает индивидуальным 

мастерством, которое позволяет играть в любой футбол. 

Но ему нужно время: влиться в команду, понять партнеров. 

Чтобы партнеры его поняли. Пройдет несколько туров, по-

смотрим.

«Зенит» — лидер. Закономерно?
Александр Тарханов | По игре «Зенит» тоже не очень хорош. 

В том же матче с «Рубином». Атака у Питера пока не ладится.

А что с не чужим для вас ЦСКА?
Александр Тарханов | У ЦСКА больше всех проблем. 

Слишком много игроков основы, а имеющаяся молодежь 

без поддержки ветеранов пока не может взять на себя от-

ветственность. Того же Головина подпускали к основе то-

чечно, и за спиной у него были опытные партнеры. Нужно 

проделать большую работу, чтобы вытащить ЦСКА на 

определенный уровень.

Кто пока выглядит главным претендентом на чемпион-
ство?
Александр Тарханов | Чемпионской игры пока никто не 

показал. Но если отталкиваться от составов, фавориты — 

это «Спартак», «Зенит» и «Локомотив».

Подготовил Илья Соболев

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вчера московский «Спартак» провел ответный матч третьего раун-
да квалификации Лиги чемпионов против греческого ПАОКа. На мо-
мент подписания номера «РГ» в печать счет был ничейный — 0:0. 
Уже в первом тайме «красно-белые» остались в меньшинстве: на 33-й 
минуте за неспортивное поведение был удален Луис Адриано.
Напомним, что встреча в Греции завершилась победой ПАОКа со сче-
том 3:2. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 августа, среда, 
Матч ТВ
21.55 «Реал» (Испания) — «Атлетико» 

(Испания). Прямая трансляция. 
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